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Disegno in copertina di Amalia Bruno 

 
Un ringraziamento particolare a Mauro Biani e Amalia Bruno 
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Donne e 
Donne  
�2�J�Q�L���Y�R�V�W�U�R���V�R�J�Q�R���S�X�Ï���G�L�Y�H�Q�W�D�U�H���U�H�D�O�W�½ 
 
Una avvocata di 38 anni, �9�M�R�V�D��
�2�V�P�D�Q�L�� è la nuova presidente 
del Kosovo, un paese in cui��
�P�H�W�½��degli abitanti ha meno di 
25 anni. Un paese���G�D���V�H�P�S�U�H���L�Q��
�E�L�O�L�F�R���H���L�Q�V�W�D�E�L�O�H���D���F�D�X�V�D���G�L��
potenziali conflitti. 
Femminista e progressista, 
Vjosa dice che vorrebbe dare 
un nuovo slancio al proprio 
�S�D�H�V�H�����q�,�Q���W�X�W�W�R���L�O���P�R�Q�G�R�����O�H��
donne hanno aperto una nuova 
era nel modo di fare politica, 
con azioni responsabili ed 
�H�W�L�F�K�H�r�����/�H�L���S�H�U���H�V�H�P�S�L�R��
combatte la corruzione, tutti i 
tipi di crimini, e ha difeso la 
�O�H�J�D�O�L�W�½���G�H�O�O�p�L�Q�G�L�Sendenza���G�H�O��
�.�R�V�R�Y�R���G�D�Y�D�Q�W�L���D�O�O�D���&�R�U�W�H��
�,�Q�W�H�U�Q�D�]�L�R�Q�D�O�H���G�L���*�L�X�V�W�L�]�L�D��
�G�H�O�O�p�$�M�D�� 
Insomma, come dice qualcuno, 
�X�Q�D���E�R�F�F�D�W�D���G�p�D�U�L�D���L�Q���X�Q���S�D�H�V�H��
che soffoca di patriarcato. Ma 
nonostante questo, le giovani 
donne da alcuni anni sono 
riuscite ad emergere grazie a 
percorsi che hanno permesso a 
donne brave e di talento, di 
partecipare ai processi di 
negoziazione della pace e alla 
costruzione della democrazia 
�Q�H�O���S�D�H�V�H�����8�Q�p�R�F�F�D�V�L�R�Q�H���X�Q�L�F�D��
perché prendano voce e 
facciano vedere quanto 
valgono. Infatti, sebbene le idee 
patriarcali siano lì��

�S�U�R�I�R�Q�G�D�P�H�Q�W�H���U�D�G�L�F�D�W�H�����L�O��
�.�R�V�R�Y�R���K�D���X�Q���J�R�Y�H�U�Q�R���F�K�H���K�D��
�V�H�L���P�L�Q�L�V�W�U�H���V�X�����������H���X�Q���W�H�U�]�R���G�H�L��
���������G�H�S�X�W�D�W�L���V�R�Q�R���G�R�Q�Q�H�� 
�$�S�S�H�Q�D���H�O�H�W�W�D�����O�D���Q�X�R�Y�D��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���F�K�H���K�D���D���F�X�R�U�H���O�H��
�G�R�Q�Q�H���K�D���G�L�F�K�L�D�U�D�W�R�����q�/�H��
�U�D�J�D�]�]�H���K�D�Q�Q�R���L�O���G�L�U�L�W�W�R���G�L��
�G�L�Y�H�Q�W�D�U�H���F�L�Ï���L�Q���F�X�L���F�U�H�G�R�Q�R����
�2�J�Q�L���Y�R�V�W�U�R���V�R�J�Q�R���S�X�Ï��
�G�L�Y�H�Q�W�D�U�H���U�H�D�O�W�½�r�� 

�/�(���&�2�0�3�$�*�1�(���'�(�/���3�(�5�¶�� 
���Y�����D�U�W���� 

Durante gli anni Novanta, più di 
trecentomila donne peruviane, 
per lo più indigene, contadine a 
basso reddito e donne di lingua 
quechua, sono 
state sterilizzate �Q�H�O�O�p�D�P�E�L�W�R���G�L��
un programma per la riduzione 
delle nascite. Nessun consenso 
preventivo, libero, informato, 

tante non hanno 
ricevuto �F�X�U�H��

�S�R�V�W�R�S�H�U�D�W�R�U�L�H��
�D�G�H�J�X�D�W�H�����/�H���Y�L�W�W�L�P�H��

�D�I�I�U�R�Q�W�D�Q�R���S�U�R�E�O�H�P�L���G�L���V�D�O�X�W�H��
�H�P�R�W�L�Y�D�����P�H�Q�W�D�O�H�����V�H�V�V�X�D�O�H����
�U�L�S�U�R�G�X�W�W�L�Y�D���H���I�L�V�L�F�D�����8�Q���S�D�H�V�H�����L�O��
�3�H�U�Ö�����L�Q���F�X�L���L�O���G�L�W�W�D�W�R�U�H���$�O�E�H�U�W�R��
�)�X�M�L�P�R�U�L���Q�H���K�D���I�D�W�W�H���G�L���W�X�W�L���L��
�F�R�O�R�U�L�����V�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R���F�R�Q�W�U�R���O�H��
�G�R�Q�Q�H�� 
�/�H���I�H�P�P�L�Q�L�V�W�H���S�H�U�X�Y�L�D�Q�H���K�D�Q�Q�R��
�D�F�F�H�W�W�D�W�R���L�O���I�D�W�W�R���F�K�H���L��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�L���S�R�V�V�R�Q�R���H�V�V�H�U�H��
�G�L�Y�H�U�V�L�����q�D�O�W�U�L�r�����S�H�U���F�X�L��
�)�H�P�P�L�Q�L�V�W�H���G�H�O���S�R�V�V�L�E�L�O�H���H��
�)�H�P�P�L�Q�L�V�W�H���8�W�R�S�L�F�K�H���K�D�Q�Q�R���O�D��
�V�W�H�V�V�D���G�L�J�Q�L�W�½���G�L���H�V�L�V�W�H�U�H�����/�R��
�V�W�H�V�V�R���R�E�L�H�W�W�L�Y�R�����8�1�,�7�(���V�W�D�Q�Q�R��
�I�D�F�H�Q�G�R���X�Q���S�H�U�F�R�U�V�R��
�V�W�U�D�R�U�G�L�Q�D�U�L�R�����V�R�Q�R���U�L�X�V�F�L�W�H���D��
�P�H�W�W�H�U�H���G�D���S�D�U�W�H���R�J�Q�X�Q�R���X�Q��
�S�H�]�]�H�W�W�R���G�H�O���O�R�U�R���H�V�V�H�U�H��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�W�H�����U�H�Q�G�H�Q�G�R�V�L���F�R�Q�W�R��
�F�K�H���L���I�H�P�P�L�Q�L�V�P�L���q�D�O�W�U�L�r���K�D�Q�Q�R��
�X�Q�D���O�R�W�W�D���F�R�P�X�Q�H���F�K�H���V�H���Q�R�Q���O�H��
�Y�H�G�H���X�Q�L�W�H���Q�R�Q���S�X�Ï���D�Y�H�U�H��
�V�S�H�U�D�Q�]�D�����8�Q�D���V�W�U�D�W�H�J�L�D���P�R�O�W�R��
�L�Q�W�H�O�O�L�J�H�Q�W�H���H���L�Q�J�H�J�Q�R�V�D����
�5�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�D�U�L�D�� 

�(���,�1���,�7�$�/�,�$�"�� 

�6�L�D�P�R���D�Q�F�R�U�D���O�½���D���J�U�X�S�S�L�����D��
�V�F�H�U�Y�H�O�O�D�U�F�L���F�R�P�H���I�D�U�H���X�Q��
�S�D�U�W�L�W�R�f���W�X�W�W�R���Q�R�V�W�U�R�"���3�H�U�F�K�Æ��
�Q�R�����$�V�V�L�H�P�H���D�G���D�O�W�U�L���S�L�Ö���Y�L�V�L�E�L�O�L�"��
�3�R�W�U�H�E�E�H���H�V�V�H�U�H���X�Q�D���L�G�H�D����
�)�D�F�H�Q�G�R���X�Q�D���O�L�V�W�D���G�R�Y�H��
�D�O�O�p�L�Q�W�H�U�Q�R���F�L���V�L�D�Q�R���D�Q�F�K�H���J�L�R�Y�D�Q�L��
�X�R�P�L�Q�L�"���/�R���L�P�S�R�U�U�H�E�E�H���O�D���O�H�J�J�H�� 
�7�X�W�W�D�Y�L�D���Q�X�O�O�D���G�L���W�X�W�W�R���F�L�Ï�����*�L�½���G�D��
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�T�X�D�O�F�K�H���D�Q�Q�R���V�L���U�D�J�L�R�Q�D���V�X��
�T�X�H�V�W�R�����P�D���D�Q�F�R�U�D���Q�X�O�O�D��
�D�O�O�p�R�U�L�]�]�R�Q�W�H�����$�O�P�H�Q�R���L�R���Q�R�Q��
�Y�H�G�R���Q�X�O�O�D���G�L���F�R�Q�F�U�H�W�R��
�D�O�O�p�R�U�L�]�]�R�Q�W�H�� 
�1�R�Q���Y�H�G�R���R���Q�R�Q���U�L�H�V�F�R�����V�S�H�U�R�����D��
�Y�H�G�H�U�H���� 
�9�H�G�R���L�Q�Y�H�F�H���F�K�H���R�O�W�U�H���D�O�O�H���E�H�O�O�H��
�S�D�U�R�O�H���H���E�H�O�O�L�V�V�L�P�L���S�U�H�V�X�Q�W�L��
�S�U�R�S�R�V�L�W�L���Q�H�V�V�X�Q�R���G�L���1�2�,���U�L�H�V�F�H��
�D���I�D�U�H���X�Q���S�D�V�V�R���L�Q�G�L�H�W�U�R���U�L�V�S�H�W�W�R��
�D�O�O�H���S�U�R�S�U�L�H���S�R�V�L�]�L�R�Q�L���� 
�'�R�Q�Q�H���G�L���W�D�O�H�Q�W�R�����L�Q�W�H�O�O�L�J�H�Q�]�H��
�V�W�U�D�R�U�G�L�Q�D�U�L�H�����L�Q�W�H�O�O�H�W�W�X�D�O�L��
�S�U�R�I�R�Q�G�H�����q�S�D�V�L�R�Q�D�U�L�H�r��
�W�U�D�Y�R�O�J�H�Q�W�L�f���W�X�W�W�H���F�D�S�D�F�L���G�L��
�H�O�D�E�R�U�D�U�H���W�H�R�U�L�H���V�L�Q�J�R�O�D�U�L�����0�D�f��
�L�Q�F�D�S�D�F�L���S�H�U���D�U�G�L�P�H�Q�W�R����
�D�O�W�U�X�L�V�P�R�����F�K�H���S�R�L���D�O�W�U�X�L�V�P�R���Q�R�Q��
�Å�����H���R�S�S�R�U�W�X�Q�L�V�P�R���S�R�O�L�W�L�F�R�����G�L��
�U�L�Q�X�Q�F�L�D�U�H���D���X�Q���S�H�]�]�H�W�W�L�Q�R���G�L���V�Æ��
�H���P�H�W�W�H�U�V�L���L�Q�V�L�H�P�H���D�O�O�H���D�O�W�U�H���S�H�U��
�I�D�U�H���T�X�D�O�F�R�V�D���F�K�H���P�D�Q�F�D���H���F�K�H��
�V�L���U�L�Q�F�R�U�U�H���G�D���W�H�P�S�R�����,�O���V�R�J�Q�R�� 
�6�L���W�H�P�H���G�L���P�H�W�W�H�U�V�L���L�Q��
�G�L�V�F�X�V�V�L�R�Q�H�"���%�L�V�R�J�Q�D���I�D�U�O�R����
�6�H�Q�]�D���W�L�P�R�U�L���H���V�H�Q�]�D���L�Q�F�H�U�W�H�]�]�H����
�,�O���W�U�D�J�X�D�U�G�R���Å���F�R�P�X�Q�H����
�/�p�D�P�E�L�]�L�R�Q�H���G�L���F�R�V�W�U�X�L�U�H���L�Q�V�L�H�P�H����
�F�R�Q���X�Q�D���V�R�O�D���V�W�U�D�W�H�J�L�D�����F�L��
�U�H�Q�G�H�U�H�E�E�H���I�R�U�W�L���� 
�q�)�H�P�P�L�Q�L�V�W�H���G�H�O���S�R�V�V�L�E�L�O�H���H��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�W�H���X�W�R�S�L�F�K�H�r���G�R�E�E�L�D�P�R��
�L�P�S�D�U�D�U�H���D���I�L�G�D�U�F�L���G�H�O�O�H���G�R�Q�Q�H���� 
�$�O�P�H�Q�R���L�Q���T�X�H�V�W�R���G�R�Y�U�H�P�P�R�����H��
�Q�H�F�H�V�V�L�W�H�U�H�E�E�H�����V�F�R�Q�I�L�J�J�H�U�H���O�D��
�F�X�O�W�X�U�D���S�D�W�U�L�D�U�F�D�O�H���� 
�/�D���V�L�W�X�D�]�L�R�Q�H���Å���T�X�H�O�O�D���F�K�H���Å�����$��
�V�L�Q�L�V�W�U�D���V�L���Å���D�S�H�U�W�D���X�Q�D���Y�R�U�D�J�L�Q�H����
�8�Q�R���V�S�D�]�L�R���F�K�H���D�V�S�H�W�W�D���D�Q�F�K�H���H��
�V�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R���O�H���G�R�Q�Q�H�� 

URSULA 

�'�L���I�U�R�Q�W�H���D�O���J�H�V�W�R���P�L�V�R�J�L�Q�R���H��
�L�U�U�L�V�S�H�W�W�R�V�R���G�L���(�U�G�R�J�D�Q���Q�H�L��
�F�R�Q�I�U�R�Q�W�L���G�L���8�U�V�X�O�D���Y�R�Q���G�H�U��
�/�H�\�H�Q���L�Q���P�R�O�W�L���K�D�Q�Q�R���S�U�H�V�R���O�D��
�S�D�U�R�O�D���S�H�U���G�L�U�H���F�K�H���0�L�F�K�H�O��
�D�Y�U�H�E�E�H���G�R�Y�X�W�R���F�H�G�H�U�O�H���O�D���V�H�G�L�D����
�1�R�����Q�R�Q���V�R�Q�R���G�p�D�F�F�R�U�G�R�����1�R�Q���V�L��
�W�U�D�W�W�D���G�L���J�D�O�D�Q�W�H�U�L�D�����(�U�D�Q�R���O�É���S�H�U��

�T�X�H�V�W�L�R�Q�L���S�R�O�L�W�L�F�K�H���H��
�G�L�S�O�R�P�D�W�L�F�K�H�����5�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Y�D�Q�R��
�O�p�(�X�U�R�S�D�����Q�R�Q���H�U�D���X�Q�D���Y�L�V�L�W�D���G�L��
�F�R�U�W�H�V�L�D���� 
�$�O�W�U�L���G�L�F�R�Q�R���F�K�H���0�L�F�K�H�O���V�L��
�V�D�U�H�E�E�H���G�R�Y�X�W�R���D�O�]�D�U�H���H�G��
�H�V�L�J�H�U�H���F�K�H���D�U�U�L�Y�D�V�V�H���X�Q�p�D�O�W�U�D��
�V�H�G�L�D���S�H�U���X�Q�D���V�X�D���S�D�U�L�����,�Q�V�L�V�W�R��
�Q�R�Q���V�L���Y�X�R�O�H���J�D�O�D�Q�W�H�U�L�D�����Q�R�Q���F�K�H��
�T�X�H�V�W�D���V�L�D���X�Q�D���E�U�X�W�W�D���F�R�V�D�����P�D��
�L�Q���T�X�H�O�O�D���V�L�W�X�D�]�L�R�Q�H���V�H�U�Y�H��
�V�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R���D�Q�F�R�U�D���G�L���S�L�Ö��
�U�L�V�S�H�W�W�R�����/�R���S�U�H�W�H�Q�G�H���O�p�L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�H��
�(�X�U�R�S�D�����O�R���S�U�H�W�H�Q�G�L�D�P�R���Q�R�L��
�G�R�Q�Q�H���G�L���W�X�W�W�R���L�O���P�R�Q�G�R�����7�X�W�W�L��
�D�E�E�L�D�P�R���Y�L�V�W�R���L���G�X�H���F�L�D�O�W�U�R�Q�L���F�K�H��
�V�L���V�H�G�H�Y�D�Q�R���V�H�Q�]�D���D�V�S�H�W�W�D�U�H���F�K�H��
�O�p�D�O�W�U�R���L�Q�Y�L�W�D�W�R���V�L���V�H�G�H�V�V�H�����4�X�H�V�W�R��
�D���S�U�H�V�F�L�Q�G�H�U�H���F�K�H���F�L���V�L���W�U�R�Y�D�V�V�H��
�G�L���I�U�R�Q�W�H���D���X�Q�D���G�R�Q�Q�D�����$�Q�F�K�H��
�S�H�U�F�K�Æ���8�U�V�X�O�D���L�Q���T�X�H�O���P�R�P�H�Q�W�R��
�Q�R�Q���H�U�D���8�U�V�X�O�D�����H�U�D���O�p�(�X�U�R�S�D�� 
�3�R�V�V�R���D�Q�F�K�H���S�H�Q�V�D�U�H���F�K�H��
�0�L�F�K�H�O���Q�R�Q���V�L�D���X�Q���X�R�P�R���G�L��
�F�R�U�D�J�J�L�R�����H���F�K�H���T�X�L�Q�G�L���L�Q���T�X�H�O��
�P�R�P�H�Q�W�R���Q�R�Q���V�D�S�H�V�V�H���Q�Æ���F�R�V�D��
�G�L�U�H���Q�Æ���F�R�V�D���I�D�U�H�����D�O�O�R�U�D���V�D�U�H�E�E�H��
�E�D�V�W�D�W�R���S�R�F�R�����D�O�]�D�U�V�L���V�H�Q�]�D���G�L�U�H��
�Q�X�O�O�D���H���V�H�G�H�U�V�L���D�V�V�L�H�P�H���D���O�H�L���V�X�O��
�G�L�Y�D�Q�R�� 
�,�Q���U�H�D�O�W�½���L�R���S�H�Q�V�R���F�K�H���L�Q���T�X�H�O��
�P�R�P�H�Q�W�R���D���0�L�F�K�H�O���Q�R�Q���J�O�L�H�Q�H��
�I�U�H�J�D�V�V�H���Q�L�H�Q�W�H���G�L���8�U�V�X�O�D�����D�Y�U�½��
�S�H�Q�V�D�W�R���G�L���J�R�G�H�U�V�L���L�O���P�R�P�H�Q�W�R���H��
�F�K�H���I�R�U�V�H���8�U�V�X�O�D���D�Y�U�H�E�E�H���t���V�H��
�D�Y�H�V�V�H���Y�R�O�X�W�R���t���S�R�W�X�W�R���I�D�U�H��
�T�X�D�O�F�R�V�D���G�L���S�L�Ö���H�F�O�D�W�D�Q�W�H����
�S�L�X�W�W�R�V�W�R���F�K�H���V�H�G�H�U�V�L���L�Q���V�L�O�H�Q�]�L�R��
�P�X�J�X�J�Q�D�Q�G�R�� 
�,�Q���Y�H�U�L�W�½���L�Q���T�X�H�O���W�H�D�W�U�L�Q�R���V�R�Q�R��
�H�P�H�U�V�L���S�O�D�V�W�L�F�D�P�H�Q�W�H���L�O��
�P�D�F�K�L�V�P�R�����O�D���W�R�V�V�L�F�L�W�½���G�H�O��
�S�R�W�H�U�H�����O�D���P�D�O�H�G�X�F�D�]�L�R�Q�H���G�H�J�O�L��
�X�R�P�L�Q�L���G�L���S�R�W�H�U�H���D�U�U�R�J�D�Q�W�L����
�S�U�H�S�R�W�H�Q�W�L���H���Q�R�Q���L�Q�F�O�L�Q�L���D��
�G�L�Y�L�G�H�U�V�L���L�O���S�R�W�H�U�H���F�R�Q���O�H���G�R�Q�Q�H����
�(���V�L���Å���Y�L�V�W�R���D�Q�F�K�H���F�K�H���Y�D�U�L��
�0�L�F�K�H�O���G�H�O���P�R�Q�G�R���V�R�Q�R���V�H�P�S�U�H��
�S�U�R�Q�W�L���D�G���D�S�S�R�J�J�L�D�U�V�L���D�L���F�R�O�O�H�J�K�L��
�S�L�Ö���I�R�U�W�L���H���D�X�W�R�U�L�W�D�U�L���S�H�U��
�P�D�Q�W�H�Q�H�U�H���D�Q�F�K�H���S�H�U���X�Q���V�R�O�R��

�D�W�W�L�P�R���O�D���G�R�P�L�Q�D�Q�]�D���V�X�O�O�H��
�G�R�Q�Q�H�����6�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R���T�X�H�O�O�H���S�L�Ö��
�S�R�W�H�Q�W�L���G�L���O�R�U�R�����,�Q�I�D�W�W�L���0�L�F�K�H�O��
�Q�H�O�O�H���S�H�J�J�L�R�U�L���G�H�O�O�H���L�S�R�W�H�V�L��
�S�R�W�H�Y�D���F�K�L�H�G�H�U�H���X�Q�p�D�O�W�U�D���V�H�G�L�D��
�P�D���P�H�J�O�L�R���V�D�U�H�E�E�H���V�W�D�W�R���V�H���V�L��
�I�R�V�V�H���V�H�G�X�W�R���D�V�V�L�H�P�H���D���O�H�L���V�X�O��
�G�L�Y�D�Q�R�����X�Q���I�D�W�W�R���F�K�H���F�H�U�W�D�P�H�Q�W�H��
�V�D�U�H�E�E�H���V�W�D�W�R���X�Q���P�R�G�R���S�H�U��
�U�L�P�D�U�F�D�U�H�����G�L���I�U�R�Q�W�H���D���F�K�L���O�D��
�Y�R�O�H�Y�D���D�Q�Q�X�O�O�D�U�H�����L�O���V�X�R���H�V�V�H�U�H���t��
�T�X�H�O�O�R���G�L���8�U�V�X�O�D���t���G�R�Q�Q�D��
�S�R�W�H�Q�W�H�����1�R�Q���F�L���V�D�U�D�Q�Q�R���P�D�L��
�0�L�F�K�H�O���S�L�Ö���R���P�H�Q�R���H�P�D�Q�F�L�S�D�W�L��
�F�K�H���Y�R�O�R�Q�W�D�U�L�D�P�H�Q�W�H���F�H�G�H�U�D�Q�Q�R��
�L�O���S�D�V�V�R���D���X�Q�D���G�R�Q�Q�D���F�K�H���Y�D�O�H��
�S�L�Ö���G�L���O�R�U�R�����,���P�D�V�F�K�L���S�H�U���L���O�R�U�R��
�L�Q�W�H�U�H�V�V�L���Q�R�Q���V�P�H�W�W�H�U�D�Q�Q�R���P�D�L��
�G�L���E�D�U�D�W�W�D�U�H���O�H���Q�R�V�W�U�H���Y�L�W�H����
�4�X�H�V�W�R���Å���F�H�U�W�R�� 
�,�R���V�S�H�U�R���F�K�H���O�p�L�Q�W�H�U�D���(�X�U�R�S�D���H��
�O�p�,�W�D�O�L�D���L�Q���S�D�U�W�L�F�R�O�D�U�H���V�L���U�H�Q�G�D�Q�R��
�F�R�Q�W�R���X�Q�D���Y�R�O�W�D���S�H�U���W�X�W�W�H���G�L���F�K�L���Å��
�(�U�G�R�J�D�Q�����S�H�U�V�R�Q�D�J�J�L�R��
�D�X�W�R�U�L�W�D�U�L�R�����G�H�V�S�R�W�D�����P�L�V�R�J�L�Q�R���H��
�F�R�P�H���G�L�U�H�E�E�H���L�O���Q�R�V�W�U�R��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���G�H�O���F�R�Q�V�L�J�O�L�R���0�D�U�L�R��
�'�U�D�J�K�L�����G�L�W�W�D�W�R�U�H�����,�Q�V�R�P�P�D����
�J�R�Y�H�U�Q�D�Q�W�H���F�K�H���L�P�S�L�H�J�D���F�R�Q��
�G�L�V�L�Q�Y�R�O�W�X�U�D���L���S�U�R�S�U�L���V�W�U�X�P�H�Q�W�L��
�G�p�L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�R���S�X�U���G�L���S�H�U�V�H�J�X�L�U�H���L�O��
�S�U�R�S�U�L�R���L�Q�W�H�U�H�V�V�H���t���D�P�E�L�]�L�R�Q�L���G�L��
�V�W�D�P�S�R���Q�H�R���R�W�W�R�P�D�Q�R���t���K�D��
�V�F�U�L�W�W�R���T�X�D�O�F�X�Q�R�� 
�8�Q�D���S�H�U�V�R�Q�D�����(�U�G�R�J�D�Q�����F�K�H��
�G�L�V�F�U�L�P�L�Q�D���O�H���G�R�Q�Q�H���L�Q���W�X�W�W�L���L��
�P�R�G�L�����F�K�H���K�D���U�H�S�U�H�V�V�R���O�H��
�P�D�Q�L�I�H�V�W�D�]�L�R�Q�L���G�H�O�O�p�����P�D�U�]�R�����F�K�H��
�Å���X�V�F�L�W�R���G�D�O�O�D���&�R�Q�Y�H�Q�]�L�R�Q�H���G�L��
�,�V�W�D�Q�E�X�O���� 
�1�R�Q���V�W�D�U�Ï���T�X�L���D���H�O�H�Q�F�D�U�H���W�X�W�W�H���O�H��
�V�X�H���D�O�W�U�H���F�D�U�D�W�W�H�U�L�V�W�L�F�K�H���H��
�P�D�J�D�J�Q�H���G�L���S�H�V�V�L�P�R���X�R�P�R���H��
�J�R�Y�H�U�Q�D�Q�W�H�����P�D���V�S�H�U�R���W�X�W�W�L���V�H���Q�H��
�U�L�F�R�U�G�L�Q�R���T�X�D�Q�G�R���V�D�U�D�Q�Q�R��
�F�R�V�W�U�H�W�W�L���D�G���D�Y�H�U�H���U�D�S�S�R�U�W�L���F�R�Q��
�O�X�L�� 
�+�R���G�L�P�H�Q�W�L�F�D�W�R���G�L���G�L�U�H�����L�R���D�O��
�S�R�V�W�R���G�L���8�U�V�X�O�D���V�D�U�H�L���D�Q�G�D�W�D��
�Y�L�D�f���F�R�Q���W�X�W�W�H���O�H���F�R�Q�V�H�J�X�H�Q�]�H��
�G�H�O���F�D�V�R���� 



�'�H�O�O�D���O�R�U�R���D�Q�W�L�P�D�I�L�D���D�E�E�L�D�P�R���E�L�V�R�J�Q�R 

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H���&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D���� 

 

 

Della loro 
antimafia 
abbiamo bisogno  
�,�O���J�L�R�U�Q�D�O�L�V�W�D���3�L�Q�R���0�D�Q�L�D�F�L����
�G�L�U�H�W�W�R�U�H���G�H�O�O�p�H�P�L�W�W�H�Q�W�H���7�H�O�H�M�D�W�R��
�G�L���3�D�U�W�L�Q�L�F�R�����O�p�����D�S�U�L�O�H���V�F�R�U�V�R���Å��
�V�W�D�W�R���D�V�V�R�O�W�R���G�D�O�O�p�D�F�F�X�V�D���G�L��
�H�V�W�R�U�V�L�R�Q�H�� 
�'�R�S�R���V�H�L���D�Q�Q�L���G�L���O�L�Q�F�L�D�J�J�L�R��
�P�H�G�L�D�W�L�F�R���D���V�X�R�Q���G�L���W�L�W�R�O�R�Q�L��
�X�U�O�D�W�L�����I�D�Q�I�D�U�H���H���J�U�D�Q�F�D�V�V�H���t���F�K�H��
�R�J�J�L���Q�R�Q���Y�H�G�R���t���J�L�X�Q�J�H���T�X�H�V�W�D��
�V�H�Q�W�H�Q�]�D�����' �R�S�R���W�X�W�W�R���F�L�Ï���F�K�H���K�D��
�G�H�W�W�R���V�X�O�O�D���T�X�H�V�W�L�R�Q�H�����O�D��
�S�U�R�F�X�U�D���Q�R�Q���F�L���I�D��
�X�Q�D���E�H�O�O�D���I�L�J�X�U�D���� 
�3�L�Q�R���0�D�Q�L�D�F�L��
�D�V�V�R�O�W�R�����G�D�O�O�p�D�F�F�X�V�D��
�G�L���H�V�W�R�U�V�L�R�Q�H�����*�O�L��
�D�P�L�F�L���H���L���F�R�O�O�H�J�K�L��
�F�K�H���O�R���F�R�Q�R�V�F�R�Q�R����
�Q�R�Q���V�R�O�R���T�X�H�O�O�L���F�K�H��
�J�O�L���Y�R�J�O�L�R�Q�R���E�H�Q�H�����L��
�W�D�Q�W�L���J�L�R�U�Q�D�O�L�V�W�L��
�V�W�U�D�Q�L�H�U�L�����R�J�J�L���L���V�R�O�L���D��
�V�H�J�X�L�U�H���L�O���S�U�R�F�H�V�V�R����
�Q�R�Q���K�D�Q�Q�R���P�D�L���D�Y�X�W�R��
�G�X�E�E�L�����$���S�D�U�W�H���L�O���I�D�W�W�R��
�F�K�H���O�p�L�P�S�L�D�Q�W�R��
�D�F�F�X�V�D�W�R�U�L�R���H�U�D���P�R�O�W�R��
�G�H�E�R�O�H�����3�L�Q�R��
�H�V�W�R�U�W�R�U�H�����P�D�O�D�Y�L�W�R�V�R����
�I�D���U�L�G�H�U�H���� 
�4�X�H�V�W�D���V�S�H�F�L�H���G�L��
�F�D�U�W�R�Q�H���D�Q�L�P�D�W�R�����P�D�J�U�R���F�R�P�H��
�3�L�S�S�R���D�P�L�F�R���G�H�O���I�D�P�R�V�R��
�7�R�S�R�O�L�Q�R�����F�R�Q���T�X�H�O���E�D�I�I�R��
�P�D�O�L�D�U�G�R�����O�D���S�D�U�O�D�Q�W�L�Q�D��
�L�Q�W�H�U�P�L�Q�D�E�L�O�H���H���L�O���F�R�U�D�J�J�L�R���G�L���X�Q��
�H�U�R�H���G�H�L���I�L�O�P���F�K�H���Y�D���D�O�O�p�D�V�V�D�O�W�R��
�G�H�L���F�D�W�W�L�Y�L�����Q�R�Q���O�R���Y�H�G�L�D�P�R��

�S�U�R�S�U�L�R���P�H�Q�W�U�H���W�H�Q�W�D���G�L��
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�P�R�O�W�L�W�X�G�L�Q�H���F�K�H���O�R�W�W�D��
�S�H�U���L���G�L�U�L�W�W�L���G�L���W�X�W�W�L��
�R�Y�X�Q�T�X�H���H�V�V�L���V�L�D�Q�R����
�F�K�H���O�R�W�W�L���S�H�U���L���q�0�R�O�W�L�r��
�H���Q�R�Q���S�H�U���F�R�Q�W�L�Q�X�D�U�H��
�D���Q�X�W�U�L�U�H���X�Q���V�L�V�W�H�P�D��
�G�L���S�R�F�K�L���S�U�L�Y�L�O�H�J�L�D�W�L�� 
�.�����R�U�D���Å���L�Q���X�Q���F�H�Q�W�U�R��
�S�H�U���P�L�Q�R�U�L���H��
�V�S�H�U�L�D�P�R���U�H�D�O�L�]�]�L���L��
�V�X�R�L���V�R�J�Q�L�����$�O�W�U�L���V�R�Q�R��
�V�W�D�W�L���U�H�V�S�L�Q�W�L���V�H�Q�]�D��
�F�K�H���Q�H�V�V�X�Q�R���V�H���Q�H��
�D�F�F�R�U�J�H�V�V�H���H�G���R�U�D��
�V�X�E�L�V�F�R�Q�R���T�X�H�O�O�H��
�V�W�H�V�V�H���W�R�U�W�X�U�H���G�D���F�X�L��
�I�X�J�J�L�Y�D�Q�R�������F�R�Q���L�O��
�E�R�O�O�L�Q�R���V�X�O���S�H�W�W�R�������G�D�O��

�S�D�H�V�H���,�W�D�O�L�D�����$�O�W�U�L���U�L�S�U�H�Q�G�H�U�D�Q�Q�R��
�L�O���S�H�U�L�J�O�L�R�V�R���Y�L�D�J�J�L�R���L�Q���P�D�U�H���H��
�V�X���W�H�U�U�D���D�Q�F�R�U�D���X�Q�D���Y�R�O�W�D����
�L�Q�D�U�U�H�V�W�D�E�L�O�L���F�R�P�H���G�R�Y�U�H�E�E�H��
�H�V�V�H�U�H���O�D���Y�R�O�R�Q�W�½���G�L���Y�L�Y�H�U�H���L�Q���X�Q��
�P�R�Q�G�R���P�L�J�O�L�R�U�H���S�H�U���W�X�W�W�L�����T�X�H�O�O�D��
�Y�R�O�R�Q�W�½���F�K�H���D�E�E�L�D�P�R���I�D�W�W�R��
�U�L�Q�V�H�F�F�K�L�U�H���Q�H�L���Q�R�V�W�U�L���F�R�U�S�L���G�L��
�R�G�L�R�� 



Non era sequestro di persona  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

ONG, avete salvato 
vite umane?  
Vi condanno  
 
�*�U�D�]�L�H�O�O�D���3�U�R�W�R 
�,�Q�W�H�U�Y�L�V�W�D���D���)�X�O�Y�L�R���9�D�V�V�D�O�O�R���3�D�O�H�R�O�R�J�R 
 
�1�H�O�O�p�X�G�L�H�Q�]�D���G�L���Y�H�Q�H�U�G�É�������D�S�U�L�O�H��
�����������O�D���S�U�R�F�X�U�D���G�L���&�D�W�D�Q�L�D���K�D��
�F�K�L�H�V�W�R���G�L���V�F�D�J�L�R�Q�D�U�H���O�p�H�[��
�P�L�Q�L�V�W�U�R���G�H�O�O�p�,�Q�W�H�U�Q�R���0�D�W�W�H�R��
�6�D�O�Y�L�Q�L���V�X�O���F�D�V�R���G�H�O�O�D���Q�D�Y�H��
�*�U�H�J�R�U�H�W�W�L�����,�O���J�X�S���1�X�Q�]�L�R��
�6�D�U�S�L�H�W�U�R���L�O���S�U�R�V�V�L�P�R���������P�D�J�J�L�R��
�G�H�F�L�G�H�U�½���V�H���U�L�Q�Y�L�D�U�H���D���J�L�X�G�L�]�L�R���R��
�G�L�F�K�L�D�U�D�U�H���L�O���Q�R�Q���O�X�R�J�R���D��

�S�U�R�F�H�G�H�U�H���S�H�U���O�p�H�[���P�L�Q�L�V�W�U�R��
�G�H�O�O�p�,�Q�W�H�U�Q�R�� 
�3�U�H�V�V�R���L�O���W�U�L�E�X�Q�D�O�H���G�L���&�D�W�D�Q�L�D���L�O��
�V�H�Q�D�W�R�U�H���Å���D�F�F�X�V�D�W�R���G�L��
�V�H�T�X�H�V�W�U�R���G�L�����������P�L�J�U�D�Q�W�L�����D�L��
�T�X�D�O�L���Å���V�W�D�W�R���U�L�W�D�U�G�D�W�R���O�R���V�E�D�U�F�R��
�G�D�O�O�D���Q�D�Y�H���*�U�H�J�R�U�H�W�W�L���G�H�O�O�D��
�*�X�D�U�G�L�D���F�R�V�W�L�H�U�D���L�W�D�O�L�D�Q�D���F�K�H����
�Q�H�O���O�X�J�O�L�R���G�H�O���������������Å���U�L�P�D�V�W�D��

�I�H�U�P�D���D�G���$�X�J�X�V�W�D�����6�5������
�/�p�D�F�F�X�V�D���I�R�U�P�X�O�D�W�D���Å���T�X�H�O�O�D���G�L��
�D�Y�H�U���q�D�E�X�V�D�W�R���G�H�L���V�X�R�L���S�R�W�H�U�L��
�S�U�L�Y�D�Q�G�R���G�H�O�O�D���O�L�E�H�U�W�½���S�H�U�V�R�Q�D�O�H��
���������P�L�J�U�D�Q�W�L���U�L�P�D�V�W�L���D���E�R�U�G�R��
�G�H�O�O�D���Q�D�Y�H���G�D�O�O�H���������������G�H�O��������
�O�X�J�O�L�R�������������I�L�Q�R���D�O���S�R�P�H�U�L�J�J�L�R��
�G�H�O���������O�X�J�O�L�R�r�����T�X�D�Q�G�R���I�X��
�G�L�V�S�R�V�W�D���O�p�D�X�W�R�U�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���D�O�O�R��
�V�E�D�U�F�R���Q�H�O���S�R�U�W�R���G�L���$�X�J�X�V�W�D����
�Q�H�O�O�p�D�P�E�L�W�R���G�L���X�Q���D�F�F�R�U�G�R���S�H�U���O�D��
�G�L�V�W�U�L�E�X�]�L�R�Q�H���G�H�L���P�L�J�U�D�Q�W�L���L�Q���D�O�W�U�L��
�F�L�Q�T�X�H���S�D�H�V�L���8�(�� 
�5�H�F�H�Q�W�H�P�H�Q�W�H���Q�H�O�O�p�D�X�O�D���E�X�Q�N�H�U��
�G�L���%�L�F�R�F�F�D���D���&�D�W�D�Q�L�D�����Å���V�W�D�W�R��
�V�H�Q�W�L�W�R���0�D�X�U�L�]�L�R���0�D�V�V�D�U�L����
�O�p�D�P�E�D�V�F�L�D�W�R�U�H���L�W�D�O�L�D�Q�R���L�Q��
�(�X�U�R�S�D�����,�O���I�X�Q�]�L�R�Q�D�U�L�R���O�D���V�H�U�D���G�H�O��
�������O�X�J�O�L�R�������������V�H�P�E�U�H�U�H�E�E�H��
�D�Y�H�U���F�R�P�X�Q�L�F�D�W�R���D���3�D�O�D�]�]�R��
�&�K�L�J�L���F�K�H���T�X�D�W�W�U�R���3�D�H�V�L��
�H�X�U�R�S�H�L�����)�U�D�Q�F�L�D�����*�H�U�P�D�Q�L�D����
�,�U�O�D�Q�G�D���H���/�X�V�V�H�P�E�X�U�J�R���D�Y�H�Y�D�Q�R��
�G�D�W�R���O�D���O�R�U�R���G�L�V�S�R�Q�L�E�L�O�L�W�½���D�G��
�D�F�F�R�J�O�L�H�U�H���S�D�U�W�H���G�H�L���P�L�J�U�D�Q�W�L��
�F�K�H���O�p�,�W�D�O�L�D���W�U�D�W�W�H�Q�H�Y�D���D���E�R�U�G�R��
�G�H�O�O�D���Q�D�Y�H���G�H�O�O�D���J�X�D�U�G�L�D��
�F�R�V�W�L�H�U�D���*�U�H�J�R�U�H�W�W�L�����,�O���7�U�L�E�X�Q�D�O�H��
�G�H�L���P�L�Q�L�V�W�U�L���G�L���&�D�W�D�Q�L�D���D�Y�H�Y�D��
�F�K�L�H�V�W�R���U�L�Q�Y�L�R���D���J�L�X�G�L�]�L�R���S�H�U��
�O�p�D�O�O�R�U�D���P�L�Q�L�V�W�U�R���G�H�O�O�p�,�Q�W�H�U�Q�R��

Ultime notizie  
Da Palermo 

https://www.ilpost.it/2020/01/18/salvini-caso-gregoretti/
https://www.ilpost.it/2020/01/18/salvini-caso-gregoretti/
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�6�D�O�Y�L�Q�L�����U�L�F�K�L�H�V�W�D���F�K�H��
�K�D���R�W�W�H�Q�X�W�R���L�O���Y�L�D���O�L�E�H�U�D��
�G�H�O���6�H�Q�D�W�R���L�O��������
�I�H�E�E�U�D�L�R���G�H�O�O�R���V�F�R�U�V�R��
�D�Q�Q�R�����6�X�O���F�D�V�R��
�*�U�H�J�R�U�H�W�W�L���O�D���3�U�R�F�X�U�D��
�G�L���&�D�W�D�Q�L�D���J�X�L�G�D�W�D���G�D��
�&�D�U�P�H�O�R���=�X�F�F�D�U�R�����V�L��
�H�U�D���J�L�½���S�U�R�Q�X�Q�F�L�D�W�D���S�H�U��
�L�O���Q�R�Q���O�X�R�J�R���D��
�S�U�R�F�H�G�H�U�H�����O�D��
�V�S�L�H�J�D�]�L�R�Q�H���D�O�O�p�L�Q�F�L�U�F�D��
�I�X���F�K�H���V�X�O�O�D���Q�D�Y�H��
�Y�H�Q�Q�H�U�R���J�D�U�D�Q�W�L�W�L��
�D�V�V�L�V�W�H�Q�]�D���P�H�G�L�F�D���H��
�E�H�Q�L���G�L���S�U�L�P�D��
�Q�H�F�H�V�V�L�W�½�����O�R���V�E�D�U�F�R��
�L�P�P�H�G�L�D�W�R���G�L���P�D�O�D�W�L���H��
�P�L�Q�R�U�H�Q�Q�L���H���F�K�H���W�X�W�W�R��
�V�R�P�P�D�W�R����
�V�H�P�E�U�H�U�H�E�E�H���F�L��
�V�S�L�H�J�K�L�Q�R�����q�O�p�D�W�W�H�V�D���G�L������
�J�L�R�U�Q�L���S�H�U���X�Q�R���V�E�D�U�F�R�r��
�Q�R�Q���S�R�V�V�D��
�q�F�R�Q�V�L�G�H�U�D�U�V�L��
�X�Q�p�L�O�O�H�J�L�W�W�L�P�D���S�U�L�Y�D�]�L�R�Q�H��
�G�H�O�O�D���O�L�E�H�U�W�½�r���G�H�L��
�P�L�J�U�D�Q�W�L���D���E�R�U�G�R���G�H�O�O�D��
�Q�D�Y�H�� 
�1�H�O���I�U�D�W�W�H�P�S�R��
�D�V�V�L�V�W�L�D�P�R���D�G���X�Q��
�L�Q�D�V�S�U�L�P�H�Q�W�R���G�H�J�O�L��
�D�W�W�D�F�F�K�L���H���G�H�O�O�H��
�L�Q�F�K�L�H�V�W�H���Q�H�L���F�R�Q�I�U�R�Q�W�L��
�G�H�O�O�H���2�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�L��
�1�R�Q���*�R�Y�H�U�Q�D�W�L�Y�H�����U�H�H��
�G�L���D�Y�H�U���V�D�O�Y�D�W�R���Q�H�O��
�F�R�U�V�R���G�H�J�O�L���D�Q�Q�L���G�H�F�L�Q�H��
�G�L���P�L�J�O�L�D�L�D���G�L���S�H�U�V�R�Q�H��
�G�D�O���Q�D�X�I�U�D�J�L�R���L�Q���P�D�U�H����
�H���G�D�O�O�D���G�H�W�H�Q�]�L�R�Q�H��
�D�U�E�L�W�U�D�U�L�D���L�Q���/�L�E�L�D�����/�H��
�L�Q�L�]�L�D�W�L�Y�H���G�L���7�U�D�S�D�Q�L���H��
�5�D�J�X�V�D���F�R�Q�W�U�R���O�H���2�1�*����
�L���I�H�U�P�L���D�P�P�L�Q�L�V�W�U�D�W�L�Y�L���G�L��
�Q�D�Y�L���D���S�R�V�W�R���G�D�O���S�X�Q�W�R��
�G�L���Y�L�V�W�D���D�P�P�L�Q�L�V�W�U�D�W�L�Y�R����
�X�Q���J�U�X�S�S�R���G�L���F�L�W�W�D�G�L�Q�L��
�G�L���/�D�P�S�H�G�X�V�D���F�K�H���V�L��
�F�R�V�W�L�W�X�L�V�F�H���S�D�U�W�H���F�L�Y�L�O�H��
�F�R�Q�W�U�R���O�H���2�1�*�����W�X�W�W�R��

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
COMUNICATO STAMPA 
���ï�‡�š���•�‹�•�‹�•�–�”�‘���†�‡�Ž�Ž�ï�‹�•�–�‡�”�•�‘���‡���•�‡�•�ƒ�–�‘�”�‡���”�‹�•�˜�‹�ƒ�–�‘���ƒ���‰�‹�—�†�‹�œ�‹�‘���•�‡�Ž���’�”�‘�…�‡�•�•�‘���ƒ�Ž�Ž�ï�‘�†�‹�‘�è���� 
�ò���‹���†�‹�•�’�‘�•�‡���‹�Ž���”�‹�•�˜�‹�‘���ƒ���‰�‹�—�†�‹�œ�‹�‘�ä�����‘�•���…�‹���•�‘�•�‘���‡�Ž�‡�•�‡�•�–�‹���’�‡�”���‹�Ž���•�‘�•���Ž�—�‘�‰�‘���ƒ���’�”�‘�…�‡�†�‡�”�‡�ó��
�•�‘�•�‘���Ž�‡���’�ƒ�”�‘�Ž�‡���†�‡�Ž���‰�‹�—�†�‹�…�‡���†�‡�Ž�Ž�ï�—�†�‹�‡�•�œ�ƒ���’�”�‡�Ž�‹�•�‹�•�ƒ�”�‡�����‘�”�‡�•�œ�‘����ƒ�•�•�‡�Ž�Ž�‹���†�‡�Ž���–�”�‹�„�—�•�ƒ�Ž�‡��
di Palermo. È una notizia che abbiamo accolto con soddisfazione nella piazza 
�ƒ�•�–�‹�•�–�ƒ�•�–�‡���Ž�ï�ƒ�—�Ž�ƒ���„�—�•�•�‡�”���†�‡�Ž�Ž�ï���…�…�‹�ƒ�”�†�‘�•�‡���†�‹��#Palermo, dove eravamo in attesa 
della decisione. 
���ï�‡�š���•�‹�•�‹�•�–�”�‘���†�‘�˜�”�•���’�”�‡�•�‡�•�–�ƒ�”�•�‹��davanti la seconda sezione del tribunale di 
���ƒ�Ž�‡�”�•�‘���‹�Ž���s�w���•�‡�–�–�‡�•�„�”�‡�á���…�‘�•���Ž�ï�ƒ�…�…�—�•�ƒ���†�‹���•�‡�“�—�‡�•�–�”�‘���†�‹���’�‡�”�•�‘�•�ƒ���‡���”�‹�ˆ�‹�—�–�‘���†�‹���ƒ�–�–�‹��
�†�ï�—�ˆ�ˆ�‹�…�‹�‘�á���’�‡�”���ƒ�˜�‡�”���„�Ž�‘�…�…�ƒ�–�‘���‹�•���•�‡�œ�œ�‘���ƒ�Ž���•�ƒ�”�‡�á���’�‡�”���†�‹�˜�‡�”�•�‹���‰�‹�‘�”�•�‹�á���s�v�y���’�‡�”�•�‘�•�‡��
�•�ƒ�Ž�˜�ƒ�–�‡���†�ƒ�Ž�Ž�ï���•�‰���•�’�ƒ�‰�•�‘�Ž�ƒ�����’�‡�•�����”�•�•�á���•�‡�Ž�Ž�ï�ƒ�‰�‘�•�–�‘���t�r�s�{. 
La nostra soddisfazione nasce proprio perché finalmente queste 147 persone, e 
tutte le altre che hanno dovuto subire situazioni simili, potranno �� speriamo! - 
avere giustizia. 
���„�„�‹�ƒ�•�‘���•�‡�‰�—�‹�–�‘���Ž�ï�‹�•�–�‡�”�˜�‡�•�–�‘���ˆ�ƒ�–�–�‘���‘�‰�‰�‹���‹�•���ƒ�—�Ž�ƒ���†�ƒ�Ž�Ž�ƒ���†�‹�ˆ�‡�•�ƒ�á���‡���•�‡�ƒ�•�…�Š�‡���‹�•���“�—�‡sta 
occasione ha smesso di fare propaganda politica, di attaccare cinicamente i 
soccorsi in mare e gli operatori delle organizzazioni che sono presenti �� uniche �� 
nel Mediterraneo, continuando a usare un linguaggio violento e sprezzante. È 
questa violenza che da tempo denunciamo, una violenza istituzionalizzata che 
attacca persone innocenti ed estremamente vulnerabili i cui diritti umani sono 
totalmente calpestati. 
Sarà un processo lungo e sicuramente complesso, in cui forse si farà giustizia e in 
cui forse si farà chiarezza sui meccanismi di chiusura, criminalizzazione e 
disprezzo per la dignità e i diritti delle persone. 
Ribadiamo, quindi, la nostra assoluta vicinanza alla ONG Open Arms, 
all'equipaggio e a tutti gli attivisti che continuano a credere nel diritto 
internazionale e nel rispetto -prima e innanzi tutto- dei diritti umani di tutti e 
ciascuno. 
Noi ci saremo e aspetteremo assieme a tutti coloro che anche a nome nostro si 
�•�‘�•�‘���…�‘�•�–�‹�–�—�‹�–�‹���’�ƒ�”�–�‡���…�‹�˜�‹�Ž�‡���‹�•���“�—�‡�Ž�Ž�‘���…�Š�‡���ƒ�„�„�‹�ƒ�•�‘���†�‡�ˆ�‹�•�‹�–�‘���’�”�‘�…�‡�•�•�‘���ƒ�Ž�Ž�ï�‘�†�‹�‘�ä  
 
Forum Antirazzista Palermo, ADIF, Associazione Antimafie Rita Atria, Cobas 
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�5�L�W�H�Q�H�Y�D�Q�R���F�K�H���S�H�U���G�D�U�H���X�Q��
�V�H�Q�V�R���D�O�O�D���P�R�U�W�H���G�H�L���W�D�Q�W�L�V�V�L�P�L��
�V�H�U�Y�L�W�R�U�L���G�H�O�O�R���6�W�D�W�R�����F�K�H���S�H�U��
�O�R�W�W�D�U�H���O�D���F�U�L�P�L�Q�D�O�L�W�½���R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�D��
�D�Y�H�Y�D�Q�R���S�H�U�V�R���O�D���Y�L�W�D�����I�R�V�V�H��



�,�O���´�V�L�V�W�H�P�D�µ���)�D�O�F�R�Q�H���D���U�L�V�F�K�Lo 
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�D�V�V�R�O�X�W�D�P�H�Q�W�H���Q�H�F�H�V�V�D�U�L�R��
�F�R�Q�W�L�Q�X�D�U�H���O�D���O�R�U�R���R�S�H�U�D��
�D�F�F�H�W�W�D�Q�G�R���L�Q���S�L�H�Q�R���O�D���J�U�D�Y�R�V�D��
�H���E�H�O�O�L�V�V�L�P�D���H�U�H�G�L�W�½���F�K�H��
�D�Y�H�Y�D�Q�R���O�D�V�F�L�D�W�R���� 
�6�E�D�J�O�L�D���H���Q�R�Q���G�L���S�R�F�R���F�K�L���F�U�H�G�H��
�F�K�H���O�H���P�D�I�L�H���G�L���R�J�J�L���V�L�D�Q�R���P�H�Q�R��
�S�H�U�L�F�R�O�R�V�H���G�L���T�X�H�O�O�D���V�W�U�D�J�L�V�W�D����
�1�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���D�O�F�X�Q�L���V�X�F�F�H�V�V�L��
�U�L�S�R�U�W�D�W�L���G�D�O�O�R���6�W�D�W�R�����O�H���Q�X�R�Y�H��
�P�D�I�L�H���V�R�Q�R���D�Q�F�R�U�D���S�L�Ö���I�R�U�W�L��
�J�U�D�]�L�H���D�O�O�H���O�R�U�R���U�H�O�D�]�L�R�Q�L��
�q�H�V�W�H�U�Q�H�r���F�R�Q���H�V�S�R�Q�H�Q�W�L���G�H�O�O�H��
�L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L�����G�H�O�O�p�H�F�R�Q�R�P�L�D�����G�H�O�O�D��
�I�L�Q�D�Q�]�D���H���G�H�O�O�D���V�R�F�L�H�W�½���F�L�Y�L�O�H����
�6�R�Q�R���U�D�S�S�R�U�W�L���I�R�Q�G�D�W�L���V�X�O�O�D��
�F�R�U�U�X�]�L�R�Q�H���H���R�U�P�D�L���V�R�O�R��
�V�S�R�U�D�G�L�F�D�P�H�Q�W�H���D�V�V�R�F�L�D�W�L���D�O�O�D��
�Y�L�R�O�H�Q�]�D�����*�U�D�]�L�H���D���T�X�H�V�W�L��
�U�D�S�S�R�U�W�L���O�H���P�D�I�L�H���V�L���V�R�Q�R��
�U�D�G�L�F�D�W�H���E�H�Q���R�O�W�U�H���L���F�R�Q�I�L�Q�L���G�H�L��
�W�H�U�U�L�W�R�U�L���G�L���R�U�L�J�L�Q�H�����2�J�J�L��
�J�H�Q�H�U�D�Q�R���R�F�F�X�S�D�]�L�R�Q�H����
�G�L�V�W�U�L�E�X�L�V�F�R�Q�R���U�L�F�F�K�H�]�]�D��
�V�W�H�U�L�O�H�� �W�H�Q�G�R�Q�R���D�G���D�I�I�H�U�P�D�U�V�L��
�F�R�P�H���S�R�W�H�U�H �G�L���F�R�Q�W�U�R�O�O�R��
�G�H�O�O�p�H�F�R�Q�R�P�L�D���H���G�H�O�O�D���I�L�Q�D�Q�]�D��
�Q�R�Q�F�K�Æ���G�H�O�O�H���L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L���O�R�F�D�O�L���H��
�O�R���I�D�Q�Q�R���V�I�U�X�W�W�D�Q�G�R���O�H���P�D�Q�F�D�W�H��
�U�L�V�S�R�V�W�H���G�H�O�O�H���,�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L�����,�Q��
�P�D�W�H�U�L�D���G�L���O�R�W�W�D���D�O�O�D���F�U�L�P�L�Q�D�O�L�W�½��

�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�D�����V�L�F�X�U�H�]�]�D���H��
�J�L�X�V�W�L�]�L�D���G�H�Y�R�Q�R���D�Q�G�D�U�H���G�L���S�D�U�L��
�S�D�V�V�R���F�R�V�W�L�W�X�H�Q�G�R���X�Q�D���S�U�L�R�U�L�W�½��
�G�H�O�O�p�D�]�L�R�Q�H���G�L���T�X�D�O�V�L�D�V�L���*�R�Y�H�U�Q�R��
�D���S�U�H�V�F�L�Q�G�H�U�H���G�D�O���F�R�O�R�U�H��
�S�R�O�L�W�L�F�R���� 
�/�D���O�R�W�W�D���D�O�O�D���F�U�L�P�L�Q�D�O�L�W�½��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�D�����K�D���E�L�V�R�J�Q�R���G�L���I�D�W�W�L����
�G�L���O�H�J�J�L���H�I�I�L�F�D�F�L�����G�L���V�F�H�O�W�H��
�V�W�U�D�W�H�J�L�F�K�H���G�L���G�L�I�H�V�D���V�R�F�L�D�O�H���H���G�L��
�S�U�L�R�U�L�W�½�����%�L�V�R�J�Q�D���V�W�D�U�H���P�R�O�W�R��
�D�W�W�H�Q�W�L���D�G���D�O�O�H�Q�W�D�U�H���O�H���P�D�J�O�L�H��
�G�H�O�O�D���S�X�Q�L�E�L�O�L�W�½���G�H�L���P�D�I�L�R�V�L����
�0�H�W�W�H�U�H���V�X�O�O�R���V�W�H�V�V�R���S�L�D�Q�R���L�O��
�P�D�I�L�R�V�R���F�K�H���F�R�O�O�D�E�R�U�D���F�R�Q��
�T�X�H�O�O�R���F�K�H�����L�Q�Y�H�F�H�����Q�R�Q��
�F�R�O�O�D�E�R�U�D���H���U�H�V�W�D���I�H�G�H�O�H��
�D�O�O�p�D�V�V�R�F�L�D�]�L�R�Q�H���P�D�I�L�R�V�D���G�L��
�D�S�S�D�U�W�H�Q�H�Q�]�D�����V�L�J�Q�L�I�L�F�D�����V�H�P�S�U�H��
�D���P�L�R���S�D�U�H�U�H�����S�U�H�J�L�X�G�L�F�D�U�H���O�D��
�O�R�W�W�D���D�O�O�H���P�D�I�L�H���S�R�U�W�D�W�D���D�Y�D�Q�W�L��
�F�R�Q���O�p�L�Q�G�L�V�S�H�Q�V�D�E�L�O�H���D�X�V�L�O�L�R���G�H�L��
�F�G�����q�S�H�Q�W�L�W�L�r�����6�P�L�Q�X�L�U�H���L�O���Y�D�O�R�U�H��
�G�L���F�K�L���F�R�O�O�D�E�R�U�D���F�R�Q���O�D���J�L�X�V�W�L�]�L�D����
�V�L�J�Q�L�I�L�F�D���Q�R�Q���F�R�Q�R�V�F�H�U�H���O�D���O�R�W�W�D��
�D�O�O�H���P�D�I�L�H�����,�O���E�R�V�V���F�K�H���H�V�F�H���G�D�O��
�F�D�U�F�H�U�H���q�V�H�Q�]�D���D�Y�H�U��
�F�R�O�O�D�E�R�U�D�W�R�r���O�D�Q�F�L�D���X�Q��
�P�H�V�V�D�J�J�L�R���L�Q�H�T�X�L�Y�R�F�D�E�L�O�H���D�L��
�V�X�R�L���D�I�I�L�O�L�D�W�L�����q�L�O���S�L�Ö���I�R�U�W�H���V�R�Q�R��
�L�R�r�����,�O���U�L�I�L�X�W�R���G�L���F�R�O�O�D�E�R�U�D�U�H���F�R�Q��

�O�D���J�L�X�V�W�L�]�L�D���Å��
�V�L�Q�W�R�P�D�W�L�F�R���G�H�O��
�O�H�J�D�P�H���I�R�U�W�H���H���P�D�L��
�L�Q�W�H�U�U�R�W�W�R���F�R�Q���O�D��
�F�U�L�P�L�Q�D�O�L�W�½��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�D�����S�H�U���F�X�L��
�Q�R�Q���V�L���F�R�P�S�U�H�Q�G�H��
�S�H�U�F�K�Æ���G�R�Y�U�H�E�E�H��
�U�H�Q�G�H�U�H���L�O���U�H�R��
�P�H�U�L�W�H�Y�R�O�H���G�L���T�X�H�V�W�R��
�E�H�Q�H�I�L�F�L�R��
�S�H�Q�L�W�H�Q�]�L�D�U�L�R�����6�L��
�D�U�U�L�Y�H�U�H�E�E�H��
�D�O�O�p�D�V�V�X�U�G�R���F�K�H���F�K�L���K�D��
�F�R�O�O�D�E�R�U�D�W�R���F�R�Q���O�D��
�J�L�X�V�W�L�]�L�D���Q�R�Q���S�X�Ï��
�W�R�U�Q�D�U�H���Q�H�L���O�X�R�J�K�L��
�Q�D�W�L�L�����P�H�Q�W�U�H���L�O���E�R�V�V����
�F�K�H���Q�R�Q���K�D���P�D�L��
�U�L�Q�Q�H�J�D�W�R���L�O���F�R�Q�W�H�V�W�R��

�P�D�I�L�R�V�R�����D�O���F�R�Q�W�U�D�U�L�R�����Y�L���U�L�W�R�U�Q�D��
�H���G�D���q�Y�L�Q�F�H�Q�W�H�r���� 
�,�O���U�H�L�Q�V�H�U�L�P�H�Q�W�R���V�R�F�L�D�O�H���K�D���X�Q��
�V�H�Q�V�R���V�H���F�K�L���Q�H���E�H�Q�H�I�L�F�L�D���O�R��
�G�H�V�L�G�H�U�L���H���O�R���P�H�U�L�W�L���U�H�D�O�P�H�Q�W�H����
�1�R�Q���S�X�Ï���H�V�V�H�U�H���X�Q�D���V�H�P�S�O�L�F�H��
�I�X�J�D���G�D�O�O�p�H�V�S�L�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�D���S�H�Q�D��
�S�H�U���S�R�L���P�D�J�D�U�L���U�L�H�Q�W�U�D�U�H���Q�H�L��
�U�D�Q�J�K�L���G�H�O�O�p�D�V�V�R�F�L�D�]�L�R�Q�H��
�P�D�I�L�R�V�D���D���S�L�H�Q�R���W�L�W�R�O�R���H���P�D�J�D�U�L��
�S�L�Ö���I�R�U�W�L���G�L���S�U�L�P�D�����6�R�Q�R���H���U�H�V�W�R��
�F�R�Q�Y�L�Q�W�D�P�H�Q�W�H���W�U�D���F�K�L���U�L�W�L�H�Q�H��
�D�Q�F�R�U�D���Q�H�F�H�V�V�D�U�L���J�O�L���L�V�W�L�W�X�W�L���G�L��
�O�R�W�W�D���D�O�O�H���P�D�I�L�H���Y�R�O�X�W�L���I�R�U�W�H�P�H�Q�W�H��
�G�D���*�L�R�Y�D�Q�Q�L���)�D�O�F�R�Q�H���� 
�1�H�O���P�R�P�H�Q�W�R���L�Q���F�X�L���O�D��
�F�U�L�P�L�Q�D�O�L�W�½���R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�D���G�L�Y�H�Q�W�D��
�V�H�P�S�U�H���S�L�Ö���S�R�W�H�Q�W�H���H���V�X�S�H�U�D���L��
�F�R�Q�I�L�Q�L���Q�D�]�L�R�Q�D�O�L�����Q�R�L���F�L��
�D�O�O�R�Q�W�D�Q�H�U�H�P�R���D�Q�F�R�U�D���G�L���S�L�Ö��
�G�D�O�O�H���H�Y�L�G�H�Q�W�L���L�V�W�D�Q�]�H���G�L��
�S�U�H�Y�H�Q�]�L�R�Q�H���J�H�Q�H�U�D�O�H���F�R�Q�Q�H�V�V�H��
�D�O���F�R�Q�W�U�D�V�W�R���G�H�O�O�H���Q�X�R�Y�H���P�D�I�L�H�"�� 
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�,�O���F�D�U�F�H�U�H���D�Q�F�K�H���L�O���S�L�Ö���G�X�U�R���G�H�Y�H���J�D�U�D�Q�W�L�U�H���L�O���U�L�V�S�H�W�W�R���G�H�L���G�L�U�L�W�W�L���G�H�O�O�p�X�R�P�R�����P�D���F�H�U�W�D�P�H�Q�W�H��
�Q�R�Q���D���V�F�D�S�L�W�R���G�H�O�O�D���F�H�U�W�H�]�]�D���G�H�O�O�D���S�H�Q�D�����$���S�D�U�H�U�H���G�L���Q�X�P�H�U�R�V�L���S�H�Q�W�L�W�L���L�O���Y�L�Q�F�R�O�R���F�R�Q���O�H��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�L�� �F�U�L�P�L�Q�D�O�L�� �V�L�� �V�S�H�]�]�D�� �V�R�O�R�� �L�Q�� �G�X�H�� �P�R�G�L���� �R�� �F�R�O�O�D�E�R�U�D�Q�G�R�� �F�R�Q�� �O�D���J�L�X�V�W�L�]�L�D�� �R��
�F�R�Q���O�D���P�R�U�W�H�����$���S�D�U�H�U�H���G�H�O�O�D���&�H�G�X�����&�R�U�W�H���H�X�U�R�S�H�D���G�H�L���G�L�U�L�W�W�L���G�H�O�O�p�X�R�P�R�� �G�L�Y�H�U�V�L���E�R�V�V���Q�R�Q��
�V�D�U�H�E�E�H�U�R���O�L�E�H�U�L���G�L���V�F�H�J�O�L�H�U�H���G�L���F�R�O�O�D�E�R�U�D�U�H���S�H�U���L�O���U�L�V�F�K�L�R���G�L���U�D�S�S�U�H�V�D�J�O�L�H���H���U�L�S�H�U�F�X�V�V�L�R�Q�L��
�S�H�U�� �V�Æ�� �V�W�H�V�V�L�� �H�� �O�D�� �O�R�U�R�� �I�D�P�L�J�O�L�D���� �/�D�� �&�R�U�W�H�� �&�R�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�D�O�H�� �G�R�Y�U�½�� �S�U�R�Q�X�Q�F�L�D�U�V�L�� �W�U�D�� �S�R�F�K�L��
�J�L�R�U�Q�L���V�X�O�O�D���S�R�V�V�L�E�L�O�L�W�½���G�L���F�R�Q�F�H�G�H�U�H���D���E�R�V�V���P�D�I�L�R�V�L���F�R�Q�G�D�Q�Q�D�W�L���D�O�O�
�H�U�J�D�V�W�R�O�R�����F�K�H���D�E�E�L�D�Q�R��
�J�L�½���V�F�R�Q�W�D�W�R���������D�Q�Q�L���G�L���S�H�Q�D�����O�D���O�L�E�H�U�W�½���F�R�Q�G�L�]�L�R�Q�D�O�H�����V�H�Q�]�D���E�L�V�R�J�Q�R���G�L���F�R�O�O�D�E�R�U�D�U�H���F�R�Q��
�O�D���J�L�X�V�W�L�]�L�D�����,���E�R�V�V���V�R�Q�R���J�L�½���S�U�R�Q�W�L���D���I�D�U�H���U�L�F�K�L�H�V�W�D���S�H�U���W�R�U�Q�D�U�H���D�O�O�p�L�Q�W�H�U�Q�R���G�H�O�O�H���q�I�D�P�L�J�O�L�H�r�� 
 

�(�U�J�D�V�W�R�O�R�����������E�L�V���H���O�H�J�J�H���V�X�L��
�S�H�Q�W�L�W�L�����(�U�D�Q�R���T�X�H�V�W�L�����D���G�H�W�W�D���G�L��
�V�Y�D�U�L�D�W�L���F�R�O�O�D�E�R�U�D�W�R�U�L���G�L���J�L�X�V�W�L�]�L�D����
�L���S�U�L�P�L���S�X�Q�W�L���G�H�O�O�H���U�L�F�K�L�H�V�W�H��
�D�Y�D�Q�]�D�W�H���G�D���&�R�V�D���Q�R�V�W�U�D���S�H�U��

�L�Q�W�H�U�U�R�P�S�H�U�H���O�D���F�D�P�S�D�J�Q�D��
�V�W�U�D�J�L�V�W�D���F�R�Q�W�U�R���O�R���6�W�D�W�R���Q�H�L��
�S�U�L�P�L���D�Q�Q�L���1�R�Y�D�Q�W�D�����8�Q�D���S�D�U�W�L�W�D����
�T�X�H�O�O�D���G�H�O�O�D���W�U�D�W�W�D�W�L�Y�D���6�W�D�W�R��
�P�D�I�L�D�����F�K�H���Q�H�O���������������Q�H�O���V�L�O�H�Q�]�L�R��

�G�H�O�O�D���J�U�D�Q�G�H���L�Q�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H����
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�D�U�U�L�Y�D�W�R���F�R�Q���I�R�U�]�D���G�D���X�R�P�L�Q�L���H��
�G�R�Q�Q�H���F�R�P�H���6�D�O�Y�D�W�R�U�H��
�%�R�U�V�H�O�O�L�Q�R�����I�U�D�W�H�O�O�R���G�H�O���J�L�X�G�L�F�H��
�3�D�R�O�R���%�R�U�V�H�O�O�L�Q�R�����0�D�U�J�K�H�U�L�W�D��
�$�V�W�D�����I�L�J�O�L�D���G�L���%�D�U�E�D�U�D���5�L�]�]�R���H��
�V�R�U�H�O�O�D���G�H�L���J�H�P�H�O�O�L�Q�L���*�L�X�V�H�S�S�H���H��
�6�D�O�Y�D�W�R�U�H���X�F�F�L�V�L���D�G���D�S�S�H�Q�D������
�D�Q�Q�L�����9�L�Q�F�H�Q�]�R���$�J�R�V�W�L�Q�R�����L�O���S�D�S�½��
�G�H�O���S�R�O�L�]�L�R�W�W�R���$�Q�W�R�Q�L�Q�R���X�F�F�L�V�R��
�������D�Q�Q�L���I�D���D�V�V�L�H�P�H���D�O�O�D���P�R�J�O�L�H��
�L�Q�F�L�Q�W�D���,�G�D���&�D�V�W�H�O�O�X�F�F�L�R�����2��
�*�U�D�]�L�H�O�O�D���$�F�F�H�W�W�D�����P�D�G�U�H���G�H�O��
�S�L�F�F�R�O�R���&�O�D�X�G�L�R���'�R�P�L�Q�R�����X�F�F�L�V�R��

�G�D�O�O�D���P�D�I�L�D���D�G���D�S�S�H�Q�D��
�������D�Q�Q�L�������q�0�L���V�R�Q�R��
�V�H�Q�W�L�W�D���G�L�U�H���F�K�H���L��
�o�S�R�Y�H�U�L���E�R�V�V�p���V�W�D�Q�Q�R��
�G�H�Q�W�U�R���T�X�D�W�W�U�R���P�X�U�D���t��
�K�D���U�L�E�D�G�L�W�R�������P�D���P�L�R��
�I�L�J�O�L�R���V�W�D���G�H�Q�W�U�R��
�T�X�D�W�W�U�R���S�H�]�]�L���G�L���O�H�J�Q�R��
�V�R�W�W�R���W�H�U�U�D�����,���E�R�V�V��
�S�R�V�V�R�Q�R���Y�H�G�H�U�H���L���O�R�U�R��
�I�L�J�O�L���L�R���L�O���P�L�R���Q�R�Q���O�R��
�U�L�D�E�E�U�D�F�F�L�R���G�D��������
�D�Q�Q�L�����*�O�L���D�V�V�D�V�V�L�Q�L��
�G�H�Y�R�Q�R���D�Y�H�U�H���L���G�L�U�L�W�W�L��
�X�P�D�Q�L�����P�D���G�H�Q�W�U�R���O�D��
�J�D�O�H�U�D���H���G�H�Y�R�Q�R��
�V�F�R�Q�W�D�U�H���W�X�W�W�D���O�D���S�H�Q�D��
�I�L�Q�R���D�O�O�p�X�O�W�L�P�R���J�L�R�U�Q�R����
�4�X�H�V�W�D���Å���O�D���Q�R�V�W�U�D��
�Y�R�O�R�Q�W�½�����O�D���F�H�U�W�H�]�]�D��
�G�H�O�O�D���S�H�Q�D�r�����8�Q�D��
�T�X�H�V�W�L�R�Q�H���G�L���J�L�X�V�W�L�]�L�D����
�Q�R�Q���G�L���Y�H�Q�G�H�W�W�D�����F�K�H��
�S�D�V�V�D���D�Q�F�K�H���G�D�O�O�D��
�S�U�H�W�H�V�D���G�L���Y�H�U�L�W�½���H��
�J�L�X�V�W�L�]�L�D���V�X�L���W�D�Q�W�L���H��
�W�U�R�S�S�L���P�L�V�W�H�U�L���F�K�H��
�U�X�R�W�D�Q�R���D�W�W�R�U�Q�R���D�O�O�H��
�V�W�U�D�J�L�����(�G���Å���S�U�R�S�U�L�R��
�T�X�H�V�W�R���O�
�D�S�S�H�O�O�R��
�O�D�Q�F�L�D�W�R���G�D���6�R�Q�L�D��
�%�R�Q�J�L�R�Y�D�Q�Q�L���H���W�X�W�W�L���L��
�J�L�R�Y�D�Q�L���G�H�O���0�R�Y�L�P�H�Q�W�R��
�F�X�O�W�X�U�D�O�H���H��
�L�Q�W�H�U�Q�D�]�L�R�Q�D�O�H���2�X�U��
�9�R�L�F�H�����q�8�Q�R���6�W�D�W�R���F�K�H��
�Y�X�R�O�H���V�D�S�H�U�H���O�D���Y�H�U�L�W�½��
�V�X�L���P�D�Q�G�D�Q�W�L���H�V�W�H�U�Q�L��

�G�H�O�O�H���V�W�U�D�J�L���G�R�Y�U�H�E�E�H���O�D�Y�R�U�D�U�H��
�S�H�U���O�D���F�R�O�O�D�E�R�U�D�]�L�R�Q�H���F�R�Q���O�D��
�J�L�X�V�W�L�]�L�D���G�L���T�X�H�V�W�L���P�D�I�L�R�V�L�����S�H�U��
�V�D�S�H�U�H���O�D���Y�H�U�L�W�½���V�X���F�K�L���F�p�H�U�D��
�G�L�H�W�U�R���O�D���P�D�I�L�D�����9�R�J�O�L�D�P�R��
�V�S�L�H�J�D�]�L�R�Q�L���G�D�O���S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H��
�'�U�D�J�K�L�����G�D�O�O�H���P�L�Q�L�V�W�U�H���&�D�U�W�D�E�L�D��
�H���/�D�P�R�U�J�H�V�H�r���� 
 
�8�Q�D���E�D�W�W�D�J�O�L�D���G�L���L�P�S�H�J�Q�R���F�L�Y�L�O�H��
�D�I�I�L�Q�F�K�Æ���q�L�O���V�D�Q�J�X�H���G�H�L���P�D�U�W�L�U�L�r��
�Q�R�Q���V�L�D���S�L�Ö���Y�H�U�V�D�W�R�� 



No TAP né qui né altrove  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�4NO TAP  
né qui né altrove �5 

�� 
�'�D�Q�L�H�O�D���*�L�X�I�I�U�L�G�D 

 
�6�L���V�F�U�L�Y�H���7�$�3�����7�U�D�Q�V���$�G�U�L�D�W�L�F���3�L�S�H�O�L�Q�H�����6�L���O�H�J�J�H���S�U�R�J�H�W�W�R���P�H�J�D�J�D�O�D�W�W�L�F�R���S�H�U���S�R�U�W�D�U�H���L�O���J�D�V��
�G�D���X�Q���J�L�D�F�L�P�H�Q�W�R���G�H�O�O�p�$�]�H�U�E�D�L�J�L�D�Q���L�Q���(�X�U�R�S�D�����L�Q���,�W�D�O�L�D�����L�Q���3�X�J�O�L�D�����D���6�D�Q���)�R�F�D�����X�Q�D���G�H�O�O�H��
�S�L�Ö�� �E�H�O�O�H�� �V�S�L�D�J�J�H�� �G�H�O�� �O�L�W�R�U�D�O�H�� �V�D�O�H�Q�W�L�Q�R���� �7�$�3�� �S�H�U�� �q�F�R�P�S�U�D�U�H�r�� �L�O�� �F�R�Q�V�H�Q�V�R�� �G�H�O�O�D��
�S�R�S�R�O�D�]�L�R�Q�H�����V�S�R�Q�V�R�U�L�]�]�D���V�D�J�U�H���H���I�H�V�W�H���S�D�W�U�R�Q�D�O�L�����F�L�Ï���Q�R�Q���L�P�S�H�G�L�V�F�H���L�O���I�D�W�W�R���F�K�H���F�L���V�L�D��
�P�D�O�F�R�Q�W�H�Q�W�R�����R�S�S�R�V�L�]�L�R�Q�H���H���O�D���Q�D�V�F�L�W�D���H���O�p�L�P�S�H�J�Q�R���F�R�Q�W�L�Q�X�R���G�H�O���P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���1�2���7�$�3�����8�Q��
�P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���Q�D�W�R���S�H�U���F�R�Q�W�U�D�V�W�D�U�H���O�D���U�H�D�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O���P�H�J�D�J�D�V�G�R�W�W�R�����8�Q���P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���F�K�H��
�G�½�� �I�D�V�W�L�G�L�R���� �/�R�� �V�F�R�U�V�R�� ������ �P�D�U�]�R���� �Q�H�O�O�p�D�X�O�D�� �E�X�Q�N�H�U�� �G�H�O�� �F�D�U�F�H�U�H�� �G�L�� �/�H�F�F�H���� �Å���V�W�D�W�D��
�S�U�R�Q�X�Q�F�L�D�W�D���O�D���V�H�Q�W�H�Q�]�D���G�L���S�U�L�P�R���J�U�D�G�R���F�R�Q�W�U�R���D�O�F�X�Q�L���D�W�W�L�Y�L�V�W�L���G�H�O���P�R�Y�L�P�H�Q�W�R�� 

 

�q�1�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���W�X�W�W�R���F�L���W�U�R�Y�H�U�H�W�H��
�D�Q�F�R�U�D���T�X�L�����Q�R�L���O�p�H�I�I�H�W�W�R�����Y�R�L���O�D��
�F�D�X�V�D���G�H�O���Q�R�V�W�U�R��
�P�D�O�F�R�Q�W�H�Q�W�R�r���� 

�4�X�H�V�W�R���L�O���P�R�W�W�R���G�H�J�O�L���D�W�W�L�Y�L�V�W�L��
�F�K�H���G�D�O�������������V�L���R�S�S�R�Q�J�R�Q�R���D�O�O�D��
�U�H�D�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O���7�$�3���L�Q���W�H�U�U�D���G�L��
�3�X�J�O�L�D�� 
�/�R���V�F�R�U�V�R���������P�D�U�]�R�����Q�H�O�O�p�D�X�O�D��
�E�X�Q�N�H�U���G�H�O���F�D�U�F�H�U�H���G�L���/�H�F�F�H���t��
�S�U�H�V�L�G�L�D�W�D���D�O�O�p�H�V�W�H�U�Q�R���G�D���P�R�O�W�L��
�P�H�]�]�L���G�H�O�O�H���I�R�U�]�H���G�H�O�O�p�R�U�G�L�Q�H���t���Å��
�V�W�D�W�D���S�U�R�Q�X�Q�F�L�D�W�D���O�D���V�H�Q�W�H�Q�]�D���G�L��
�S�U�L�P�R���J�U�D�G�R���G�L���W�U�H���G�L�Y�H�U�V�L��
�S�U�R�F�H�G�L�P�H�Q�W�L���F�R�Q�W�U�R���������D�W�W�L�Y�L�V�W�L��
�H���V�H�P�S�O�L�F�L���F�L�W�W�D�G�L�Q�L���F�K�H�� �W�U�D���L�O��
�����������H���L�O���������������K�D�Q�Q�R��
�S�U�R�Y�R�F�D�W�R���G�L�V�R�U�G�L�Q�L���L�Q��
�R�F�F�D�V�L�R�Q�H���G�H�O�O�p�D�Y�Y�L�R���G�H�L���O�D�Y�R�U�L��
�S�H�U���O�D���U�H�D�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O��
�J�D�V�G�R�W�W�R���7�$�3���D���0�H�O�H�Q�G�X�J�Q�R�����L�Q��
�6�D�O�H�Q�W�R�� 
�6�H�V�V�D�Q�W�D�V�H�W�W�H���F�L�W�W�D�G�L�Q�L���H���D�W�W�L�Y�L�V�W�L��
�S�U�R�Y�H�Q�L�H�Q�W�L���G�D���R�J�Q�L���S�D�U�W�H��

�G�p�,�W�D�O�L�D���F�K�H���K�D�Q�Q�R���R�V�D�W�R��
�D�I�I�H�U�P�D�U�H���O�D���O�R�U�R���O�L�E�H�U�W�½���G�L��
�G�H�F�L�G�H�U�H���O�H���V�R�U�W�L���G�H�O���S�U�R�S�U�L�R��
�W�H�U�U�L�W�R�U�L�R�����V�R�Q�R���V�W�D�W�L���F�R�Q�G�D�Q�Q�D�W�L��
�L�Q���S�U�L�P�R���J�U�D�G�R �D���S�H�Q�H��
�F�R�P�S�U�H�V�H���W�U�D���L���V�H�L���P�H�V�L���H���L���W�U�H��
�D�Q�Q�L���G�L���U�H�F�O�X�V�L�R�Q�H�����P�H�Q�W�U�H���L�Q��������
�V�R�Q�R���V�W�D�W�L���D�V�V�R�O�W�L�����S�R�L�F�K�Æ���L�O��
�P�D�W�H�U�L�D�O�H���L�Q���S�R�V�V�H�V�V�R���G�H�J�O�L��
�L�Q�T�X�L�U�H�Q�W�L���Q�R�Q���Å���V�W�D�W�R���V�X�I�I�L�F�L�H�Q�W�H��
�D�G���L�G�H�Q�W�L�I�L�F�D�U�O�L���F�R�Q��
�F�H�U�W�H�]�]�D�� �$�Q�F�R�U�D���X�Q�D���Y�R�O�W�D����
�G�X�Q�T�X�H�����L���S�R�W�H�U�L���I�R�U�W�L���K�D�Q�Q�R��
�L�P�S�R�V�W�R���O�D���O�R�U�R���Y�R�O�R�Q�W�½���V�X���X�Q�D��
�V�R�Y�U�D�Q�L�W�½���S�R�S�R�O�D�U�H���E�L�V�W�U�D�W�W�D�W�D���H��
�S�H�U���Q�X�O�O�D���F�R�Q�V�L�G�H�U�D�W�D�����,���U�H�D�W�L��
�F�R�Q�W�H�V�W�D�W�L���Y�D�Q�Q�R���G�D���R�O�W�U�D�J�J�L�R���H��
�U�H�V�L�V�W�H�Q�]�D���D���S�X�E�E�O�L�F�R���X�I�I�L�F�L�D�O�H��
�D �Y�L�R�O�H�Q�]�D���S�U�L�Y�D�W�D�����L�Q�W�H�U�U�X�]�L�R�Q�H��
�G�L���S�X�E�E�O�L�F�R���V�H�U�Y�L�]�L�R����
�G�D�Q�Q�H�J�J�L�D�P�H�Q�W�R����
�P�D�Q�L�I�H�V�W�D�]�L�R�Q�H���Q�R�Q���D�X�W�R�U�L�]�]�D�W�D��
�H���D�O�W�U�R���D�Q�F�R�U�D�� 
�0�D���S�H�U�F�K�Æ���W�D�Q�W�D���U�H�V�L�V�W�H�Q�]�D����
�F�R�V�p�Å���L�O���7�$�3�"��  

�,�Q���V�R�V�W�D�Q�]�D���V�L���W�U�D�W�W�D���G�L���X�Q�D���V�H�U�L�H��
�G�L���Q�X�P�H�U�L�� ���������N�P�������������G�H�L��
�T�X�D�O�L���G�L���S�U�R�S�U�L�H�W�½���G�H�O�O�D���6�1�$�0����
�G�L���X�Q���P�H�J�D�J�D�V�G�R�W�W�R���G�L��������������
�.�P���F�K�H�����S�D�U�W�H�Q�G�R���G�D���X�Q��
�J�L�D�F�L�P�H�Q�W�R���G�H�O�O�p�$�]�H�U�E�D�L�J�L�D�Q�� �V�L��
�F�R�O�O�H�J�K�H�U�½���F�R�Q���L�O���7�U�D�Q�V��
�$�Q�D�W�R�O�L�D�Q���3�L�S�H�O�L�Q�H�����7�$�1�$�3�����H����
�G�R�S�R���D�Y�H�U���D�W�W�U�D�Y�H�U�V�D�W�R���O�D��
�*�U�H�F�L�D���V�H�W�W�H�Q�W�U�L�R�Q�D�O�H�����O�p�$�O�E�D�Q�L�D��
�H���L�O���0�D�U�H���$�G�U�L�D�W�L�F�R����
�D�S�S�U�R�G�H�U�½ �L�Q���,�W�D�O�L�D���Q�H�O�O�D��
�V�S�L�D�J�J�L�D���G�L���6�D�Q���)�R�F�D���Q�H�O��
�6�D�O�H�Q�W�R�����S�H�U���S�U�R�V�H�J�X�L�U�H���I�L�Q�R���D��
�%�U�L�Q�G�L�V�L���H���D�O�O�D�F�F�L�D�U�V�L���D�O�O�D���U�H�W�H��
�6�1�$�0�����'�D���%�U�L�Q�G�L�V�L���L�O���J�D�V�G�R�W�W�R��
�D�W�W�U�D�Y�H�U�V�H�U�½���O�H���]�R�Q�H��
�H�V�W�U�H�P�D�P�H�Q�W�H���V�L�V�P�L�F�K�H���G�H�O��
�F�H�Q�W�U�R���,�W�D�O�L�D���S�H�U���U�D�J�J�L�X�Q�J�H�U�H���L�O��
�U�H�V�W�R���G�p�(�X�U�R�S�D�� 
�$���T�X�H�V�W�H���F�L�I�U�H���E�L�V�R�J�Q�D��
�D�J�J�L�X�Q�J�H�U�H�������������������X�O�L�Y�L���G�D��
�H�V�S�L�D�Q�W�D�U�H���������S�D�H�V�L���F�R�L�Q�Y�R�O�W�L��������
�U�H�J�L�R�Q�L���D�O�W�U�H�W�W�D�Q�W�R���F�R�L�Q�Y�R�O�W�H���H�����L�O��
�W�X�W�W�R�����D�O���P�R�G�L�F�R���F�R�V�W�R���G�L���������P�O�G��



No TAP né qui né altrove  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�G�L���G�R�O�O�D�U�L�� 

�/�$���6�7�2�5�,�$ 

�(�U�D���L�O���I�H�E�E�U�D�L�R�������������T�X�D�Q�G�R��
�3�D�X�O���3�D�V�W�H�U�L�V�����L�Q�J�H�J�Q�H�U�H���H��
�&�R�X�Q�W�U�\���0�D�Q�D�J�H�U���G�L���7�$�3��
�S�U�H�V�H�Q�W�Ï���D�O�O�D���S�R�S�R�O�D�]�L�R�Q�H���G�L��
�0�H�O�H�Q�G�X�J�Q�R�����/�(�����L�O���V�X�R��
�S�U�R�J�H�W�W�R�����)�L�R�F�F�D�U�R�Q�R���G�R�P�D�Q�G�H��
�G�D���S�D�U�W�H���G�H�L���S�U�H�V�H�Q�W�L���D�O�O�D��
�F�H�U�L�P�R�Q�L�D���G�L���S�U�H�V�H�Q�W�D�]�L�R�Q�H�����W�X�W�W�L��
�H�U�D�Q�R���L�Q�L�]�L�D�O�P�H�Q�W�H���F�X�U�L�R�V�L����
�T�X�L�Q�G�L���G�X�E�E�L�R�V�L���H���L�Q�I�L�Q�H��
�S�U�H�R�F�F�X�S�D�W�L�����O�H���U�L�V�S�R�V�W�H��
�G�H�O�O�p�L�Q�J�H�J�Q�H�U�H���Q�R�Q���V�H�U�Y�L�U�R�Q�R���D��
�F�D�O�P�D�U�H���J�O�L���D�Q�L�P�L�����D�O���F�R�Q�W�U�D�U�L�R����
�O�D���S�U�H�R�F�F�X�S�D�]�L�R�Q�H���G�L�Y�H�Q�Q�H��
�P�D�O�F�R�Q�W�H�Q�W�R���H���T�X�H�V�W�R���G�L�H�G�H��
�S�U�H�V�W�R���Y�L�W�D���D�O�O�D���Q�D�V�F�L�W�D���G�L���X�Q��
�Y�H�U�R���q�0�R�Y�L�P�H�Q�W�R�r�����,�O �7�U�D�Q�V��
�$�G�U�L�D�W�L�F���3�L�S�H�O�L�Q�H �S�U�H�V�W�R���D�Y�U�H�E�E�H��
�L�Q�Y�D�V�R���L�O���O�R�U�R���W�H�U�U�L�W�R�U�L�R��
�G�H�Y�D�V�W�D�Q�G�R�Q�H���X�Q�D���E�X�R�Q�D���S�D�U�W�H��
�H���T�X�H�V�W�R���Q�R�Q���H�U�D���D�F�F�H�W�W�D�E�L�O�H�� 
�/�D���J�U�D�Q�G�H���R�S�H�U�D�����q�L�P�S�R�V�W�D�r��
�F�R�P�H���D�O�W�U�H���L�Q���,�W�D�O�L�D���H���Q�H�O�O�D��
�V�W�H�V�V�D���3�X�J�O�L�D�����Y�H�G�L���J�O�L���L�P�S�L�D�Q�W�L��
�G�H�O�O�p�H�[���,�O�Y�D�����R�U�D���$�U�F�H�O�R�U���0�L�W�W�D�O���D��
�7�D�U�D�Q�W�R���R���O�D���&�H�Q�W�U�D�O�H���(�1�(�/��
�)�H�G�H�U�L�F�R���,�,���D���&�H�U�D�Q�R�����Å��
�D�V�V�R�O�X�W�D�P�H�Q�W�H���D�Q�W�L�G�H�P�R�F�U�D�W�L�F�D����
�Å���L�P�S�D�W�W�D�Q�W�H���H�G���D�O�W�U�R�����Å���L�O��
�S�U�R�G�R�W�W�R���G�L���X�Q���V�R�S�U�X�V�R���P�H�V�V�R��
�L�Q���D�W�W�R���G�D�L���V�R�O�L�W�L���S�R�W�H�U�L���I�R�U�W�L�����q�X�Q��
�P�R�G�H�O�O�R���G�L���V�Y�L�O�X�S�S�R��
�V�F�H�O�O�H�U�D�W�R �t �D�I�I�H�U�P�D�Q�R���J�O�L��
�D�W�W�L�Y�L�V�W�L���G�H�O���0�R�Y�L�P�H�Q�W�R �t �L�Q���F�X�L��
�V�L���F�R�Q�W�L�Q�X�D�Q�R���D���I�D�Y�R�U�L�U�H��
�P�X�O�W�L�Q�D�]�L�R�Q�D�O�L���H���L�Q�W�H�U�H�V�V�L���S�U�L�Y�D�W�L��
�D���G�L�V�F�D�S�L�W�R���G�H�L���W�H�U�U�L�W�R�U�L�r�� 

�*�2�9�(�5�1�2���,�1���$�,�8�7�2���7�$�3 

�$�G���D�S�U�L�O�H���G�H�O�������������Q�D�V�F�H �L�O��
�&�R�P�L�W�D�W�R���1�R�7�$�3�����L�Q���V�H�J�X�L�W�R���L�O��
�S�U�R�J�H�W�W�R���G�L���3�D�V�W�H�U�L�V���Y�L�H�Q�H��
�E�R�F�F�L�D�W�R���H���O�R���V�W�H�V�V�R���L�Q�J�H�J�Q�H�U�H��
�V�R�V�W�L�W�X�L�W�R���G�D�O���Q�X�R�Y�R���&�R�X�Q�W�U�\��
�0�D�Q�D�J�H�U�����*�L�D�P�S�D�R�O�R���5�X�V�V�R����
�4�X�H�V�W�L���S�U�H�V�H�Q�W�D���X�Q���Q�X�R�Y�R��
�S�U�R�J�H�W�W�R�����S�D�O�H�V�H�P�H�Q�W�H��
�S�H�J�J�L�R�U�D�W�L�Y�R���G�H�O���S�U�H�F�H�G�H�Q�W�H����

�/�p�L�G�H�D���Å���T�X�H�O�O�D���G�L���V�S�R�V�W�D�U�H��
�O�p�D�S�S�U�R�G�R���G�H�O���7�$�3���V�X�O�O�D���V�S�L�D�J�J�L�D��
�G�L���6�D�Q���%�D�V�L�O�L�R�����H���F�R�Q���X�Q���q�I�L�Q�W�R�r��
�P�L�F�U�R�W�X�Q�Q�H�O���I�D�U�J�O�L���D�W�W�U�D�Y�H�U�V�D�U�H��
�O�D���S�L�Q�H�W�D���H���I�D�U�O�R���V�I�R�F�L�D�U�H���Q�H�O�O�H��
�Y�L�F�L�Q�D�Q�]�H���G�H�O�O�D���S�D�O�X�G�H���G�L��
�&�D�V�V�D�Q�R�� 
�2�U�D�����O�D���&�H�Q�W�U�D�O�H���V�L���W�U�R�Y�D���L�Q���]�R�Q�D��
�0�D�V�V�H�U�L�D���&�D�S�L�W�D�Q�R�����Q�H�O�O�p�D�J�U�R���G�L��
�0�H�O�H�Q�G�X�J�Q�R�����W�U�D���T�X�D�W�W�U�R���S�D�H�V�L��
�F�K�H���F�R�Q�W�D�Q�R���X�Q���W�R�W�D�O�H���G�L����������������
�D�E�L�W�D�Q�W�L�����2�Y�Y�L�D�P�H�Q�W�H���L�O���S�U�R�J�H�W�W�R��
�Q�R�Q���Y�L�H�Q�H���S�U�H�V�H�Q�W�D�W�R���D�O�O�D��
�S�R�S�R�O�D�]�L�R�Q�H�����Q�Æ���W�D�Q�W�R�P�H�Q�R���F�L���V�L��
�S�U�H�R�F�F�X�S�D���G�L���I�D�U�O�R���D�F�F�H�W�W�D�U�H��
�D�O�O�D���V�W�H�V�V�D�����$�O���F�R�Q�W�U�D�U�L�R�����L�O��
�&�R�X�Q�W�U�\���0�D�Q�D�J�H�U���5�X�V�V�R���V�L���U�H�F�D��
�D���5�R�P�D�����L�Q���3�D�U�O�D�P�H�Q�W�R�����H��
�F�R�Q�Y�L�Q�F�H���L���S�R�O�L�W�L�F�L���G�L���R�J�Q�L��
�V�F�K�L�H�U�D�P�H�Q�W�R���D�G���D�S�S�R�J�J�L�D�U�H���L�O��
�S�U�R�J�H�W�W�R�� 
�1�H�O���������������P�H�Q�W�U�H���L�O���&�R�P�L�W�D�W�R���H��
�O�H���D�O�W�U�H���U�H�D�O�W�½���L�Q���O�R�W�W�D���Q�R�Q��
�F�H�V�V�D�Q�R���G�L���P�R�Q�L�W�R�U�D�U�H���L�O��
�W�H�U�U�L�W�R�U�L�R�����L�O���&�R�P�X�Q�H���G�L��
�0�H�O�H�Q�G�X�J�Q�R���F�U�H�D���X�Q�D��
�F�R�P�P�L�V�V�L�R�Q�H���F�K�H���V�L���R�F�F�X�S�H�U�½��
�G�L���U�H�G�L�J�H�U�H���X�Q���F�R�Q�W�U�R���U�D�S�S�R�U�W�R��
�D�O���S�U�R�J�H�W�W�R�� 
�,�O���G�R�F�X�P�H�Q�W�R�����U�H�G�D�W�W�R���G�D��
�V�S�H�F�L�D�O�L�V�W�L���G�H�O���V�H�W�W�R�U�H�����D�S�S�X�U�D��
�O�p�L�Q�X�W�L�O�L�W�½���H���O�p�D�S�S�U�R�V�V�L�P�D�]�L�R�Q�H��
�G�H�O���S�U�R�J�H�W�W�R���H���Q�H���G�H�Q�X�Q�F�L�D��
�O�p�D�V�V�H�Q�]�D���G�L���R�W�W�H�P�S�H�U�D�Q�]�D���D�O�O�H��
�S�U�H�V�F�U�L�]�L�R�Q�L���G�H�O�O�R���V�W�H�V�V�R�����&�R�P�H��
�U�H�D�J�L�V�F�H���7�$�3�" 
�3�U�R�Y�D���D���q�F�R�P�S�U�D�U�H�r���L�O���F�R�Q�V�H�Q�V�R��
�G�H�O�O�D���S�R�S�R�O�D�]�L�R�Q�H����
�V�S�R�Q�V�R�U�L�]�]�D�Q�G�R���V�D�J�U�H���H���I�H�V�W�H��
�S�D�W�U�R�Q�D�O�L�����H���L�O���������P�D�J�J�L�R������������

�Y�L�H�Q�H���H�I�I�H�W�W�X�D�W�D���X�Q�D���V�R�U�W�D���G�L��
�I�L�Q�W�D���F�D�Q�W�L�H�U�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���V�R�O�R���S�H�U��
�P�R�V�W�U�D�U�H���D�O�O�p�(�X�U�R�S�D���F�K�H���W�X�W�W�R���Y�D��
�E�H�Q�H���H���Q�R�Q���S�H�U�G�H�U�H��
�O�p�$�X�W�R�U�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���8�Q�L�F�D�� 
�7�U�D�V�F�R�U�U�R�Q�R���L���P�H�V�L���H���V�L��
�W�H�P�S�R�U�H�J�J�L�D���I�U�D���E�R�Q�L�I�L�F�K�H���G�H�O��
�W�H�U�U�L�W�R�U�L�R���H���S�R�W�D�W�X�U�H���G�L���X�O�L�Y�L�� 
�q�,�O�������G�L���G�L�F�H�P�E�U�H �t �V�L���O�H�J�J�H���V�X�O��
�V�L�W�R���G�H�O���0�R�Y�L�P�H�Q�W�R���1�R��
�7�$�3 �t �Y�L�H�Q�H���L�Q�G�H�W�W�R���X�Q��
�U�H�I�H�U�H�Q�G�X�P���F�K�H���U�L�J�X�D�U�G�D���D�Q�F�K�H��
�,�O���7�L�W�R�O�R���9���G�H�O�O�D���&�R�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�H���F�K�H��
�V�W�D�E�L�O�L�V�F�H���O�H���F�R�P�S�H�W�H�Q�]�H���W�U�D��
�6�W�D�W�R���H���5�H�J�L�R�Q�H���U�L�J�X�D�U�G�R���O�H��
�L�Q�I�U�D�V�W�U�X�W�W�X�U�H���H�Q�H�U�J�H�W�L�F�K�H����
�&�K�L�D�U�R�����V�H���D�O���U�H�I�H�U�H�Q�G�X�P��
�Y�L�Q�F�H�V�V�H���L�O���6�,�����7�D�S���D�Y�U�H�E�E�H���O�D��
�V�W�U�D�G�D���V�S�L�D�Q�D�W�D�����D�L�X�W�D�W�D���G�D�L��
�0�L�Q�L�V�W�H�U�L���H���V�H�Q�]�D���S�L�Ö���G�R�Y�H�U�V�L��
�L�Q�W�H�U�I�D�F�F�L�D�U�H���F�R�Q���5�H�J�L�R�Q�H���H��
�&�R�P�X�Q�H�� 
�,�O���U�H�I�H�U�H�Q�G�X�P���O�R���Y�L�Q�F�H���L�O���1�2���P�D����
�S�H�U���F�R�P�H���S�R�L���V�L���Å���Y�L�V�W�R���G�R�S�R����
�Q�R�Q���Å���V�H�U�Y�L�W�R���D���Q�X�O�O�D���Y�L�V�W�R���F�K�H���L�O��
�*�R�Y�H�U�Q�R�����V�L�V�W�H�P�D�W�L�F�D�P�H�Q�W�H����
�G�D�Y�D�Q�W�L���D�O�O�H���G�L�I�I�L�F�R�O�W�½���G�H�O�O�D��
�P�X�O�W�L�Q�D�]�L�R�Q�D�O�H�����D�F�F�R�U�U�H���L�Q���V�X�R��
�D�L�X�W�R�����$���E�R�W�W�D���G�L���G�H�F�U�H�W�L���H��
�F�D�P�E�L�R���G�H�O�O�H���F�D�U�W�H���L�Q���W�D�Y�R�O�D����
�7�$�3���D�F�F�H�O�H�U�D���H���U�H�F�L�Q�W�D���O�D���]�R�Q�D��
�G�L���6�D�Q���%�D�V�L�O�L�R���W�R�J�O�L�H���T�X�D�O�F�K�H��
�P�X�U�H�W�W�R���D���V�H�F�F�R���H���V�L���I�H�U�P�D��
�Q�X�R�Y�D�P�H�Q�W�H���Q�H�O�O�p�D�W�W�H�V�D���I�R�U�V�H���G�L��
�T�X�D�O�F�K�H���D�O�W�U�R���D�L�X�W�R�r�� 
�2�J�J�L���O�H���F�R�Q�G�D�Q�Q�H�����(���O�D���E�H�I�I�D�����/�D��
�V�R�F�L�H�W�½���7�$�3���F�K�H���V�L���Å���F�R�V�W�L�W�X�L�W�D��
�S�D�U�W�H���F�L�Y�L�O�H���L�Q���G�X�H���G�H�L��
�S�U�R�F�H�G�L�P�H�Q�W�L�����V�D�U�½���U�L�V�D�U�F�L�W�D���L�Q��
�V�H�G�H���F�L�Y�L�O�H�� 



Le sterilizzazioni forzate in Perù  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

Sei Povera?   
Ti Sterilizziamo  
 
�.�D�U�Ê�Q���&�K�L�U�L�Q�R�V 

 
�3�H�U�Ö�����'�H�Q�R�P�L�Q�D�W�R�� �q�3�U�R�J�U�D�P�P�D���G�L���V�D�O�X�W�H���U�L�S�U�R�G�X�W�W�L�Y�D���H���2�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���)�D�P�L�O�L�D�U�H�r���H��
�L�P�S�R�V�W�R�� �F�R�Q�� �R�U�U�R�U�L�� �H�� �P�X�W�L�O�D�]�L�R�Q�L���� �G�X�U�D�Q�W�H�� �J�O�L�� �D�Q�Q�L�� �Q�R�Y�D�Q�W�D���� �S�L�Ö�� �G�L�� �W�U�H�F�H�Q�W�R�P�L�O�D�� �G�R�Q�Q�H��
�S�H�U�X�Y�L�D�Q�H�����S�H�U���O�R���S�L�Ö���L�Q�G�L�J�H�Q�H�����F�R�Q�W�D�G�L�Q�H���D���E�D�V�V�R���U�H�G�G�L�W�R���H���G�R�Q�Q�H���G�L���O�L�Q�J�X�D���T�X�H�F�K�X�D����
�V�R�Q�R���V�W�D�W�H �V�W�H�U�L�O�L�]�]�D�W�H �Q�H�O�O�
�D�P�E�L�W�R�� �G�L�� �X�Q�� �S�U�R�J�U�D�P�P�D�� �S�H�U�� �O�D�� �U�L�G�X�]�L�R�Q�H�� �G�H�O�O�H�� �Q�D�V�F�L�W�H����
�1�H�V�V�X�Q���F�R�Q�V�H�Q�V�R���S�U�H�Y�H�Q�W�L�Y�R�����O�L�E�H�U�R�����L�Q�I�R�U�P�D�W�R���H���V�F�U�L�W�W�R�����0�R�O�W�H���Q�R�Q���K�D�Q�Q�R���U�L�F�H�Y�X�W�R���F�X�U�H��
�S�R�V�W�R�S�H�U�D�W�R�U�L�H�� �D�G�H�J�X�D�W�H�����&�L�Q�T�X�H�� �F�D�V�L�� �G�L�� �P�R�U�W�H �H ������������ �O�H�V�L�R�Q�L�� �J�U�D�Y�L���� �/�H�� �Y�L�W�W�L�P�H��
�D�I�I�U�R�Q�W�D�Q�R���S�U�R�E�O�H�P�L���G�L���V�D�O�X�W�H���H�P�R�W�L�Y�D�����P�H�Q�W�D�O�H�����V�H�V�V�X�D�O�H�����U�L�S�U�R�G�X�W�W�L�Y�D���H���I�L�V�L�F�D�����6�R�I�I�U�R�Q�R��
�H�� �P�X�R�L�R�Q�R�� �V�H�Q�]�D�� �R�W�W�H�Q�H�U�H�� �Y�H�U�L�W�½���� �J�L�X�V�W�L�]�L�D�� �H�� �U�L�S�D�U�D�]�L�R�Q�L���� �2�J�J�L�� �I�L�Q�D�O�P�H�Q�W�H�� �L�O�� �S�U�R�F�H�V�V�R��
�F�R�Q�W�U�R���O�p�D�O�O�R�U�D���S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���$�O�E�H�U�W�R���)�X�M�L�P�R�U�L�� 

�3�L�Ö���G�L���W�U�H�F�H�Q�W�R�P�L�O�D���G�R�Q�Q�H��
�V�W�H�U�L�O�L�]�]�D�W�H���F�R�Q���O�
�L�Q�J�D�Q�Q�R���H���O�D��
�I�R�U�]�D���G�X�U�D�Q�W�H���L�O���J�R�Y�H�U�Q�R���G�H�O�O�C�H�[��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���$�O�E�H�U�W�R���)�X�M�L�P�R�U�L���L�Q��
�3�H�U�Ö�����T�X�D�Q�G�R���I�X���P�H�V�V�R���L�Q���D�W�W�R���L�O��
�q�3�L�D�Q�R���S�H�U���O�D���V�D�O�X�W�H���S�X�E�E�O�L�F�D�r����
�L�P�S�R�V�W�R���F�R�Q���R�U�U�R�U�L���H���P�X�W�L�O�D�]�L�R�Q�L��
�D�O�O�H���G�R�Q�Q�H���t���H���L�Q���P�L�Q�R�U���Q�X�P�H�U�R��
�D�Q�F�K�H���D�J�O�L���X�R�P�L�Q�L���t���G�H�O�O�H���$�Q�G�H��
�H���G�H�O�O�H���]�R�Q�H���P�D�U�J�L�Q�D�O�L���G�L���T�X�H�O��
�S�D�H�V�H�� 
Sebbene nelle leggi e nei trat-
tati internazionali la sterilizza-
zione forzata sia classificata 
come una violazione dei diritti 
umani che può costituire tor-
tura o un atto di genocidio, que-
sto tipo di tecnica nella pratica 
sopravvive.  
Infatti, prendendo come punto 
di partenza le idee del britan-
nico Francis Galton che so-
stenne che il tasso di natalità di 
alcune persone dovesse essere 
promosso al fine di raggiungere 
una popolazione geneticamente 

superiore, l'eugenetica guada-
gnò terreno nel Stati Uniti all'ini-
zio del secolo XX. I suoi soste-
nitori erano ossessionati dall'i-
dea di impedire a determinati 
gruppi di persone di riprodursi 
poiché stavano espandendo i 
fattori che volevano sradicare, 
in questo modo i criminali o 
semplicemente chiunque fosse 

�F�R�Q�V�L�G�H�U�D�W�R���q�L�Q�I�H�U�L�R�U�H�r���G�L�Y�H�Q�Q�H��
�X�Q���E�H�U�V�D�J�O�L�R�����q�L�Q�D�G�D�W�W�R�r���H��
venne sterilizzato con la forza. 
Questi esperimenti trovarono ri-
fugio anche in paesi come la 
Svezia o il Giappone. Anche se 
la sconfitta della Germania nazi-
sta mise a confronto il mondo 
con l'orrore mascherato dalla 
scienza che aveva messo in 
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pratica la sterilizzazione dei 
�q�Q�R�Q���L�G�R�Q�H�L�r������ 
Tuttavia pur non parlando più di 
�q�U�D�]�]�D���V�X�S�H�U�L�R�U�H�r�����O�D���W�H�V�L���F�K�H��
certi gruppi debbano rinunciare 
con la forza alla propria fertilità 
per il proprio bene o per quello 
della società non sarebbe stata  
mai abbandonata e oggi questa 
pratica sussiste. 
Sussiste nonostante l'articolo 
39 della Convenzione di Istan-
bul criminalizzi qualsiasi inter-
vento chirurgico senza un con-
senso preventivo e informato  
che si traduca nell'impedire la 

capacità delle donne di ripro-
dursi, sebbene le sterilizzazioni 
forzate siano classificate cri-
mine di guerra e contro l'uma-
nità dallo Statuto di Roma, non-
ché come tortura dall'ONU. 
Sussiste perché quanto statuito 
dal diritto internazionale non ha 
impedito che tali pratiche conti-
nuassero ad essere una realtà 
di fronte alla impunità di certi 
�J�R�Y�H�U�Q�L���q�G�H�P�R�F�U�D�W�L�F�L�r�� 
Infatti, durante il governo di Al-
berto Fujimori in Perù (1995-
200), le sterilizzazioni forzate 
sono state un asse chiave delle 
politiche economiche.  
La maggior parte delle vittime 
erano contadine e donne indi-
gene con un elemento chiave in 

comune: la povertà. «Non vole-
vano che le persone di campa-
gna procreassero. �t afferma 
Zuñiga una delle innumerevoli 
vittime �t Hanno approfittato del 
fatto che noi donne eravamo di 
lingua quechua e non pote-
vamo difenderci in spagnolo, né 
conoscevamo i nostri diritti». 
���,�O���q�3�U�R�J�U�D�P�P�D���G�L���V�D�O�X�W�H��
�U�L�S�U�R�G�X�W�W�L�Y�D���H���2�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H��
�)�D�P�L�O�L�D�U�H�r�����t���V�Y�L�O�X�S�S�D�W�R�V�L���W�U�D���L�O��
�����������H�G���L�O�������������t���G�X�U�D�Q�W�H���L�O��
�V�H�F�R�Q�G�R���P�D�Q�G�D�W�R���G�L���)�X�M�L�P�R�U�L����
�Q�R�Q���J�D�U�D�Q�W�L�Y�D���L�O���G�L�U�L�W�W�R���X�P�D�Q�R���D�O��
�F�R�Q�V�H�Q�V�R���S�U�H�Y�H�Q�W�L�Y�R�����O�L�E�H�U�R����

�L�Q�I�R�U�P�D�W�R���H���V�F�U�L�W�W�R���Q�H�O���F�D�V�R���G�L��
�P�H�W�R�G�L���L�U�U�H�Y�H�U�V�L�E�L�O�L�����&�R�V�É�����I�X�U�R�Q�R��
�H�V�H�J�X�L�W�H���S�L�Ö���G�L������������������
�O�H�J�D�W�X�U�H���G�H�O�O�H���W�X�E�H�����V�H�Q�]�D��
�U�L�V�S�H�W�W�D�U�H���J�O�L���V�W�D�Q�G�D�U�G��
�L�Q�W�H�U�Q�D�]�L�R�Q�D�O�L���V�X�L���G�L�U�L�W�W�L���X�P�D�Q�L���L�Q��
�P�D�W�H�U�L�D���G�H�L���G�L�U�L�W�W�L���U�L�S�U�R�G�X�W�W�L�Y�L����
�,�Q�R�O�W�U�H�����T�X�H�V�W�H���S�U�D�W�L�F�K�H���I�X�U�R�Q�R��
�O�D���F�D�X�V�D���G�L���F�L�Q�T�X�H���F�D�V�L���G�L��
�P�R�U�W�H �H �������������O�H�V�L�R�Q�L���J�U�D�Y�L�� 

�9�(�5�,�7�•���( 
�5�,�&�2�1�&�,�/�,�$�=�,�2�1�( 

Più di 7.000 vittime e sopravvis-
sute, censite nel Registro delle 
vittime di sterilizzazione forzata 
(REVIESFO) creato nel 2015, 
continuano a trovarsi in una si-
tuazione di povertà, talvolta 
estrema. Migliaia di loro sono 

state stigmatizzate, abbando-
nate, costrette a migrare e an-
cora oggi non possono acce-
dere all'istruzione, ai servizi sa-
nitari o al lavoro retribuito. Af-
frontano problemi di salute 
emotiva, mentale, sessuale, ri-
produttiva e fisica, soffrono e 
muoiono senza ottenere verità, 
giustizia e riparazioni. 
Dopo 16 anni di indagini giudi-
ziarie preliminari (2002-2018) e 
più di 2 anni di denunce penali 
del Pubblico Ministero davanti 
al Potere Giudiziario, il presi-
dente Alberto Fujimori e i suoi 

ex Ministri della Sanità 
(Eduardo Yong Motta, Marino 
Costa Bauer e Alejandro Agui-
naga) sono accusati per reati di 
gravi violazioni dei diritti umani.  
Per anni le vittime e le loro fa-
miglie insieme alle attiviste e ai 
gruppi femministi si sono impe-
gnati per portare i responsabili 
sotto processo, con le accuse 
di sterilizzazioni forzate contro 
1.307 persone. 
�/�p�������J�H�Q�Q�D�L�R���V�F�R�U�V�R purtroppo 
�O�p�X�G�L�H�Q�]�D���Å���V�W�D�W�D���V�R�V�S�H�V�D���S�H�U��
�P�D�Q�F�D�Q�]�D���G�L���L�Q�W�H�U�S�U�H�W�L�����/�p�X�Q�L�F�R��
convocato era infatti specializ-
zato in lingua quechua nella va-
riante della regione Ayacucho, 
nonostante la presenza di vit-
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time provenienti da altre re-
gioni. Ciò ha favorito solo l'inte-
resse degli accusati e dei loro 
�D�Y�Y�R�F�D�W�L���Q�H�O�O�p�R�V�W�D�F�R�O�D�U�H���L�O���V�R�V�W�H��
gno per le vittime e a impedire 
che la cittadinanza possa cono-
scere la verità. 
Il 1° marzo scorso comunque il 
processo è iniziato senza ulte-
riori ritardi e speriamo non vi 
siano interruzioni.  
�/�‘�D�W�W�X�D�O�H���3�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���G�H�O�O�D��
�5�H�S�X�E�E�O�L�F�D���)�U�D�Q�F�L�V�F�R���6�D�J�D�V�W�L������
�O�
�����I�H�E�E�U�D�L�R���V�F�R�U�V�R�����K�D��
�S�U�R�P�X�O�J�D�W�R���O�D���/�H�J�J�H���������������F�K�H��
�P�R�G�L�I�L�F�D���J�O�L���D�U�W�L�F�R�O�L�������H�������G�H�O�O�D��
�/�H�J�J�H�����������������F�U�H�D�Q�G�R���L�O���3�L�D�Q�R��
�,�Q�W�H�J�U�D�O�H���G�H�O�O�H���5�L�S�D�U�D�]�L�R�Q�L����
�P�H�J�O�L�R���Q�R�W�R���F�R�P�H���/�H�J�J�H���3�,�5����
�D�P�S�O�L�D�Q�G�R���L�O���G�L�U�L�W�W�R���D�O��
�U�L�V�D�U�F�L�P�H�Q�W�R���D�O�O�H���Y�L�W�W�L�P�H���G�L��
�Y�L�R�O�H�Q�]�D���V�H�V�V�X�D�O�H�����L�Q���W�X�W�W�H���O�H��
�V�X�H���I�R�U�P�H�����D�Y�Y�H�Q�X�W�H���Q�H�O��

�S�H�U�L�R�G�R���W�U�D���P�D�J�J�L�R�������������H��
�Q�R�Y�H�P�E�U�H���������������L�Q���F�R�Q�I�R�U�P�L�W�½��
�F�R�Q���O�H���F�R�Q�F�O�X�V�L�R�Q�L���H���O�H��
�U�D�F�F�R�P�D�Q�G�D�]�L�R�Q�L���G�H�O���5�D�S�S�R�U�W�R��
�G�H�O�O�D���&�R�P�P�L�V�V�L�R�Q�H���S�H�U���O�D���9�H�U�L�W�½��
�H���O�D���5�L�F�R�Q�F�L�O�L�D�]�L�R�Q�H�����&�9�5������
�3�X�U�W�U�R�S�S�R�����L�O���5�D�S�S�R�U�W�R���I�L�Q�D�O�H���G�H�O��
�����������Q�R�Q���D�Y�H�Y�D���G�R�F�X�P�H�Q�W�D�W�R���O�H��
�V�W�H�U�L�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�L���I�R�U�]�D�W�H�����X�Q�D���J�U�D�Y�H��
�R�P�L�V�V�L�R�Q�H�����D���V�H�J�X�L�W�R���G�H�O�O�D��
�T�X�D�O�H�����Q�R�Q���H�V�V�H�Q�G�R���S�U�H�V�H�Q�W�L���Q�H�O��
�5�D�S�S�R�U�W�R�����O�H���V�W�H�U�L�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�L��
�I�R�U�]�D�W�H���Q�R�Q���V�R�Q�R���V�W�D�W�H���L�Q�F�O�X�V�H��
�Q�H�O���3�L�D�Q�R���G�L���U�L�S�D�U�D�]�L�R�Q�L��
�F�R�P�S�O�H�W�R���� 
�4�X�H�V�W�R���F�D�P�E�L�D�P�H�Q�W�R���Å���V�W�D�W�R��
�S�R�V�V�L�E�L�O�H���J�U�D�]�L�H���D���S�L�Ö���G�L���X�Q��
�G�H�F�H�Q�Q�L�R���G�L���O�R�W�W�H���G�D���S�D�U�W�H���G�L��
�Y�L�W�W�L�P�H���H���V�R�S�U�D�Y�Y�L�V�V�X�W�H���D�O�O�D��
�Y�L�R�O�H�Q�]�D���V�H�V�V�X�D�O�H����
�D�F�F�R�P�S�D�J�Q�D�W�H���G�D���Y�D�U�L��
�P�R�Y�L�P�H�Q�W�L���G�L���G�R�Q�Q�H���H���P�H�P�E�U�L��
�G�H�O���&�R�Q�J�U�H�V�V�R���L�Q�G�L�J�H�Q�R���H��

�G�L�I�H�Q�V�R�U�L���G�H�L���G�L�U�L�W�W�L���X�P�D�Q�L����
�7�X�W�W�D�Y�L�D�����D�G���R�J�J�L�����L�O���0�L�Q�L�V�W�H�U�R��
�G�H�O�O�D���*�L�X�V�W�L�]�L�D���H���L�O���9�L�F�H��
�P�L�Q�L�V�W�H�U�R���S�H�U���L���'�L�U�L�W�W�L���8�P�D�Q�L �K�D��
�L�J�Q�R�U�D�W�R���H���Q�R�Q���K�D���U�L�V�S�H�W�W�D�W�R����
�D�Q�F�R�U�D���X�Q�D���Y�R�O�W�D�����L�O���V�X�R���G�R�Y�H�U�H��
�G�L���U�L�S�D�U�D�U�H���F�R�P�S�O�H�W�D�P�H�Q�W�H���O�H��
�Y�L�W�W�L�P�H���H���O�H���V�R�S�U�D�Y�Y�L�V�V�X�W�H���D�O�O�H��
�V�W�H�U�L�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�L���I�R�U�]�D�W�H���� 
�/�H���Y�L�W�W�L�P�H���H���V�R�S�U�D�Y�Y�L�V�V�X�W�H���D�O�O�H��
�V�W�H�U�L�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�L���I�R�U�]�D�W�H���K�D�Q�Q�R���L�O��
�G�L�U�L�W�W�R���G�L���V�D�S�H�U�H���F�K�H���O�D���O�H�J�J�H��
�D�S�S�U�R�Y�D�W�D���R�U�D���O�H���U�L�F�R�Q�R�V�F�H��
�F�R�P�H���Y�L�W�W�L�P�H���H���E�H�Q�H�I�L�F�L�D�U�L�H���G�H�O��
�G�L�U�L�W�W�R���D�O���U�L�V�D�U�F�L�P�H�Q�W�R���H���F�K�H���V�L���Å��
�D�S�H�U�W�D���O�D���S�R�U�W�D���D�O�O�D���U�L�S�D�U�D�]�L�R�Q�H��
�H�F�R�Q�R�P�L�F�D���G�R�S�R���O�D���P�R�G�L�I�L�F�D���G�H�O��
�G�H�F�U�H�W�R���V�X�S�U�H�P�R���F�K�H���O�D��
�F�R�Q�F�H�G�H���� 
�,�O���S�U�R�V�V�L�P�R���������D�S�U�L�O�H���L�O���S�R�S�R�O�R��
�S�H�U�X�Y�L�D�Q�R���D�Q�G�U�½���D�O�O�H���X�U�Q�H���V�L��
�V�S�H�U�D���F�K�H���W�X�W�W�R���T�X�H�V�W�R���V�I�R�U�]�R��
�G�H�O�O�D���V�R�F�L�H�W�½���F�L�Y�L�O�H���W�U�R�Y�L���H�F�R���Q�H�O��

�S�U�R�J�U�D�P�P�D���G�H�O��
�J�R�Y�H�U�Q�R���G�H�O��
�S�U�R�V�V�L�P�R���6�W�D�W�R��
�S�H�U�X�Y�L�D�Q�R���H��
�F�K�H���O�p�H�[��
�3�U�H�V�L�G�H�Q�W�H��
�)�X�M�L�P�R�U�L���H���J�O�L��
�H�[���0�L�Q�L�V�W�U�L��
�G�H�O�O�D���6�D�O�X�W�H��
�D�F�F�X�V�D�W�L���G�L��
�O�H�V�L�R�Q�L�����G�D�Q�Q�L��
�D�O�O�D���Y�L�W�D���H��
�Y�L�R�O�D�]�L�R�Q�L���Q�H�L��
�F�R�Q�I�U�R�Q�W�L���G�L��
�F�H�Q�W�L�Q�D�L�D���G�L��
�P�L�J�O�L�D�L�D���G�L��
�S�H�U�V�R�Q�H�����L�Q��
�P�D�J�J�L�R�U�D�Q�]�D��
�G�R�Q�Q�H��
�L�Q�G�L�J�H�Q�H�����V�L�D�Q�R��
�L�P�S�X�W�D�W�L���F�R�P�H��
�D�X�W�R�U�L���L�Q�G�L�U�H�W�W�L��
�G�L���G�D�Q�Q�L���D�O�O�D��
�Y�L�W�D���H���D�O�O�D��
�V�D�O�X�W�H�����O�H�V�L�R�Q�L��
�J�U�D�Y�L���H���J�U�D�Y�L��
�Y�L�R�O�D�]�L�R�Q�L���G�H�L��
�G�L�U�L�W�W�L���X�P�D�Q�L�� 
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�,�Q�� �$�P�H�U�L�F�D�� �/�D�W�L�Q�D�� �Q�R�Q�� �V�L�� �Å�� �P�D�L�� �Y�H�U�L�I�L�F�D�W�D�� �Q�H�V�V�X�Q�D�� �V�F�L�V�V�L�R�Q�H�� �G�H�O�� �P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���� �L�O��
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�F�R�Q�I�O�L�W�W�R���G�L���I�R�Q�G�R�����S�R�L�F�K�Æ��
�T�X�H�V�W�H���X�O�W�L�P�H���U�L�V�S�R�Q�G�R�Q�R���D�O��
�V�L�V�W�H�P�D���G�L���J�O�R�E�D�O�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���F�K�H��
�S�R�J�J�L�D���V�X�O���O�X�F�U�R�����V�X�O�O�D���J�U�D�Q�G�H��
�H�F�R�Q�R�P�L�D���G�L���P�H�U�F�D�W�R���H���V�X�O��
�F�R�Q�V�X�P�L�V�P�R�� 
�1�H�O���������������D�O�O�R�U�D�����Q�D�V�F�H���X�Q��
�J�U�X�S�S�R���G�L���I�H�P�P�L�Q�L�V�W�H��
�P�H�V�V�L�F�D�Q�H���H���F�L�O�H�Q�H���D�W�W�R�U�Q�R��
�D�O�O�p�L�G�H�D���F�H�Q�W�U�D�O�H���G�H�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R���G�H�O�O�D���G�L�I�I�H�U�H�Q�]�D����
�R�V�V�L�D�����V�L���D�I�I�H�U�P�D���O�p�H�V�L�V�W�H�Q�]�D���Q�R�Q��

�G�L���X�Q�R�����E�H�Q�V�É���G�L���Y�D�U�L���I�H�P�P�L�Q�L�V�P�L��
�L�Q���$�P�H�U�L�F�D���/�D�W�L�Q�D�����L�G�H�D���Q�R�Q��
�Q�X�R�Y�D�����F�R�P�H���V�L���Å���Y�L�V�W�R�����P�D���P�D�L��
�D�Y�H�Y�D�Q�R���G�H�W�W�R���q�O�D���Q�R�V�W�U�D���Y�R�F�H��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�W�D���Å���G�L�Y�H�U�V�D���G�D�O�O�H��
�D�O�W�U�H�r�� 
�q�/�D�V���&�Ð�P�S�O�L�F�H�V�r�����F�R�P�H���V�L��
�D�X�W�R�G�H�I�L�Q�L�U�R�Q�R���0�D�U�J�D�U�L�W�D��
�3�L�V�D�Q�R�����$�P�D�O�L�D���)�L�V�F�K�H�U����
�)�U�D�Q�F�H�V�F�D���*�D�U�J�D�O�O�R���W�U�D���O�H���D�O�W�U�H����
�Q�R�Q���V�L���U�L�I�D�F�H�Y�D�Q�R���D���Q�H�V�V�X�Q�D��
�L�G�H�D���I�U�D�Q�F�H�V�H���R���L�W�D�O�L�D�Q�D���G�L��
�D�X�W�R�Q�R�P�L�D���I�H�P�P�L�Q�L�V�W�D����
�,�Q�G�L�Y�L�G�X�D�O�P�H�Q�W�H���D�Y�H�Y�D�Q�R���O�H�W�W�R���L��
�W�H�V�W�L���G�H���q�/�D���/�L�E�U�H�U�L�D���G�H�O�O�H��
�G�R�Q�Q�H�r���G�L���0�L�O�D�Q�R�����G�H�O���J�U�X�S�S�R��
�q�'�L�R�W�L�P�D�r���H���G�H�O�O�D���I�L�O�R�V�R�I�D���H��
�S�V�L�F�R�D�Q�D�O�L�V�W�D���/�X�F�H���,�U�L�J�D�U�D�\�����P�D��
�S�H�Q�V�D�Y�D�Q�R���H���D�J�L�Y�D�Q�R���D���S�D�U�W�L�U�H��
�G�D���G�H�I�L�Q�L�]�L�R�Q�L���D�O�W�U�H���G�L���G�L�I�I�H�U�H�Q�]�D��
�V�H�V�V�X�D�O�H�����G�D�O�O�D���O�H�W�W�X�U�D���G�L���-�X�O�L�H�W�D��
�.�L�U�N�Z�R�R�G�����F�R�V�É���F�R�P�H���G�D�O�O�H���L�G�H�H��
�G�L���D�X�W�R�Q�R�P�L�D���G�H�L���S�R�S�R�O�L���L�Q�G�L�J�H�Q�L��
�H�F�X�D�G�R�U�L�D�Q�L���H���P�H�V�V�L�F�D�Q�L�� 
�q�/�D�V���&�Ð�P�S�O�L�F�H�V�r���V�L���G�H�I�L�Q�L�Y�D�Q�R��
�ˆ�D�P�D�Q�W�L���G�H�O�O�D���O�L�E�H�U�W�½�˜���F�K�H��
�U�L�I�L�X�W�D�Q�R���ˆ�L�Q���W�X�W�W�H���O�H���V�X�H��
�H�V�S�U�H�V�V�L�R�Q�L���O�D���F�X�O�W�X�U�D���G�H�O��
�G�R�P�L�Q�L�R�����G�H�O�O�D���V�H�S�D�U�D�]�L�R�Q�H���H��
�G�H�O�O�D���F�H�Q�V�X�U�D���F�K�H���F�K�L�D�P�L�D�P�R��
�S�D�W�U�L�D�U�F�D�W�R�˜�����5�L�F�R�Q�R�V�F�H�Y�D�Q�R��
�F�K�H���O�D���S�D�U�R�O�D���S�D�W�U�L�D�U�F�D�W�R���H�U�D��
�D�W�W�U�D�Y�H�U�V�D�W�D���G�D���X�Q�D���F�D�U�L�F�D��
�V�H�P�D�Q�W�L�F�D���R�F�F�L�G�H�Q�W�D�O�H�����Q�R�Q��
�F�R�Q�G�L�Y�L�V�D���G�D���W�X�W�W�H���O�H���F�X�O�W�X�U�H��

�D�P�H�U�L�F�D�Q�H�����P�D���ˆ�O�R��
�F�K�L�D�P�L�D�P�R���F�R�V�É���S�H�U�F�K�Æ���O�D��
�S�D�U�R�O�D���F�L���U�L�F�R�U�G�D���O�D���S�L�Ö��
�D�X�W�R�U�L�W�D�U�L�D���G�H�O�O�H���I�L�J�X�U�H�� 
�P�D�V�F�K�L�O�L���F�R�V�W�U�X�L�W�H���G�D�O��
�V�L�V�W�H�P�D�����O�D���I�L�J�X�U�D���G�H�O��
�S�D�G�U�H�˜�����1�H�O���O�R�U�R���O�L�E�U�R��

�*�H�V�W�R�V���S�D�U�D���X�Q�D��
�F�X�O�W�X�U�D��
�W�H�Q�G�H�Q�F�L�R�V�D�P�H�Q�W�H��
�G�L�I�H�U�H�Q�W�H������������������
�H�V�S�O�L�F�L�W�D�Q�R���O�H���O�R�U�R��
�G�L�I�I�H�U�H�Q�]�H���G�D�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R��



Femministe del possibile o utopiche, ma sempre femministe  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�D�O�L�]�]�D�W�R�����S�H�U��
�ˆ�F�R�Q�W�L�Q�X�D�U�H���D���V�W�D�U�H���G�H�Q�W�U�R���L�O��
�P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���I�H�P�P�L�Q�L�V�W�D���H���S�H�U��
�I�D�U�H���S�R�O�L�W�L�F�D���F�R�Q���W�X�W�W�H���O�H���I�R�U�]�H���H��
�L���V�R�J�J�H�W�W�L���V�R�F�L�D�O�L�˜����
�G�L�P�R�V�W�U�D�Q�G�R���F�R�V�É��
�F�K�H�����Q�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H��
�O�p�H�V�L�V�W�H�Q�]�D���G�L���S�L�Ö��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�L�����L�Q��
�$�P�H�U�L�F�D���/�D�W�L�Q�D��
�Q�R�Q���V�L���Å���P�D�L��
�Y�H�U�L�I�L�F�D�W�D���Q�H�V�V�X�Q�D��
�V�F�L�V�V�L�R�Q�H���G�H�O��
�P�R�Y�L�P�H�Q�W�R�����F�K�H���L�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R���K�D��
�V�Y�D�U�L�D�W�H���R�U�L�J�L�Q�L���t��
�G�R�Q�Q�H���S�R�Y�H�U�H����
�F�D�P�S�H�V�L�Q�D�V����
�L�Q�G�L�J�H�Q�H����
�D�I�U�R�D�P�H�U�L�F�D�Q�H����
�Q�H�R�O�L�E�H�U�D�O�L���t���W�X�W�W�H��
�X�J�X�D�O�P�H�Q�W�H��
�G�R�Q�Q�H���G�L���I�U�R�Q�W�H��
�D�O�O�p�D�J�J�U�H�V�V�L�R�Q�H��
�S�D�W�U�L�D�U�F�D�O�H�����P�D��
�Q�R�Q���V�R�Q�R���G�L�V�S�R�V�W�H��
�D���F�R�V�W�U�X�L�U�H���X�Q�p�L�G�H�D��
�X�Q�L�F�D���G�L���T�X�H�O�O�R���F�K�H��
�G�H�Y�H���H�V�V�H�U�H���L�O��
�S�U�R�S�U�L�R���V�W�D�U�H���H��
�D�J�L�U�H���Q�H�O���P�R�Q�G�R����
�,�Q�R�O�W�U�H�����L�Q���T�X�D�Q�W�R��
�O�D�W�L�Q�R�D�P�H�U�L�F�D�Q�H��
�U�L�Y�H�Q�G�L�F�D�Y�D�Q�R���L�O��
�O�R�U�R���U�L�I�L�X�W�R���G�H�L��
�P�R�G�H�O�O�L���F�R�O�R�Q�L�D�O�L����
�V�H�F�R�Q�G�R���L���T�X�D�O�L���V�L��
�V�R�Q�R���R�U�L�J�L�Q�D�W�L���H���V�L��
�S�H�U�S�H�W�X�D�Q�R���W�X�W�W�H���O�H���[�H�Q�R�I�R�E�L�H���H��
�X�Q���P�H�U�F�D�W�R���H�F�R�Q�R�P�L�F�R���F�K�H��
�H�V�L�J�H���O�D���G�L�V�W�U�X�]�L�R�Q�H���D�P�E�L�H�Q�W�D�O�H����
�O�H���W�U�D�V�J�U�H�V�V�L�R�Q�L���G�H�L���G�L�U�L�W�W�L���X�P�D�Q�L��
�H���O�D���F�X�O�W�X�U�D���G�H�O�O�D���F�R�Q�T�X�L�V�W�D�� 

�)�(�0�0�,�1�,�6�0�2��
�$�)�5�2�$�0�(�5�,�&�$�1�2���(��

�)�(�0�0�,�1�,�6�0�2���,�1�'�,�*�(�1�2 

�$���S�D�U�W�L�U�H���G�D�O�O�D���I�L�Q�H���G�H�J�O�L���D�Q�Q�L��
�p�������V�R�Q�R���V�R�U�W�L���P�R�Y�L�P�H�Q�W�L���G�L��
�U�H�V�L�V�W�H�Q�]�D���Q�H�U�D�����P�R�Y�L�P�H�Q�W�L��
�L�Q�G�L�J�H�Q�L�����6�W�L�D�P�R���D�V�V�L�V�W�H�Q�G�R���D��

�X�Q���Q�X�R�Y�R���G�L�V���R�U�G�L�Q�H�����L�Q���X�Q��
�P�R�P�H�Q�W�R���L�Q���F�X�L���L���S�D�U�D�G�L�J�P�D��
�S�U�H�Y�L���V�R�Q�R���L�Q�V�X�I�I�L�F�L�H�Q�W�L�����R�J�J�L���K�D��
�D�F�T�X�L�V�W�D�W�R���Y�L�J�H�Q�]�D���F�L�Ï���F�K�H��

�.�L�U�N�Z�R�R�G���F�K�L�D�P�D�Y�D���O�D���ˆ�O�L�F�H�Q�]�D��
�G�L���H�V�S�U�L�P�H�U�H���V�L�˜�����X�Q�D���V�R�U�W�H���G�L��
�G�H�F�O�D�V�V�L�I�L�F�D�]�L�R�Q�H���G�H�L���F�R�G�L�F�L����
�X�Q�p�L�Q�Y�H�U�V�L�R�Q�H���G�H�O���W�H�U�P�L�Q�H��
�ˆ�L�P�S�R�U�W�D�Q�W�H�˜�����,�Q���T�X�H�V�W�R��
�F�R�Q�W�H�V�W�R�����S�H�U���H�V�H�P�S�L�R�����O�H��
�G�R�Q�Q�H���D�\�P�D�U�D���H���O�H���G�R�Q�Q�H��
�T�X�H�F�K�X�D���D�I�I�H�U�P�D�Q�R���F�K�H���O�D��
�P�R�G�H�U�Q�L�W�½���S�H�U���O�R�U�R���Q�R�Q��
�U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D���O�R���V�S�D�]�L�R���G�D���G�R�Y�H��
�S�H�Q�V�D�U�V�L�����S�R�L�F�K�Æ���V�L���U�L�I�½���D�O�O�D��
�O�L�Q�H�D�U�L�W�½���G�H�O���W�H�P�S�R�����D�O��
�F�R�O�R�Q�L�D�O�L�V�P�R���G�H�O�O�D���O�H�J�J�H���G�L���V�W�D�W�R��

�H���D�O���U�D�]�]�L�V�P�R���F�K�H���L�Q���$�P�H�U�L�F�D���Å��
�V�H�P�S�U�H���H���Q�H�F�H�V�V�D�U�L�D�P�H�Q�W�H��
�V�H�V�V�L�V�W�D�����O�H���O�H�V�E�L�F�K�H���P�H�W�W�R�Q�R���L�Q��
�G�L�V�F�X�V�V�L�R�Q�H���Q�R�Q���V�R�O�R���L�O���S�R�W�H�U�H��

�P�D�V�F�K�L�O�H�����P�D��
�D�Q�F�K�H���ˆ�O�D���V�X�D��
�H�F�R�����O�D���V�X�D��
�F�R�Q�W�L�Q�X�L�W�½�˜���L�Q���X�Q��
�S�U�H�V�X�Q�W�R���S�R�W�H�U�H��
�E�L�V�H�V�V�X�D�W�R����
�F�R�Q�F�H�S�L�W�R���G�D���X�Q��
�H�W�H�U�R�F�H�Q�W�U�L�V�P�R��
�G�H�W�H�U�P�L�Q�L�V�W�D���F�K�H��
�V�L���U�L�F�R�Q�R�V�F�H���Q�H�O�O�D��
�F�R�V�L�G�G�H�W�W�D���S�R�V�W��
�P�R�G�H�U�Q�L�W�½����
�P�H�G�L�D�Q�W�H���O�D��
�F�R�Q�I�X�V�L�R�Q�H���G�L���W�X�W�W�H��
�O�H���L�G�H�Q�W�L�W�½��
�G�L�V�V�L�G�H�Q�W�L�� 
�2�J�J�L���L�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R��
�D�I�U�R�D�P�H�U�L�F�D�Q�R���H���L�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R��
�L�Q�G�L�J�H�Q�R�����F�K�H��
�D�S�S�R�U�W�D�Q�R���X�Q�D��
�G�X�U�D���F�U�L�W�L�F�D���D�O�O�D��
�W�H�Q�G�H�Q�]�D��
�F�R�O�R�Q�L�D�O�L�V�W�D���G�H�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R����
�X�Q�L�Y�H�U�V�L�W�D�U�L�R���H��
�P�L�O�L�W�D�Q�W�H���G�L��
�L�V�S�L�U�D�]�L�R�Q�H��
�H�X�U�R�S�H�D���H��
�Q�R�U�G�D�P�H�U�L�F�D�Q�D����
�V�R�Q�D���X�Q�D���U�H�D�O�W�½��
�F�K�H���P�H�U�L�W�D���G�L��
�H�V�V�H�U�H���F�R�Q�R�V�F�L����

�X�W�D���P�R�O�W�R���P�H�J�O�L�R���G�D���Q�R�L���G�R�Q�Q�H��
���H���X�R�P�L�Q�L�����R�F�F�L�G�H�Q�W�D�O�L�����&�U�H�G�R��
�F�K�H���V�L�D���Q�R�V�W�U�R���G�R�Y�H�U�H��
�O�H�J�L�W�W�L�P�D�U�H���L���F�R�Q�W�U�L�E�X�W�L���G�H�O��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�P�R���O�D�W�L�Q�R�D�P�H�U�L�F�D�Q�R���D�O��
�P�R�Y�L�P�H�Q�W�R���I�H�P�P�L�Q�L�V�W�D��
�P�R�Q�G�L�D�O�H���H���Q�R�Q���V�R�O�R���Y�H�U�V�D�Q�G�R��
�T�X�D�O�F�K�H���O�D�F�U�L�P�X�F�F�L�D���T�X�D�Q�G�R��
�X�Q�p�L�Q�G�L�J�H�Q�D���P�L�O�L�W�D�Q�W�H��
�F�R�O�R�P�E�L�D�Q�D�����E�U�D�V�L�O�L�D�Q�D���Y�L�H�Q�H��
�E�D�U�E�D�U�D�P�H�Q�W�H���X�F�F�L�V�D�f 



Verità e giustizia per Regeni? No Grazie  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

Nuovi rapporti  

Italia -Egitto  
 
�$�Q�W�R�Q�L�R���0�D�]�]�H�R 

�*�U�D�Q�G���W�R�X�U���L�Q���,�W�D�O�L�D�����S�U�L�P�D���5�R�P�D���H��
�S�R�L���&�D�W�D�Q�L�D�����G�D�O�������D�O�������O�X�J�O�L�R��������������
�8�Q���Y�L�D�J�J�L�R���S�U�H�P�L�R���S�H�U���X�Q�G�L�F�L��
�q�X�I�I�L�F�L�D�O�L���G�p�D�O�W�R���U�D�Q�J�R�r���G�H�O��
�P�L�Q�L�V�W�H�U�R���G�H�O�O�p�,�Q�W�H�U�Q�R�����G�H�O�O�D��
�3�U�R�F�X�U�D���*�H�Q�H�U�D�O�H���G�H�O���P�L�Q�L�V�W�H�U�R��
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�&�R�Q�W�U�R�O�O�R���D�P�P�L�Q�L�V�W�U�D�W�L�Y�R���G�H�O�O�D��
�5�H�S�X�E�E�O�L�F�D���$�U�D�E�D���G�o�(�J�L�W�W�R����
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�W�R���H���I�L�Q�D�Q�]�L�D�W�R���G�D��
�8�1�2�'�&�����O�p�D�J�H�Q�]�L�D���G�H�O�O�H���1�D�]�L�R�Q�L��
�8�Q�L�W�H���S�H�U���L�O���F�R�Q�W�U�R�O�O�R���G�H�O�O�D���G�U�R�J�D���H��
�O�D���S�U�H�Y�H�Q�]�L�R�Q�H���G�H�O���F�U�L�P�L�Q�H�����H���G�D�O��
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�F�R�Q�R�V�F�H�Q�]�D���V�X�O�O�H���U�L�V�S�R�V�W�H��
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�Q�H�O���U�D�I�I�R�U�]�D�P�H�Q�W�R���G�H�O�O�H���U�H�O�D�]�L�R�Q�L��
�G�L�S�O�R�P�D�W�L�F�K�H���H���P�L�O�L�W�D�U���V�L�F�X�U�L�W�D�U�L�H��
�W�U�D���L�O���U�H�J�L�P�H���G�H�O���G�L�W�W�D�W�R�U�H���D�O���6�L�V�L��
�H���O�p�,�W�D�O�L�D�����Q�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���O�p�H�V�F�D�O�D�W�L�R�Q��
�U�H�S�U�H�V�V�L�Y�D���L�Q���(�J�L�W�W�R�����J�O�L��
�D�V�V�D�V�V�L�Q�L�L���H���O�H���V�S�D�U�L�]�L�R�Q�L���I�R�U�]�D�W�H��
�G�L���F�H�Q�W�L�Q�D�L�D���G�L���R�S�S�R�V�L�W�R�U�L���H���L��

�G�H�S�L�V�W�D�J�J�L���V�X�O�O�D���P�R�U�W�H���G�H�O��
�U�L�F�H�U�F�D�W�R�U�H���*�L�X�O�L�R���5�H�J�H�Q�L���R�U�G�L�W�L��
�G�D�O�O�H���D�X�W�R�U�L�W�½���G�L���S�R�O�L�]�L�D���H���G�D�L��
�P�D�J�L�V�W�U�D�W�L���G�H�O���&�D�L�U�R�����$�O���W�H�P�S�R��
�O�H���I�D�P�L�J�H�U�D�W�H���I�R�U�]�H���G�L���S�R�O�L�]�L�D��
�H�J�L�]�L�D�Q�H���H�U�D�Q�R���R�V�S�L�W�D�W�H���Q�H�O�O�H��
�S�L�Ö���L�P�S�R�U�W�D�Q�W�L���V�F�X�R�O�H���G�L��
�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�D���3�R�O�L�]�L�D���G�L��
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�G�D�O�O�H���W�H�V�W�H���G�L���F�X�R�L�R���G�H�L���1�2�&�6������
�S�H�U���O�p�D�G�G�H�V�W�U�D�P�H�Q�W�R���L�Q��
�R�S�H�U�D�]�L�R�Q�L���G�L���S�U�R�Q�W�R���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�R��
�H���F�R�Q�W�U�R�O�O�R���G�H�O�O�p�R�U�G�L�Q�H���S�X�E�E�O�L�F�R����
�(���S�U�R�S�U�L�R���Q�H�O�������������S�U�H�Q�G�H�Y�D���L�O��
�Y�L�D���Q�H�O�O�p�$�F�F�D�G�H�P�L�D���G�L���S�R�O�L�]�L�D���G�H�O��



Verità e giustizia per Regeni? No Grazie  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 
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�I�U�R�Q�W�L�H�U�D���H�J�L�]�L�D�Q�H���H���G�L���D�O�W�U�L���S�D�H�V�L��
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�Y�H�U�V�R���O�p�,�W�D�O�L�D���H���O�p�(�X�U�R�S�D���H���V�X�O��
�T�X�D�G�U�R���O�H�J�L�V�O�D�W�L�Y�R���L�W�D�O�L�D�Q�R�����F�R�V�É��
�F�R�P�H���V�X�J�O�L���D�S�S�U�R�F�F�L���H���V�X�O�O�H��
�W�H�F�Q�L�F�K�H���L�Q�Y�H�V�W�L�J�D�W�L�Y�H���S�H�U��
�F�R�Q�W�U�D�V�W�D�U�H���L�O���F�U�L�P�L�Q�H��
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�P�L�J�U�D�Q�W�L���H���G�H�O�O�H���S�H�U�V�R�Q�H�����H��
�F�R�P�H���T�X�H�V�W�L���G�X�H���F�U�L�P�L�Q�L��
�S�R�V�V�R�Q�R���H�V�V�H�U�H���V�W�U�H�W�W�D�P�H�Q�W�H��
�L�Q�W�H�U�F�R�Q�Q�H�V�V�L�r�����D�J�J�L�X�Q�J�H�Y�D�Q�R���L��
�I�X�Q�]�L�R�Q�D�U�L���G�H�O�O�p�8�I�I�L�F�L�R���U�H�J�L�R�Q�D�O�H��
�S�H�U���L�O���0�H�G�L�R���2�U�L�H�Q�W�H���H���L�O���1�R�U�G��
�$�I�U�L�F�D���G�L���8�1�2�'�&���Q�H�O��
�F�R�P�X�Q�L�F�D�W�R���H�P�H�V�V�R���D��
�F�R�Q�F�O�X�V�L�R�Q�H���G�H�O���W�R�X�U���V�X�O�O�D���U�R�W�W�D��
�5�R�P�D���&�D�W�D�Q�L�D�����q�6�R�Q�R���V�W�D�W�H��
�U�H�D�O�L�]�]�D�W�H���V�H�V�V�L�R�Q�L���L�Q�I�R�U�P�D�W�L�Y�H��
�Q�R�Q���V�R�O�R���V�X���D�V�S�H�W�W�L���G�L���J�L�X�V�W�L�]�L�D��
�F�U�L�P�L�Q�D�O�H�����P�D���D�Q�F�K�H���V�X�O�O�H��
�R�S�H�U�D�]�L�R�Q�L���G�L���U�L�F�H�U�F�D���H��
�V�R�F�F�R�U�V�R�����V�X�O�O�H���S�U�R�F�H�G�X�U�H���S�H�U��
�O�R���V�E�D�U�F�R���G�H�L���P�L�J�U�D�Q�W�L����
�V�X�O�O�p�D�V�V�L�V�W�H�Q�]�D���X�P�D�Q�L�W�D�U�L�D�����V�X�J�O�L��
�D�F�F�R�U�G�L���G�L���U�L�H�Q�W�U�R���H��
�U�L�D�P�P�L�V�V�L�R�Q�H�����V�X�L���S�U�R�J�U�D�P�P�L���G�L��
�V�X�S�S�R�U�W�R���H���S�U�R�W�H�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�H��
�Y�L�W�W�L�P�H���G�L���W�U�D�I�I�L�F�R�����6�R�Q�R���V�W�D�W�L��
�W�U�D�W�W�D�W�L���D�Q�F�K�H���D�O�W�U�L���W�H�P�L���F�R�P�H���D�G��
�H�V�H�P�S�L�R���O�H���W�H�F�Q�L�F�K�H���S�H�U��
�O�p�L�G�H�Q�W�L�I�L�F�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�H���S�H�U�V�R�Q�H��
�W�U�D�I�I�L�F�D�W�H���Q�H�O�O�p�D�P�E�L�W�R���G�H�L���G�L�Y�H�U�V�L��
�I�O�X�V�V�L���P�L�J�U�D�W�R�U�L�����O�H���U�H�O�D�]�L�R�Q�L��
�H�V�L�V�W�H�Q�W�L���W�U�D���L�O���V�L�V�W�H�P�D���G�L��
�S�U�R�W�H�]�L�R�Q�H���G�p�D�V�L�O�R���H���L��
�S�U�R�J�U�D�P�P�L���S�H�U���O�H���S�H�U�V�R�Q�H��
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�T�X�H�O�O�D���S�H�U���O�p�,�P�P�L�J�U�D�]�L�R�Q�H���H���O�D��
�3�R�O�L�]�L�D���G�L���I�U�R�Q�W�L�H�U�D�����L�O���&�H�Q�W�U�R��
�Q�D�]�L�R�Q�D�O�H���S�H�U���L�O���&�R�R�U�G�L�Q�D�P�H�Q�W�R��
�G�H�O�O�p�,�P�P�L�J�U�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�D���3�R�O�L�]�L�D��
�G�L���6�W�D�W�R���q�5�R�E�H�U�W�R���,�D�Y�D�U�R�Q�H�r�����L�O��
�G�L�S�D�U�W�L�P�H�Q�W�R���S�H�U���O�H���O�L�E�H�U�W�½���F�L�Y�L�O�L��
�H���O�p�L�P�P�L�J�U�D�]�L�R�Q�H���� ���O�D���'�L�U�H�]�L�R�Q�H��
�Q�D�]�L�R�Q�D�O�H���D�Q�W�L���P�D�I�L�D���H���D�Q�W�L��
�W�H�U�U�R�U�L�V�P�R�����L�O���G�L�S�D�U�W�L�P�H�Q�W�R���S�H�U��
�O�H���3�D�U�L���R�S�S�R�U�W�X�Q�L�W�½���G�H�O�O�D��
�3�U�H�V�L�G�H�Q�]�D���G�H�O���&�R�Q�V�L�J�O�L�R���G�H�L��
�P�L�Q�L�V�W�U�L�����L�O���F�R�P�D�Q�G�R���J�H�Q�H�U�D�O�H��
�G�H�O�O�D���3�R�O�L�]�L�D���G�L���6�W�D�W�R���� 
�,�Q���6�L�F�L�O�L�D���R�U�L�H�Q�W�D�O�H���J�O�L���H�J�L�]�L�D�Q�L��
�V�R�Q�R���V�W�D�W�L���L�Q�Y�H�F�H���R�V�S�L�W�L���G�H�O�O�D��
�3�U�R�F�X�U�D���J�H�Q�H�U�D�O�H���G�H�O�O�D��
�5�H�S�X�E�E�O�L�F�D���H���G�H�L���U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Q�W�L��
�G�H�O�O�H���D�J�H�Q�]�L�H���8�H���)�U�R�Q�W�H�[���H�G��
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�V�R�V�W�H�J�Q�R���S�H�U���O�p�D�V�L�O�R�������G�L���(�X�U�R�S�R�O��
�H���G�H�O�O�D���P�H�Q�R���Q�R�W�D���(�X�U�R�S�H�D�Q��
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�Q�H�O�O�p�D�S�U�L�O�H�������������G�D�O��
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�L�W�D�O�L�D�Q�H���H���R�S�H�U�D�U�H���T�X�D�O�H��
�S�L�D�W�W�D�I�R�U�P�D���G�L���F�R�R�S�H�U�D�]�L�R�Q�H���W�U�D��
�L���G�L�Y�H�U�V�L���J�U�X�S�S�L���G�L���H�V�S�H�U�W�L���G�H�O�O�H��
�D�J�H�Q�L�]�H���8�H���F�R�L�Q�Y�R�O�W�H���Q�H�O��
�V�L�V�W�H�P�D���E�D�V�D�W�R���V�X�J�O�L���K�R�W�V�S�R�W����
�W�U�D���F�X�L���)�U�R�Q�W�H�[�����(�$�6�2�����(�X�U�R�S�R�O��
�H���(�X�U�R�M�X�V�W�r�� 
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�U�H�V�S�R�Q�V�D�E�L�O�L���G�H�J�O�L���V�E�D�U�F�K�L���G�L��
�P�L�J�U�D�Q�W�L���H���G�D���S�D�U�W�H���G�H�O�O�D��
�*�X�D�U�G�L�D���G�L���)�L�Q�D�Q�]�D���H���G�H�O�O�D��
�*�X�D�U�G�L�D���F�R�V�W�L�H�U�D���L�W�D�O�L�D�Q�D�r����
�U�L�S�R�U�W�D�Y�D���8�1�2�'�&�����q�/�D��
�G�H�O�H�J�D�]�L�R�Q�H���H�J�L�]�L�D�Q�D���K�D���D�Y�X�W�R��
�L�Q�I�L�Q�H���O�p�R�S�S�R�U�W�X�Q�L�W�½���G�L���Y�L�V�L�W�D�U�H��
�X�Q�D���V�W�U�X�W�W�X�U�D���S�U�R�W�H�W�W�D���L�Q���F�X�L��
�V�R�Q�R���R�V�S�L�W�D�W�L���P�L�Q�R�U�L���V�W�U�D�Q�L�H�U�L��
�Q�R�Q���D�F�F�R�P�S�D�J�Q�D�W�L���Y�L�W�W�L�P�H���G�L��
�W�U�D�W�W�D�����S�H�U���U�L�F�H�Y�H�U�H���L�Q�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�L��
�V�X�O�O�H���P�L�V�X�U�H���G�L���D�V�V�L�V�W�H�Q�]�D���D��
�I�D�Y�R�U�H���G�H�O�O�H���Y�L�W�W�L�P�H���G�H�O���W�U�D�I�I�L�F�R��
�L�Q���,�W�D�O�L�D�r�����q�$���F�R�Q�F�O�X�V�L�R�Q�H���G�H�O�O�D��
�Y�L�V�L�W�D�������F�R�Q�F�O�X�G�H�Y�D���O�p�D�J�H�Q�]�L�D��
�2�Q�X�������L���U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Q�W�L���G�L���W�X�W�W�H���O�H��
�L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L���H�J�L�]�L�D�Q�H���K�D�Q�Q�R��
�H�V�S�U�H�V�V�R���O�D���O�R�U�R���J�U�D�W�L�W�X�G�L�Q�H���D�O��
�P�L�Q�L�V�W�H�U�R���G�H�O�O�p�,�Q�W�H�U�Q�R���L�W�D�O�L�D�Q�R��
�S�H�U���L�O���S�U�R�J�U�D�P�P�D���S�U�R�S�R�V�W�R���H��
�S�H�U���O�p�L�P�S�H�F�F�D�E�L�O�H��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�L���P�H�H�W�L�Q�J�����H���D��
�8�1�2�'�&���S�H�U���D�Y�H�U���U�H�V�R���S�R�V�V�L�E�L�O�H��
�O�D���Y�L�V�L�W�D���Q�H�O�O�p�D�P�E�L�W�R���G�H�O��
�S�U�R�J�U�D�P�P�D�����������������������*�O�R�E�D�O��
�$�F�W�L�R�Q���W�R���3�U�H�Y�H�Q�W���D�Q�G���$�G�G�U�H�V�V��
�7�U�D�I�I�L�F�N�L�Q�J���L�Q���3�H�U�V�R�Q�V���D�Q�G���W�K�H��
�6�P�X�J�J�O�L�Q�J���R�I���0�L�J�U�D�Q�W�V��
���*�O�R���$�F�W���r���� 

�)�L�Q�D�Q�]�L�D�W�R���F�R�Q���������P�L�O�L�R�Q�L���G�L��
�H�X�U�R���G�D���8�1�2�'�&���H���G�D�O�O�p�8�Q�L�R�Q�H��
�H�X�U�R�S�H�D���H���U�H�D�O�L�]�]�D�W�R���D�Q�F�K�H��
�J�U�D�]�L�H���D�O�O�p�2�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�H��
�L�Q�W�H�U�Q�D�]�L�R�Q�D�O�H���S�H�U���O�H���P�L�J�U�D�]�L�R�Q�L��
���,�2�0�����H�G���8�1�,�&�(�)�����*�O�R���$�F�W���K�D��
�I�R�U�Q�L�W�R���D�V�V�L�V�W�H�Q�]�D���D�L���J�R�Y�H�U�Q�L���H��
�D�O�O�H���R�U�J�D�Q�L�]�]�D�]�L�R�Q�L���G�H�O�O�D���V�R�F�L�H�W�½��
�F�L�Y�L�O�H���G�L���������S�D�H�V�L���Q�H�O�O�D��
�q�S�U�H�Y�H�Q�]�L�R�Q�H���H���O�R�W�W�D���D�O���W�U�D�I�I�L�F�R��
�G�L���P�L�J�U�D�Q�W�L�r�����/�p�H�O�H�Q�F�R���G�H�L���S�D�H�V�L��
�E�H�Q�H�I�L�F�L�D�U�L�������R�O�W�U�H���D�O�O�p�(�J�L�W�W�R����
�%�L�H�O�R�U�X�V�V�L�D�����%�U�D�V�L�O�H�����&�R�O�R�P�E�L�D����
�.�\�U�J�\�]�V�W�D�Q�����/�D�R�V�����0�D�O�L����
�0�D�U�R�F�F�R�����1�H�S�D�O�����1�L�J�H�U����
�3�D�N�L�V�W�D�Q�����6�X�G���$�I�U�L�F�D�����8�F�U�D�L�Q�D������
�H�Y�L�G�H�Q�]�L�D���L�O���F�L�Q�L�V�P�R���H���O�p�L�S�R�F�U�L�V�L�D��
�G�H�O�O�H���P�D�J�J�L�R�U�L���L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L��
�L�Q�W�H�U�Q�D�]�L�R�Q�D�O�L�����S�U�R�Q�W�H���D��
�V�D�F�U�L�I�L�F�D�U�H���O�L�E�H�U�W�½�����J�L�X�V�W�L�]�L�D���H��
�G�L�U�L�W�W�L���X�P�D�Q�L���L�Q���Q�R�P�H���G�H�O��

�q�F�R�Q�W�U�D�V�W�R�r���D�L���P�L�J�U�D�Q�W�L���H���D�O�O�H��
�P�L�J�U�D�]�L�R�Q�L�� �6�H�P�S�U�H���8�1�2�'�&����
�D�J�H�Q�]�L�D���F�K�H���J�R�G�H���V�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R��
�G�H�O���V�R�V�W�H�J�Q�R���I�L�Q�D�Q�]�L�D�U�L�R���L�W�D�O�L�D�Q�R����
�D�G���H�V�H�P�S�L�R�����Q�R�Q���K�D���D�Y�X�W�R��
�U�H�P�R�U�H���D���V�R�W�W�R�V�F�U�L�Y�H�U�H���L�O��������
�R�W�W�R�E�U�H�������������X�Q���D�F�F�R�U�G�R���G�L��
�F�R�R�S�H�U�D�]�L�R�Q�H���F�R�Q���L�O���U�H�J�L�P�H��
�H�J�L�]�L�D�Q�R���q�S�H�U���F�R�P�E�D�W�W�H�U�H���D�O�F�X�Q�L��
�F�U�L�P�L�Q�L���O�H�J�D�W�L���D�O���W�H�U�U�R�U�L�V�P�R�����D�O��
�W�U�D�I�I�L�F�R���G�L���P�L�J�U�D�Q�W�L���H���G�H�J�O�L��
�V�W�X�S�H�I�D�F�H�Q�W�L�����D�O�O�D���F�\�E�H�U���V�H�F�X�U�L�W�\��
�H���F�R�Q�W�U�R���O�D���Y�L�R�O�H�Q�]�D���V�X�L���P�L�Q�R�U�L�r����
�8�Q���L�Q�G�L�J�H�U�L�E�L�O�H���H���L�Q�G�H�J�Q�R���S�D�W�W�R��
�P�L�Q�H�V�W�U�R�Q�H���F�K�H���K�D���O�H�J�L�W�W�L�P�D�W�R���L�O��
�V�D�Q�J�X�L�Q�D�U�L�R���G�L�W�W�D�W�R�U�H���G�H�O���&�D�L�U�R��
�H���L���V�X�R�L���S�H�J�J�L�R�U�L���D�J�X�]�]�L�Q�L�� 
�$�O�W�U�H�W�W�D�Q�W�R���F�L�Q�L�F�K�H���H��
�R�S�S�R�U�W�X�Q�L�V�W�H���S�X�U�H���D�O�F�X�Q�H���G�H�O�O�H��

�L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L���O�R�F�D�O�L���V�L�F�L�O�L�D�Q�H���F�K�H���L�Q��
�E�D�U�E�D���D�O�O�H���S�U�R�W�H�V�W�H���G�L���P�L�J�O�L�D�L�D���G�L��
�F�L�W�W�D�G�L�Q�L���G�H�O�O�p�,�V�R�O�D���F�R�Q�W�U�R���L��
�F�U�L�P�L�Q�L���G�H�O�O�H���D�X�W�R�U�L�W�½���H�J�L�]�L�D�Q�H���H��
�D�O�O�H���D�]�L�R�Q�L���G�L���V�R�O�L�G�D�U�L�H�W�½���F�R�Q���O�D��
�I�D�P�L�J�O�L�D���G�L���*�L�X�O�L�R���5�H�J�H�Q�L����
�V�F�H�J�O�L�H�Y�D�Q�R���G�L���U�D�I�I�R�U�]�D�U�H���O�D��
�F�R�R�S�H�U�D�]�L�R�Q�H���H�F�R�Q�R�P�L�F�D���H��
�F�X�O�W�X�U�D�O�H���F�R�Q���L�O���U�H�J�L�P�H��
�Q�R�U�G�D�I�U�L�F�D�Q�R�����,�O���������O�X�J�O�L�R��������������
�D�Q�F�R�U�D���X�Q�D���Y�R�O�W�D���D���&�D�W�D�Q�L�D����
�Y�H�Q�L�Y�D���V�L�J�O�D�W�R���I�L�Q�D�Q�F�K�H���X�Q���S�D�W�W�R��
�G�L���J�H�P�H�O�O�D�J�J�L�R���W�U�D���L�O���F�D�S�R�O�X�R�J�R��
�H�W�Q�H�R���H���O�D���F�L�W�W�½���G�L���$�O�H�V�V�D�Q�G�U�L�D��
�G�p�(�J�L�W�W�R�����D���I�L�U�P�D�U�O�R���L�O���V�L�Q�G�D�F�R��
�6�D�O�Y�R���3�R�J�O�L�H�V�H���H���L�O���J�R�Y�H�U�Q�D�W�R�U�H��
�G�H�O�O�D���U�H�J�L�R�Q�H���D�O�H�V�V�D�Q�G�U�L�Q�D��
�$�E�G�H�O���$�]�L�]���.�R�Q�V�R�Z�D�����S�U�H�V�H�Q�W�L��
�S�X�U�H���L�O���S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���G�H�O�O�D���5�H�J�L�R�Q�H��



Verità e giustizia per Regeni? No Grazie  
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�6�L�F�L�O�L�D�Q�D�����1�H�O�O�R���0�X�V�X�P�H�F�L�����H��
�O�p�D�P�E�D�V�F�L�D�W�R�U�H���G�H�O�O�D���5�H�S�X�E�E�O�L�F�D��
�D�U�D�E�D���G�p�(�J�L�W�W�R���L�Q���,�W�D�O�L�D�����+�L�V�K�D�P��
�%�D�G�U�����3�X�Q�W�L���F�D�U�G�L�Q�H��
�G�H�O�O�p�D�F�F�R�U�G�R�����q�O�p�D�Y�Y�L�R���G�L���U�H�J�R�O�D�U�L��
�F�R�O�O�D�E�R�U�D�]�L�R�Q�L���G�L���D�W�W�L�Y�L�W�½���F�X�O�W�X�U�D�O�L��
�S�H�U���U�D�I�I�R�U�]�D�U�H���L�O���U�D�S�S�R�U�W�R���G�L��
�D�P�L�F�L�]�L�D���W�U�D���O�H���G�X�H���F�L�W�W�½�����Q�R�Q�F�K�Æ��
�O�D���S�U�R�P�R�]�L�R�Q�H���G�L���V�F�D�P�E�L��
�W�X�U�L�V�W�L�F�L���F�R�Q���O�H���F�R�P�S�D�J�Q�L�H��
�F�U�R�F�L�H�U�L�V�W�L�F�K�H�����O�p�L�Q�Q�R�Y�D�]�L�R�Q�H��
�G�H�O�O�H���S�L�F�F�R�O�H���H���P�H�G�L�H���L�P�S�U�H�V�H����
�O�R���V�Y�L�O�X�S�S�R���G�H�O�O�H���L�Q�I�U�D�V�W�U�X�W�W�X�U�H��
�S�R�U�W�X�D�O�L�����O�R���V�F�D�P�E�L�R���G�L���N�Q�R�Z��
�K�R�Z���H���S�U�R�J�H�W�W�L���G�p�L�Q�Y�H�V�W�L�P�H�Q�W�R��
�F�R�Q�J�L�X�Q�W�R���L�Q���P�D�W�H�U�L�D���G�L���S�H�V�F�D���H��
�O�D���F�U�H�D�]�L�R�Q�H���G�L���X�Q�D���V�H�]�L�R�Q�H���G�H�O��
�P�X�V�H�R���(�J�L�]�L�R���D���&�D�W�D�Q�L�D�r�� 

�0�8�0�0�,�(���,�1���&�$�0�%�,�2���'�,��
�$�)�)�$�5�,���6�,�&�,�/�,�$�1�, 

 
�$���V�D�Q�F�L�U�H���O�p�X�Q�D�Q�L�P�L�V�P�R���G�H�O�O�D��
�E�R�U�J�K�H�V�L�D���H�W�Q�H�D���D���I�D�Y�R�U�H��
�G�H�O�O�p�L�J�Q�R�E�L�O�H���D�F�F�R�U�G�R�����L�O���O�X�Q�J�R��
�H�O�H�Q�F�R���G�H�J�O�L���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�X�W�L���D�O�O�D��
�F�H�U�L�P�R�Q�L�D�����L�O���G�H�S�X�W�D�W�R���U�H�J�L�R�Q�D�O�H��
�*�D�H�W�D�Q�R���*�D�O�Y�D�J�Q�R�����)�U�D�W�H�O�O�L��
�G�p�,�W�D�O�L�D�������O�p�D�V�V�H�V�V�R�U�H���D�O�O�D���F�X�O�W�X�U�D��
�%�D�U�E�D�U�D���0�L�U�D�E�H�O�O�D�����L�O���S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H��
�G�H�O���&�R�Q�V�L�J�O�L�R���F�R�P�X�Q�D�O�H��
�*�L�X�V�H�S�S�H���&�D�V�W�L�J�O�L�R�Q�H�����O�D��
�Y�L�F�H�S�U�H�I�H�W�W�D���/�L�O�L�D�Q�D���3�X�O�Y�L�U�H�Q�W�L�����L�O��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���G�L���&�R�Q�I�L�Q�G�X�V�W�U�L�D��
�$�Q�W�R�Q�H�O�O�R���%�L�U�L�D�F�R�����L�O���G�L�U�H�W�W�R�U�H��
�G�H�O�O�R���V�W�D�E�L�O�L�P�H�Q�W�R���6�7�0��
�)�U�D�Q�F�H�V�F�R���&�D�L�]�]�R�Q�H�����L�O��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���(�U�V�X���$�O�H�V�V�D�Q�G�U�R��
�&�D�S�S�H�O�O�D�Q�L�����O�D���G�L�U�H�W�W�U�L�F�H��

�G�H�O�O�p�$�U�F�K�L�Y�L�R���G�L��
�6�W�D�W�R���$�Q�Q�D���0�D�U�L�D��
�,�R�]�]�L�D�����L�O���G�L�U�L�J�H�Q�W�H��
�G�H�O�O�p�8�I�I�L�F�L�R��
�6�F�R�O�D�V�W�L�F�R��
�5�H�J�L�R�Q�D�O�H���(�P�L�O�L�R��
�*�U�D�V�V�R�����O�D��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H�V�V�D���G�H�O��
�&�1�$���)�O�R�U�L�D�Q�D��
�)�U�D�Q�F�H�V�F�K�L�Q�L�����L�O��
�G�L�U�H�W�W�R�U�H���G�H�O��
�T�X�R�W�L�G�L�D�Q�R���/�D��

�6�L�F�L�O�L�D���$�Q�W�R�Q�H�O�O�R���3�L�U�D�Q�H�R����
�6�D�O�Y�D�W�R�U�H���&�R�Q�W�U�D�I�I�D�W�W�R���H���&�O�D�X�G�L�D��
�)�X�F�F�L�R�����U�L�V�S�H�W�W�L�Y�D�P�H�Q�W�H��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���H���G�L�U�H�W�W�U�L�F�H���G�H�O�O�D��
�&�R�P�S�D�J�Q�L�D���G�H�O�O�H���2�S�H�U�H���S�H�U���O�D��
�6�L�F�L�O�L�D���R�U�L�H�Q�W�D�O�H�����L�O���G�L�U�H�W�W�R�U�H���G�L��
�/�H�J�D���&�R�R�S���*�L�X�V�H�S�S�H��
�*�L�D�Q�V�L�U�D�F�X�V�D�����J�O�L���L�P�P�D�Q�F�D�E�L�O�L��
�U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Q�W�L���G�H�O�O�p�$�X�W�R�U�L�W�½��
�3�R�U�W�X�D�O�H�����G�H�O�O�D���*�X�D�U�G�L�D���G�L��
�)�L�Q�D�Q�]�D���H���G�H�O�O�p�$�U�P�D���G�H�L��
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�H���I�L�Q�R���D�O���Y�L�D���O�L�E�H�U�D���G�H�O��
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�&�R�P�H���L�Q���R�J�Q�L���U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�]�L�R�Q�H��
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�T�X�H�V�W�L�R�Q�H���G�L���Q�R�P�L�����P�D���G�L��
�F�R�Q�W�H�Q�X�W�L�˜���D�O���q�'�U�D�J�K�L�����S�U�H�Q�G�L�P�L��
�H���I�D�L���G�L���P�H���F�L�Ï���F�K�H���Y�X�R�L�r���D��
�S�U�H�V�F�L�Q�G�H�U�H�����&�R�P�H���G�L�U�H�����J�O�L��
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�I�U�D�W�W�H�P�S�R���L�O���I�D�W�L�G�L�F�R���0�(�6���F�R�P�H��
�S�H�U���L�Q�F�D�Q�W�R���Å���V�F�R�P�S�D�U�V�R���G�D�L��
�V�X�R�L���U�D�G�D�U�������6�R�U�Y�R�O�L�D�P�R���L���V�X�R�L��
�q�D�I�I�D�U�L�r���D�U�D�E�L�����V�L���F�R�P�P�H�Q�W�D�Q�R��
�G�D���V�R�O�L�� 
�*�L�X�V�H�S�S�H���&�R�Q�W�H�����,�O���3�U�H�V�L�G�H�Q�W�H��
�G�H�O���&�R�Q�V�L�J�O�L�R���G�H�L���P�L�Q�L�V�W�U�L��
�*�L�X�V�H�S�S�H���&�R�Q�W�H���V�L���Å���G�L�P�H�V�V�R������ 
�1�R�Q���H�U�D���D�V�V�R�O�X�W�D�P�H�Q�W�H���W�H�Q�X�W�R���D��
�I�D�U�O�R�����/�D���&�R�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�H���Å���F�K�L�D�U�D����
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�G�L���D�F�F�H�W�W�D�U�H���O�H���G�L�P�L�V�V�L�R�Q�L���G�L��

�&�R�Q�W�H���V�L�F���H�W���V�L�P�S�O�L�F�L�W�H�U�����O�R����
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�I�R�U�]�H���S�R�O�L�W�L�F�K�H���S�U�H�V�H�Q�W�L���L�Q��
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�U�D�F�F�R�Q�W�D���O�D���V�F�U�L�W�W�U�L�F�H�����T�X�D�Q�G�R��
�I�D�F�H�Y�R���O�H���U�L�F�H�U�F�K�H���S�H�U���0�D�U�L�D�Q�Q�D��
�8�F�U�L�D�����6�R�Q�R���F�D�S�L�W�D�W�D���V�X���X�Q�D��
�F�U�R�Q�D�F�D���G�H�O�O�D���S�H�V�W�H���G�L���0�H�V�V�L�Q�D��
�G�L���T�X�H�J�O�L���D�Q�Q�L���H���V�R�Q�R���U�L�P�D�V�W�D��
�L�P�S�U�H�V�V�L�R�Q�D�W�D���G�D�O�O�p�R�U�U�R�U�H���G�L��
�T�X�H�O�O�D���H�V�S�H�U�L�H�Q�]�D���F�R�O�O�H�W�W�L�Y�D�����0�D��
�Q�R�Q���K�R���X�W�L�O�L�]�]�D�W�R���T�X�H�O�O�D���V�W�R�U�L�D��
�S�H�U���0�D�U�L�D�Q�Q�D�����D�Q�G�D�Y�R���I�X�R�U�L��
�W�H�P�D�����0�D���D�Q�Q�L���G�R�S�R���P�L���Å��
�W�R�U�Q�D�W�D���L�Q���P�H�Q�W�H���H���K�R���V�F�U�L�W�W�R���X�Q��
�U�D�F�F�R�Q�W�R���F�K�H���Å���V�W�D�W�R���S�X�E�E�O�L�F�D�W�R��
�G�D���X�Q�D���S�L�F�F�R�O�D���F�D�V�D���H�G�L�W�U�L�F�H���G�L��
�%�D�J�K�H�U�L�D���G�L�U�H�W�W�D���G�D���9�L�Q�F�H�Q�]�R��
�'�U�D�J�R�����X�Q���F�D�U�R���D�P�L�F�R�����3�R�L�����L�Q��
�W�H�P�S�L���G�L���S�D�Q�G�H�P�L�D�����O�p�D�Q�Q�R��
�V�F�R�U�V�R�����P�L���V�R�Q�R���W�U�R�Y�D�W�D���D��



La Storia che si ripete   

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�U�L�S�H�Q�V�D�U�H���D���T�X�H�O�O�D���H�V�S�H�U�L�H�Q�]�D����
�F�L���W�U�R�Y�D�Y�R���G�H�O�O�H���D�Q�D�O�R�J�L�H���F�R�Q��
�O�p�R�J�J�L���H���K�R���U�L�S�U�H�V�R���L�Q���P�D�Q�R���L�O��
�U�D�F�F�R�Q�W�R���F�K�H���S�L�D�Q�R���S�L�D�Q�R���Å��
�G�L�Y�H�Q�W�D�W�R���X�Q���U�R�P�D�Q�]�R���!�! 

�&�R�V�
�K�D���V�L�J�Q�L�I�L�F�D�W�R���S�H�U���O�H�L��
�V�F�U�L�Y�H�U�H�����7�U�L�R�����L�Q���X�Q���P�R�P�H�Q�W�R��
�F�R�P�H���T�X�H�O�O�R���F�K�H���W�X�W�W�L���Q�R�L��
�V�W�L�D�P�R���Y�L�Y�H�Q�G�R�"���,�Q�W�L�P�D��
�Q�H�F�H�V�V�L�W�½���G�L���U�L�I�X�J�L�D�U�V�L���Q�H�O��
�S�D�V�V�D�W�R���R���W�L�P�R�U�H���G�H�O���I�X�W�X�U�R�"�� 

�����1�Æ���Q�R�V�W�D�O�J�L�D���Q�H���W�L�P�R�U�H���G�H�O��
�I�X�W�X�U�R�����P�D���O�D���F�R�Q�V�W�D�W�D�]�L�R�Q�H���F�K�H��
�O�D���V�W�R�U�L�D���V�L���U�L�S�H�W�H���H���F�K�H���O�D���S�D�X�U�D��
�P�H�W�W�H���L�Q���P�R�W�R���S�H�Q�V�L�H�U�L���H��
�V�H�Q�W�L�P�H�Q�W�L���L�U�U�D�]�L�R�Q�D�O�L���F�K�H��
�S�R�V�V�R�Q�R���G�L�Y�H�Q�W�D�U�H���P�R�O�W�R��
�S�H�U�L�F�R�O�R�V�L���!�! 

�$�P�L�F�L�]�L�D���H�����V�R�U�H�O�O�D�Q�]�D�����V�R�Q�R��
�S�H�U���O�H���G�X�H���S�U�R�W�D�J�R�Q�L�V�W�H��
�D�Q�F�R�U�D���G�L���V�D�O�Y�H�]�]�D���L�Q���X�Q��
�P�R�P�H�Q�W�R���G�L���H�V�W�U�H�P�D���I�U�D�J�L�O�L�W�½��
�H���L�Q�F�H�U�W�H�]�]�D�����,�O�����W�U�L�R�����F�K�H��
�G�R�Y�U�H�E�E�H���O�D�F�H�U�D�U�H�����U�L�Q�V�D�O�G�D���L�O��
�U�D�S�S�R�U�W�R�����9�L�V�L�R�Q�H���P�L�W�L�]�]�D�W�D���R��
�G�D�Y�Y�H�U�R���O�D���V�R�O�L�G�D�U�L�H�W�½���I�U�D���G�X�H��
�G�R�Q�Q�H���S�X�Ï���D�U�U�L�Y�D�U�H���D���U�R�P�S�H�U�H��
�R�J�Q�L���E�D�U�U�L�H�U�D�����D�O���G�L���O�½���G�L���R�J�Q�L��
�V�H�Q�W�L�P�H�Q�W�R���G�L���S�R�V�V�H�V�V�R����
�H�J�R�L�V�P�R���R���J�H�O�R�V�L�D�" 

�����,�O���V�H�Q�W�L�P�H�Q�W�R���G�L���S�R�V�V�H�V�V�R��
�D�S�S�D�U�W�L�H�Q�H���D�O�O�D���Q�D�W�X�U�D���X�P�D�Q�D���H��
�O�D���J�H�O�R�V�L�D���F�H���O�p�D�E�E�L�D�P�R���L�Q��
�F�R�P�X�Q�H���F�R�Q���J�O�L���D�Q�L�P�D�O�L���H���F�R�L��
�E�D�P�E�L�Q�L���S�L�F�F�R�O�L�����0�D���F�U�H�V�F�H�Q�G�R��
�H���G�L�Y�H�Q�W�D�Q�G�R���S�H�U�V�R�Q�H���U�D�]�L�R�Q�D�O�L��
�H���U�H�V�S�R�Q�V�D�E�L�O�L���V�L���S�U�H�V�X�P�H���F�K�H��
�V�L���G�L�Y�H�Q�W�L���F�D�S�D�F�L���G�L���V�X�E�O�L�P�D�U�H����
�R�Y�Y�H�U�R���G�L���W�U�D�V�I�R�U�P�D�U�H���J�O�L���L�V�W�L�Q�W�L��
�S�L�Ö���D�U�F�D�L�F�L���L�Q���S�U�R�J�H�W�W�X�D�O�L�W�½���H��

�I�L�G�X�F�L�D�����6�R���F�K�H���Å���S�R�V�V�L�E�L�O�H��
�D�Q�F�K�H���V�H���G�L�I�I�L�F�L�O�H���!�! 

�4�X�D�O�F�X�Q�R���K�D���Y�L�V�W�R���Q�H�O�O�D���V�F�H�O�W�D��
�G�H�O���U�R�P�D�Q�]�R���H�S�L�V�W�R�O�D�U�H�����X�Q�D��
�O�L�P�L�W�D�]�L�R�Q�H���Q�H�O�O�
�L�Q�G�D�J�L�Q�H���G�H�L��
�V�H�Q�W�L�P�H�Q�W�L���G�H�O�O�H���S�U�R�W�D�J�R�Q�L�V�W�H����
�3�H�U�F�K�Æ���T�X�H�V�W�D���V�F�H�O�W�D�" 

�����+�R���V�F�H�O�W�R���O�D���I�R�U�P�D���H�S�L�V�W�R�O�D�U�H��
�V�L�D���S�H�U�F�K�Æ���D�P�R���L�O���J�H�Q�H�U�H�����P�L���Å��
�F�R�Q�J�H�Q�L�D�O�H�����V�L�D���S�H�U�F�K�Æ���H�U�D���O�D��
�I�R�U�P�D���O�H�W�W�H�U�D�U�L�D���S�U�H�I�H�U�L�W�D���G�D�L��
�S�H�Q�V�D�W�R�U�L���H���G�D�J�O�L���V�F�U�L�W�W�R�U�L���G�H�O��
���������!�! 

�/�R���V�I�R�Q�G�R���Å���O�D���S�D�Q�G�H�P�L�D���G�H�O��
�������������/�
�L�P�S�R�V�V�L�E�L�O�L�W�½���G�L��
�Y�H�G�H�U�V�L�����O�D���V�R�O�L�W�X�G�L�Q�H���H���O�D��
�O�R�Q�W�D�Q�D�Q�]�D���G�L�Y�H�Q�W�D�Q�R��
�S�D�U�D�G�R�V�V�D�O�P�H�Q�W�H���S�H�U���O�H���G�X�H��
�G�R�Q�Q�H���R�F�F�D�V�L�R�Q�H���G�L���V�F�U�X�W�D�U�V�L��
�G�H�Q�W�U�R���H���V�F�D�Q�G�D�J�O�L�D�U�H���L�O��
�S�U�R�S�U�L�R���D�Q�L�P�R���H���L�O���S�U�R�S�U�L�R��
�U�D�S�S�R�U�W�R�����1�H�O�O�D���S�D�Q�G�H�P�L�D���G�H�O��
�������������D�W�W�U�D�Y�H�U�V�R���L���P�R�G�H�U�Q�L��
�P�H�]�]�L���G�L���V�F�D�P�E�L�R���H�S�L�V�W�R�O�D�U�H�����L��
���V�R�F�L�D�O���������X�Q���U�D�S�S�R�U�W�R���S�X�Ï��
�H�V�V�H�U�H���D�O�W�U�H�W�W�D�Q�W�R���S�U�R�I�R�Q�G�R���R��
�V�L���U�L�V�F�K�L�D���S�L�X�W�W�R�V�W�R���G�L��
�V�R�F�F�R�P�E�H�U�H���D�G���X�Q��
�E�R�P�E�D�U�G�D�P�H�Q�W�R��
�L�Q�F�R�Q�W�U�R�O�O�D�E�L�O�H���G�L���L�Q�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�L��
�H���V�F�D�P�E�L���W�U�R�S�S�R���Y�H�O�R�F�L�"��
�4�X�D�Q�W�R���G�L���D�X�W�H�Q�W�L�F�R���F�
�Å���G�L���Q�R�L��
�G�L�H�W�U�R���X�Q�D���W�D�V�W�L�H�U�D���R���X�Q��
�F�H�O�O�X�O�D�U�H�" 

�����,�R���I�D�F�F�L�R���X�Q�D���G�L�I�I�H�U�H�Q�]�D���I�U�D��
�L�Q�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H���H���I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H����
�/�p�L�Q�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H���D�Y�Y�L�H�Q�H��
�D�W�W�U�D�Y�H�U�V�R���O�D���S�U�D�W�L�F�D���G�H�O�O�D��
�W�H�F�Q�R�O�R�J�L�D���H���Y�D���E�H�Q�L�V�V�L�P�R�������/�D��
�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H���L�Q�Y�H�F�H���D�Y�Y�L�H�Q�H��

�D�W�W�U�D�Y�H�U�V�R���O�R���V�W�X�G�L�R���H��
�O�p�D�S�S�U�R�I�R�Q�G�L�P�H�Q�W�R����
�/�p�L�Q�I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H���V�L���E�D�V�D���V�X�O�O�D��
�T�X�D�Q�W�L�W�½�����O�D���I�R�U�P�D�]�L�R�Q�H���V�X�O�O�D��
�T�X�D�O�L�W�½���!�! 

�/�H���G�X�H���S�U�R�W�D�J�R�Q�L�V�W�H��
�V�H�P�E�U�D�Q�R���W�U�R�Y�D�U�H���X�Q��
�H�T�X�L�O�L�E�U�L�R���D�W�W�R�U�Q�R���D�O�O�D���I�L�J�X�U�D��
�G�L���*�L�U�R�O�D�P�R�����&�K�L���Å���*�L�U�R�O�D�P�R�"��
�¥���P�H�]�]�R���R���I�L�Q�H���S�H�U���P�D�Q�W�H�Q�H�U�H��
�V�D�O�G�D���X�Q�
�D�P�L�F�L�]�L�D���F�K�H��
�S�R�W�U�H�E�E�H�����G�L�Y�H�U�V�D�P�H�Q�W�H����
�G�L�V�S�H�U�G�H�U�V�L���S�H�U���O�D���G�L�V�W�D�Q�]�D�" 

�����1�R�����O�H���G�X�H���G�R�Q�Q�H���Q�R�Q���V�R�Q�R��
�F�L�Q�L�F�K�H�����Q�R�Q���X�V�D�Q�R���O�p�X�R�P�R���S�H�U��
�I�L�Q�L���H�J�R�L�V�W�L�F�L�����6�R�Q�R���Y�H�U�D�P�H�Q�W�H��
�L�Q�Q�D�P�R�U�D�W�H���G�L���*�L�U�R�O�D�P�R���F�K�H���Å��
�X�Q�D���S�H�U�V�R�Q�D���D�I�I�D�V�F�L�Q�D�Q�W�H���H��
�D�P�D�E�L�O�H�������6�D�Q�Q�R���F�K�H���Å���L�Q�T�X�L�H�W�R����
�X�Q���X�R�P�R���F�K�H���Q�R�Q���F�R�Q�R�V�F�H��
�U�H�T�X�L�H�����F�K�H���Q�R�Q���K�D���H���Q�R�Q���D�Y�U�½��
�P�D�L���X�Q�D���V�W�D�E�L�O�L�W�½���H�P�R�W�L�Y�D���H��
�G�H�F�L�G�R�Q�R���G�L���D�P�D�U�O�R���S�H�U���T�X�H�O�O�R��
�F�K�H���Å�����8�Q���V�H�J�Q�R���G�L���J�U�D�Q�G�H��
�F�L�Y�L�O�W�½�����'�p�D�O�W�U�R�Q�G�H���W�H�Q�J�R�Q�R���D�O�O�D��
�O�R�U�R���D�P�L�F�L�]�L�D���H���Q�R�Q���Y�R�J�O�L�R�Q�R��
�F�K�H���V�L�D���U�R�Y�L�Q�D�W�D���G�D���X�Q��
�V�H�Q�W�L�P�H�Q�W�R���L�Q�Q�R�F�H�Q�W�H���H���E�H�O�O�R����
�Q�R�Q���I�D�F�L�O�P�H�Q�W�H���U�H�S�U�L�P�L�E�L�O�H�������3�H�U��
�L�O���S�H�U�V�R�Q�D�J�J�L�R���G�L���*�L�U�R�O�D�P�R���P�L��
�V�R�Q�R���L�V�S�L�U�D�W�D���D���8�O�L�V�V�H�����O�p�H�W�H�U�Q�R��
�Y�D�J�D�E�R�Q�G�R�����F�K�H���I�X�J�J�H���V�H�P�S�U�H����
�F�K�H���S�H�U���U�D�J�J�L�X�Q�J�H�U�H���O�D���P�R�J�O�L�H��
�F�L���P�H�W�W�H���G�L�H�F�L���D�Q�Q�L�����W�H�P�S�R���L�Q���F�X�L��
�V�L���L�Q�Q�D�P�R�U�D���G�L���D�O�W�U�H���G�X�H���G�R�Q�Q�H��
�F�R�Q���F�X�L���F�R�Q�Y�L�Y�H���S�H�U���V�H�W�W�H���H���W�U�H��
�D�Q�Q�L�����1�H�V�V�X�Q�R���F�K�H���L�R���V�D�S�S�L�D��
�G�L�F�H���F�K�H���8�O�L�V�V�H���Q�R�Q���V�L�D���D�P�D�E�L�O�H��
�R���Q�R�Q���V�W�L�P�D�E�L�O�H���S�H�U���T�X�H�V�W�L���V�X�R�L��
�F�R�P�S�R�U�W�D�P�H�Q�W�L�����(�p���X�Q���X�R�P�R��
�L�Q�T�X�L�H�W�R�����L�Q���S�H�U�H�Q�Q�H���I�X�J�D����
�S�U�R�E�D�E�L�O�P�H�Q�W�H���D�Q�F�K�H���G�D���V�H��
�V�W�H�V�V�R�����H���V�H���O�R���V�L���D�P�D�����Q�R�Q���V�L��
�S�X�Ï���S�U�H�W�H�Q�G�H�U�H���G�L���F�D�P�E�L�D�U�O�R����
�F�R�P�H���V�D�J�J�L�D�P�H�Q�W�H���I�D��

�3�H�Q�H�O�R�S�H���!�! 

1 7 4 3 



Stimo troppo la tua scrittura per definirti solo scrittrice  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

Ma stai 
zitto  tu  

 
�)�U�D�Q�F�D���)�R�U�W�X�Q�D�W�R 
 
�6�W�D�L���]�L�W�W�D���H���D�O�W�U�H���Q�R�Y�H���I�U�D�V�L��
�F�K�H���Q�R�Q���Y�R�J�O�L�D�P�R���V�H�Q�W�L�U�H���S�L�Ö����
�G�L���0�L�F�K�H�O�D���0�X�U�J�L�D�� 
�ˆ�=�L�W�W�D�����=�L�W�W�D�����=�L�W�W�D�����(���D�V�F�R�O�W�D�����6�W�R��
�S�D�U�O�D�Q�G�R���H���Q�R�Q���Y�R�J�O�L�R���H�V�V�H�U�H��
�L�Q�W�H�U�U�R�W�W�R�˜���L�Q�W�L�P�D���O�R���S�V�L�F�K�L�D�W�U�D��
�5�D�I�I�D�H�O�H���0�R�U�H�O�O�L���D�O�O�D���V�F�U�L�W�W�U�L�F�H��
�0�L�F�K�H�O�D���0�X�U�J�L�D���G�X�U�D�Q�W�H��
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�P�L�F�U�R�I�R�Q�R���D�S�H�U�W�R�����O�D���O�D�V�F�Ï���G�L��
�V�D�V�V�R�����ˆ�3�H�U�G�R�Q�D�P�L�����O�R���V�R���F�K�H���F�L��
�W�L�H�Q�L�����P�D���L�R���V�W�L�P�R���W�U�R�S�S�R���O�D���W�X�D��
�V�F�U�L�W�W�X�U�D���S�H�U���G�H�I�L�Q�L�U�W�L���V�R�O�R��
�V�F�U�L�W�W�U�L�F�H�˜�� 
�'�H�I�L�Q�L�U�H���X�Q�D���G�R�Q�Q�D���D�O���P�D�V�F�K�L�O�H��
�R���F�K�L�H�G�H�U�H���G�L���H�V�V�H�U�H���F�K�L�D�P�D�W�H��
�D�O���P�D�V�F�K�L�O�H�����F�R�P�H���I�D�Q�Q�R���P�R�O�W�H��
�P�D�Q���P�D�Q�R���F�K�H���I�D�Q�Q�R���F�D�U�U�L�H�U�D���R��
�H�Q�W�U�D�Q�R���L�Q���S�R�V�W�L���G�L���F�R�P�D�Q�G�R���R��
�H�V�H�U�F�L�W�D�Q�R���S�U�R�I�H�V�V�L�R�Q�L��
�F�R�Q�V�L�G�H�U�D�W�H���q�S�U�H�V�W�L�J�L�R�V�H�r�����Y�X�R�O��
�G�L�U�H���J�X�D�U�G�D�U�O�H���H���S�U�H�V�H�Q�W�D�U�V�L��
�F�R�P�H���Q�H�X�W�U�R�����8�Q�D���G�R�Q�Q�D���X�R�P�R����
�8�Q�D���X�R�P�R���������������������������������������� 
�,�O���I�H�P�P�L�Q�L�O�H���Y�D���E�H�Q�H���V�H���V�L���W�U�D�W�W�D��
�G�L���L�Q�I�H�U�P�L�H�U�D�����R�S�H�U�D�L�D�����P�D�H�V�W�U�D����
�F�R�Q�W�D�G�L�Q�D�����F�R�P�P�H�V�V�D�����P�D���Q�R�Q��
�Y�D���E�H�Q�H���V�H���V�L���W�U�D�W�W�D���G�L���P�L�Q�L�V�W�U�D����
�V�L�Q�G�D�F�D�����D�Y�Y�R�F�D�W�D�����D�U�F�K�L�W�H�W�W�D����
�G�L�U�H�W�W�R�U�D���G�p�R�U�F�K�H�V�W�U�D���R���G�L��
�J�L�R�U�Q�D�O�H�����8�Q�D���F�R�V�D���T�X�H�V�W�D��
�V�F�D�Q�G�D�O�R�V�D���H���L�Q�F�R�P�S�U�H�Q�V�L�E�L�O�H��
�O�p�K�D���G�H�I�L�Q�L�W�D���D�Q�Q�L���I�D���O�D���I�L�O�R�V�R�I�D��
�I�H�P�P�L�Q�L�V�W�D���/�X�L�V�D���0�X�U�D�U�R�����W�D�Q�W�R��
�S�L�Ö���F�K�H���Q�H�J�O�L���D�O�W�U�L���S�D�H�V�L���H�X�U�R�S�H�L��



Stimo troppo la tua scrittura per definirti solo scrittrice  

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�Q�R�Q���O�R���I�D�Q�Q�R�����$�Q�J�H�O�D���0�H�U�N�H�O���H�U�D��
�G�H�S�X�W�D�W�D���H�G���Å���G�L�Y�H�Q�W�D�W�D��
�F�D�Q�F�H�O�O�L�H�U�D�����1�H�L���Y�H�F�F�K�L��
�Y�R�F�D�E�R�O�D�U�L���t���F�R�P�H���O�H�L���V�F�U�L�Y�H���t��
�Q�R�Q���W�U�R�Y�L�D�P�R���L�O���I�H�P�P�L�Q�L�O�H���G�L��
�V�L�Q�G�D�F�R�����G�L���P�L�Q�L�V�W�U�R�����G�L���G�H�S�X�W�D�W�R��
�V�R�O�R���S�H�U�F�K�Æ���H�U�D�Q�R���Y�R�F�D�E�R�O�D�U�L���G�L��
�X�Q�D���F�L�Y�L�O�W�½���S�D�W�U�L�D�U�F�D�O�H���F�K�H��
�H�V�F�O�X�G�H�Y�D���O�H���G�R�Q�Q�H���G�D�O�O�D���Y�L�W�D��
�S�X�E�E�O�L�F�D�����4�X�H�V�W�R���Q�R�Q���V�X�F�F�H�G�H��
�S�L�Ö�����'�D���T�X�L���Y�L�H�Q�H���O�R���V�F�D�Q�G�D�O�R��
�F�K�H���D�Q�F�K�H���O�p�D�X�W�U�L�F�H���Q�H�O���V�X�R���O�L�E�U�R��
�V�R�O�O�H�Y�D�����U�L�F�R�Q�G�X�F�H�Q�G�R���L�O��
�O�L�Q�J�X�D�J�J�L�R�����F�K�H���D�F�F�R�P�S�D�J�Q�D���L��
�F�R�P�S�R�U�W�D�P�H�Q�W�L���V�H�V�V�L�V�W�L�����D�O��
�S�D�W�U�L�D�U�F�D�W�R���F�K�H�����G�R�S�R���D�Y�H�U��
�H�V�F�O�X�V�R���O�H���G�R�Q�Q�H�����F�R�Q�F�H�G�H���O�R�U�R��
�G�L���L�Q�F�O�X�G�H�U�O�H���L�Q���T�X�D�Q�W�R���S�D�U�L���D�J�O�L��
�X�R�P�L�Q�L�����F�D�Q�F�H�O�O�D�Q�G�R���O�D��
�G�L�I�I�H�U�H�Q�]�D���I�H�P�P�L�Q�L�O�H���� 

�3�$�5�/�$�1�2�����/�(���'�2�1�1�(��
�3�$�5�/�$�1�2�� 

�8�Q���J�L�R�U�Q�D�O�L�V�W�D���t���V�F�U�L�Y�H���0�X�U�J�L�D���t��
�K�D���V�S�H�F�L�I�L�F�D�W�R���F�K�H���G�H�F�O�L�Q�D�U�H���L��
�P�H�V�W�L�H�U�L���D�O���I�H�P�P�L�Q�L�O�H���Å���L�Q�X�W�L�O�H����
�S�H�U�F�K�Æ���D�O�W�U�L�P�H�Q�W�L���G�R�Y�U�H�P�P�R��
�G�L�U�H���D�Q�F�K�H���ˆ�I�D�U�P�D�F�L�V�W�R�˜�����4�X�H�O�O�R��
�F�K�H���L�O���J�L�R�U�Q�D�O�L�V�W�D���Q�R�Q���K�D���F�D�S�L�W�R��
�R���I�L�Q�J�H���G�L���Q�R�Q���F�D�S�L�U�H���Å���F�K�H���Q�R�Q��
�G�H�L���P�H�V�W�L�H�U�L���V�L���W�U�D�W�W�D���P�D��
�G�H�O�O�p�X�R�P�R���R���G�H�O�O�D���G�R�Q�Q�D��
�F�K�H���O�L���H�V�H�U�F�L�W�D���H���O�R���I�D��
�S�R�U�W�D�Q�G�R���L�O���V�X�R���H�V�V�H�U�H��
�X�Q�D���G�R�Q�Q�D���R���X�Q���X�R�P�R����
�S�H�U���F�X�L���Y�D���E�H�Q�H���L�O��
�I�D�U�P�D�F�L�V�W�D���H���O�D��
�I�D�U�P�D�F�L�V�W�D�����$�O�O�D���F�X�O�W�X�U�D��
�S�D�W�U�L�D�U�F�D�O�H���Y�D���D�G�G�H�E�L�W�D�W�R��
�L�O���O�L�Q�J�X�D�J�J�L�R���J�L�R�U�Q�D�O�L�V�W�L�F�R��
�G�H�O�O�D���F�X�O�W�X�U�D���G�H�O�O�R���V�W�X�S�U�R��
�F�K�H���0�L�F�K�H�O�D���0�X�U�J�L�D����
�J�L�X�V�W�D�P�H�Q�W�H�����Y�H�G�H��
�T�X�D�Q�G�R���O�H���P�R�O�H�V�W�L�H��
�Y�H�U�E�D�O�L���Y�H�Q�J�R�Q�R���G�H�I�L�Q�L�W�H��
�ˆ�F�R�P�S�O�L�P�H�Q�W�L�˜�����O�H��
�P�R�O�H�V�W�L�H���R�Q���O�L�Q�H��
�ˆ�P�H�V�V�D�J�J�L���K�R�W�˜����
�O�p�L�Q�V�L�V�W�H�Q�]�D���Q�R�Q���J�U�D�G�L�W�D��
�ˆ�F�R�U�W�H�J�J�L�D�P�H�Q�W�L�˜�����O�H��
�P�R�O�H�V�W�L�H���I�L�V�L�F�K�H��

� �̂F�D�U�H�]�]�H�˜�����O�H���D�O�O�X�V�L�R�Q�L���V�H�V�V�X�D�O�L��
� �̂E�D�W�W�X�W�H� �̃��H���L���Y�L�G�H�R���L�Q�W�L�P�L���G�L�I�I�X�V�L��
�L�Q���U�H�W�H���S�H�U���Y�H�Q�G�H�W�W�D���ˆ�I�L�O�P�D�W�L��
�K�D�U�G�˜�����,�Q���T�X�H�V�W�R���U�H�J�L�V�W�U�R���Å��
�F�D�S�L�W�D�W�R���G�L���V�H�Q�W�L�U�H���G�H�I�L�Q�L�U�H���X�Q��
�D�E�X�V�D�Q�W�H���ˆ�L�Q�Q�D�P�R�U�D�W�R���S�D�]�]�R�˜�� 
���8�Q���X�R�P�R���F�K�H���I�D���V�X�D���O�D���F�X�O�W�X�U�D��
�G�H�O�O�R���V�W�X�S�U�R���V�H���J�O�L���V�L���I�D���Q�R�W�D�U�H��
�F�K�H���L�O���V�X�R���F�R�P�S�R�U�W�D�P�H�Q�W�R���Å��
�L�Q�R�S�S�R�U�W�X�Q�R���U�H�D�J�L�V�F�H���G�L�F�H�Q�G�R����
�ˆ�0�D���L�R���Q�R�Q���Y�R�O�H�Y�R���H�V�V�H�U�H��
�P�R�O�H�V�W�R�����H�U�D���V�R�O�R���X�Q��
�F�R�P�S�O�L�P�H�Q�W�R�˜�� 
�6�H���X�Q���X�R�P�R���S�H�Q�V�D�����ˆ�+�R���V�F�U�L�W�W�R��
�X�Q���P�H�V�V�D�J�J�L�R���R�V�Æ�˜���H���O�D���G�R�Q�Q�D��
�F�K�H���O�R���U�L�F�H�Y�H���S�H�Q�V�D����� �̂+�R��
�U�L�F�H�Y�X�W�R���X�Q���P�H�V�V�D�J�J�L�R��
�P�R�O�H�V�W�R� �̃����F�K�L���K�D���U�D�J�L�R�Q�H�"���/�D��
�U�L�V�S�R�V�W�D���J�L�X�V�W�D���G�R�Y�U�H�E�E�H���H�V�V�H�U�H��
�V�H�P�S�U�H���H���V�R�O�R���X�Q�D�����G�H�F�L�G�H���F�K�L��
�O�R���U�L�F�H�Y�H�� 
�,�O���O�L�E�U�R���G�L���0�L�F�K�H�O�D���0�X�U�J�L�D��
�F�R�Q�W�L�H�Q�H���P�R�O�W�R���D�O�W�U�R���H���Q�R�Q���Å��
�X�Q���O�L�E�U�R���L�Q�X�W�L�O�H���F�R�P�H���O�H�L���V�W�H�V�V�D��
�V�F�U�L�Y�H�����D�Q�F�K�H���V�H���T�X�D�O�F�X�Q�R���Å��
�ˆ�S�U�R�Q�W�R���D���G�L�U�H���F�K�H���Q�R�Q���V�R�Q�R��
�T�X�H�V�W�H���O�H���E�D�W�W�D�J�O�L�H���F�K�H��
�F�R�Q�W�D�Q�R���H���F�K�H�����F�R�Q���W�X�W�W�R��
�T�X�H�O�O�R���S�H�U���F�X�L���R�F�F�R�U�U�H���D�Q�F�R�U�D��
�O�R�W�W�D�U�H�����Å���T�X�D�Q�W�R�P�H�Q�R���O�D�W�H�U�D�O�H��

�D�Q�G�D�U�H���D���I�D�U�H���O�H���S�X�O�F�L���S�U�R�S�U�L�R��
�D�O���O�L�Q�J�X�D�J�J�L�R�˜�����1�R�Q���Å���L�Q�X�W�L�O�H��
�S�H�U�F�K�Æ���V�L�D�P�R���H�V�V�H�U�L���S�D�U�O�D�Q�W�L���H����
�O�D���O�L�Q�J�X�D���Å���O�R���V�W�U�X�P�H�Q�W�R��
�V�L�P�E�R�O�L�F�R���F�R�Q���F�X�L���G�L�D�P�R��
�V�H�Q�V�R���D�O�O�D���U�H�D�O�W�½���F�K�H���F�L��
�F�L�U�F�R�Q�G�D�����/�D���O�L�Q�J�X�D���F�D�P�E�L�D��
�F�R�Q���O�H���L���S�D�U�O�D�Q�W�L�����6�H���Å���Y�H�U�R����
�F�R�P�H���Å���Y�H�U�R�����F�K�H���H�V�V�D���V�Y�H�O�D��
�F�K�L���V�L�D�P�R�����G�D�O���O�L�E�U�R���G�L���0�L�F�K�H�O�D��
�0�X�U�J�L�D���V�L���F�R�P�S�U�H�Q�G�H���F�R�P�H��
�P�R�O�W�L�����W�U�R�S�S�L�����V�R�Q�R���D�Q�F�R�U�D���J�O�L��
�X�R�P�L�Q�L���S�D�W�U�L�D�U�F�D�O�L���F�K�H���W�H�Q�W�D�Q�R��
�G�L���L�P�S�R�U�U�H���D�G���X�Q�D���G�R�Q�Q�D���L�O��
�S�U�R�S�U�L�R���G�R�P�L�Q�L�R���F�R�Q���T�X�H�O���q�6�W�D�L��
�]�L�W�W�D�r������ 
�0�D���O�H���G�R�Q�Q�H���Q�R�Q���V�W�D�Q�Q�R���S�L�Ö��
�]�L�W�W�H�����L�O���S�D�W�U�L�D�U�F�D�W�R���Å���I�L�Q�L�W�R�����/�H��
�G�R�Q�Q�H���S�D�U�O�D�Q�R���H���V�F�U�L�Y�R�Q�R����
�F�R�P�H���K�D���I�D�W�W�R���0�L�F�K�H�O�D���0�X�U�J�L�D����
�3�U�H�Q�G�R�Q�R���O�D���S�D�U�R�O�D��
�S�X�E�E�O�L�F�D�P�H�Q�W�H���H���G�H�Q�X�Q�F�L�D�Q�R��
�D�E�X�V�L�����P�R�O�H�V�W�L�H���H���Y�L�R�O�H�Q�]�H��
�V�H�V�V�X�D�O�L�����F�R�P�H���Å���D�Y�Y�H�Q�X�W�R���Q�H�O��
�����������F�R�O���P�R�Y�L�P�H�Q�W�R�����0�H�7�R�R���O�D��
�F�X�L���R�Q�G�D���O�X�Q�J�D���Q�R�Q���V�L���Å���I�H�U�P�D�W�D��
�H���L�Q���T�X�H�V�W�L���J�L�R�U�Q�L���K�D���O�D�P�E�L�W�R��
�D�Q�F�K�H���O�D���&�D�O�D�E�U�L�D����
�5�H�F�H�Q�W�H�P�H�Q�W�H���Q�X�P�H�U�R�V�H��
�V�W�X�G�H�Q�W�H�V�V�H���G�H�O�O�p�8�Q�L�F�D�O���G�L��

�&�R�V�H�Q�]�D���H���G�H�O�O�p�8�Q�L�Y�H�U�V�L�W�½��
�0�D�J�Q�D���*�U�D�H�F�L�D���G�L��
�&�D�W�D�Q�]�D�U�R���K�D�Q�Q�R���V�F�H�O�W�R���G�L��
�G�H�Q�X�Q�F�L�D�U�H���D�E�X�V�L���H��
�P�R�O�H�V�W�L�H���V�H�V�V�X�D�O�L���G�D���S�D�U�W�H��
�G�L���G�R�F�H�Q�W�L�����G�H�Q�W�U�R���O�H���D�X�O�H����
�L�Q���V�H�G�H���G�p�H�V�D�P�H���D���S�R�U�W�H��
�F�K�L�X�V�H���V�H�Q�]�D���W�H�V�W�L�P�R�Q�L�����H��
�S�H�U�V�L�Q�R���L�Q���G�L�G�D�W�W�L�F�D���D��
�G�L�V�W�D�Q�]�D�����U�L�V�S�R�Q�G�H�Q�G�R���D�O�O�D��
�G�R�P�D�Q�G�D���ˆ�3�H�Q�V�L���F�K�H��
�O�p�X�Q�L�Y�H�U�V�L�W�½���V�L�D���X�Q�R���V�S�D�]�L�R��
�V�L�F�X�U�R�"�˜�����T�X�H�V�W�L�R�Q�D�U�L�R��
�D�Q�R�Q�L�P�R���S�U�R�S�R�V�W�R���G�D�O��
�F�R�O�O�H�W�W�L�Y�R���I�H�P�P�L�Q�L�V�W�D��
�q�)�H�P�����,�Q���&�R�V�H�Q�W�L�Q�H�r���� 
�$���Q�H�V�V�X�Q���X�R�P�R���Å���S�L�Ö��
�F�R�Q�V�H�Q�W�L�W�R���]�L�W�W�L�U�H���X�Q�D��
�G�R�Q�Q�D�����3�D�U�O�D�Q�R�����O�H���G�R�Q�Q�H��
�S�D�U�O�D�Q�R�� 



Nota semiseria sul mio PCI   

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

La Stanza Delle 
Donne Comuniste  
 
�1�X�Q�]�L�D�W�L�Q�D���6�S�D�W�D�I�R�U�D 

 
�$�Q�F�R�U�D���V�X�O���F�H�Q�W�H�Q�D�U�L�R���G�H�O���3���&���,�����,�O���S�D�U�W�L�W�R���F�R�P�X�Q�L�V�W�D���L�W�D�O�L�D�Q�R�����$�Q�F�R�U�D���U�L�F�R�U�G�L���G�L��
�P�L�O�L�W�D�Q�]�D�����$�Q�F�R�U�D���X�Q�D���F�R�P�S�D�J�Q�D�����8�Q�D���G�R�Q�Q�D���G�H�O�O�D���S�U�R�Y�L�Q�F�L�D���V�L�F�L�O�L�D�Q�D�����/�D���G�R�S�S�L�D��
�P�L�O�L�W�D�Q�]�D���q�S�D�U�W�L�W�R���G�R�Q�Q�H�r�����,���U�L�F�R�U�G�L���E�H�O�O�L���H���O�H���D�P�D�U�H�]�]�H�����*�O�L���L�Q�F�R�Q�W�U�L���F�R�Q���L���F�R�P�S�D�J�Q�L��
�G�L�U�L�J�H�Q�W�L���Q�D�]�L�R�Q�D�O�L���F�K�H���F�H�O�H�E�U�D�Y�D�Q�R���O�H���Y�D�U�L�H���I�D�V�L���G�H�L���F�R�Q�J�U�H�V�V�L�����7�X�W�W�L���X�R�P�L�Q�L�����W�U�D�Q�Q�H��
�1�L�O�G�H���,�R�W�W�L���H���T�X�D�O�F�X�Q�p�D�O�W�U�D�� 

�,�O���3�D�U�W�L�W�R���F�R�P�X�Q�L�V�W�D���L�W�D�O�L�D�Q�R����
�T�X�H�V�W�p�D�Q�Q�R���D�Y�U�H�E�E�H���F�R�P�S�L�X�W�R��
�F�H�Q�W�R���D�Q�Q�L�����&�R�Q�I�H�V�V�R���F�K�H���Q�R�Q��
�K�R���D�Q�F�R�U�D���F�R�P�S�U�D�W�R���Q�H�V�V�X�Q��
�O�L�E�U�R���S�X�E�E�O�L�F�D�W�R���S�H�U���O�D��
�U�L�F�R�U�U�H�Q�]�D�����P�D���K�R���O�H�W�W�R���G�H�J�O�L��
�L�Q�W�H�U�H�V�V�D�Q�W�L���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�L���G�L���D�Q�D�O�L�V�L��
�V�X�O�O�H���S�D�J�L�Q�H���G�H�L���J�L�R�U�Q�D�O�L�����G�H�L��
�S�R�V�W���V�X�L���V�R�F�L�D�O���G�L���D�X�W�R�U�H�Y�R�O�L��
�L�Q�W�H�O�O�H�W�W�X�D�O�L���H���S�R�O�L�W�L�F�L���� 
�8�Q���U�H�I�U�D�L�Q���F�R�P�X�Q�H���Å���O�D��
�P�D�Q�F�D�W�D���S�U�R�V�S�H�W�W�L�Y�D��
�U�L�I�R�U�P�L�V�W�D���G�H�O���3�F�L���L�W�D�O�L�D�Q�R�����D��
�S�D�U�W�L�U�H���G�D�O���������������6�L���S�X�Ï��
�H�V�V�H�U�H���G�p�D�F�F�R�U�G�R���V�X�O�������������H��
�J�O�L���D�Q�Q�L���D���H�V�H�J�X�L�U�H�����P�D���O�D��
�V�W�R�U�L�D���G�H�O���3�F�L���G�H�O���V�H�F�R�Q�G�R��
�G�R�S�R�J�X�H�U�U�D���Å���X�Q�
�D�O�W�U�D���F�R�V�D������
�1�R�Q���G�H�V�L�G�H�U�R���D�G�G�H�Q�W�U�D�U�P�L��
�L�Q���X�Q�D���D�Q�D�O�L�V�L���V�W�R�U�L�F�D���S�H�U���F�X�L��
�Q�R�Q���K�R���O�H���F�R�P�S�H�W�H�Q�]�H���R��
�D�U�U�L�Q�J�D�U�H���L�G�H�R�O�R�J�L�F�D�P�H�Q�W�H����
�L�Q�Y�H�F�H���G�H�V�L�G�H�U�R���U�D�F�F�R�Q�W�D�U�H��
�L�O���P�L�R���3�F�L���� 
�0�L���W�H�V�V�H�U�D�L���D�O���S�D�U�W�L�W�R���G�H�O�O�D��
�V�H�]�L�R�Q�H���G�L���*�L�D�U�U�H���L�Q�W�R�U�Q�R���D�O��
�������������Q�H�O���I�U�D�W�W�H�P�S�R���H�U�R��
�D�W�W�L�Y�D���L�Q���X�Q���J�U�X�S�S�R���G�L���G�R�Q�Q�H��
�G�R�Y�H���V�L���D�I�I�U�R�Q�W�D�Y�D��
�D�X�W�R�Q�R�P�D�P�H�Q�W�H���O�D���Q�R�V�W�U�D��
�S�R�O�L�W�L�F�D���G�L���O�L�E�H�U�W�½�����+�R��

�V�F�R�S�H�U�W�R���G�R�S�R���F�K�H���T�X�H�V�W�D���V�L��
�F�K�L�D�P�D�Y�D���q�G�R�S�S�L�D���P�L�O�L�W�D�Q�]�D�r����
�S�H�U���P�H���L�Q�Y�H�F�H���I�X���X�Q���I�D�W�W�R��
�L�V�W�L�Q�W�L�Y�R���� 
�'�H�O���3�F�L���U�L�F�R�U�G�R���O�H���O�X�Q�J�K�H��
�U�L�X�Q�L�R�Q�L���O�D���F�X�L���U�H�O�D�]�L�R�Q�H��
�L�Q�W�U�R�G�X�W�W�L�Y�D���S�D�U�W�L�Y�D���G�D�O�O�D��
�5�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�H���G�p�R�W�W�R�E�U�H���S�H�U��
�D�U�U�L�Y�D�U�H���D�O�O�D���T�X�H�V�W�L�R�Q�H���O�R�F�D�O�H����
�(�U�D���X�Q���P�H�W�R�G�R���G�L���Y�L�V�L�R�Q�H��

�J�H�Q�H�U�D�O�H���G�H�O���U�D�J�L�R�Q�D�P�H�Q�W�R�����L�O����
�F�K�H���Q�R�Q���H�U�D���P�D�O�H�����5�L�F�R�U�G�R��
�V�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R���J�O�L���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�L���G�H�L��
�q�F�R�P�S�D�J�Q�L�r���D�U�W�L�J�L�D�Q�L���H���R�S�H�U�D�L��
�F�K�H���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�L�Y�D�Q�R�����V�H�P�S�U�H���F�R�Q��
�O�R���V�W�H�V�V�R���P�H�W�R�G�R�����F�R�Q���O�X�F�L�G�L��
�U�D�J�L�R�Q�D�P�H�Q�W�L���S�R�O�L�W�L�F�L�����5�L�F�R�U�G�R���O�H��
�P�R�O�W�H���G�R�P�H�Q�L�F�K�H���G�H�G�L�F�D�W�H���D�L��
�F�R�Q�J�U�H�V�V�L���R���D�O�O�H���Y�D�U�L�H���L�Q�L�]�L�D�W�L�Y�H��
�G�H�O���S�D�U�W�L�W�R���O�R�F�D�O�H�����S�U�R�Y�L�Q�F�L�D�O�H���R��
�U�H�J�L�R�Q�D�O�H�����O�H���F�X�L���I�D�P�R�V�H��
�q�F�R�Q�F�O�X�V�L�R�Q�L�r���S�R�O�L�W�L�F�K�H���H�U�D�Q�R��
�D�I�I�L�G�D�W�H���D�J�O�L���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�L���G�H�L��
�G�L�U�L�J�H�Q�W�L���U�L�F�R�Q�R�V�F�L�X�W�L�����F�R�P�H��
�(�P�D�Q�X�H�O�H���0�D�F�D�O�X�V�R�����3�L�R���/�D��
�7�R�U�U�H�����(�Q�U�L�F�R���%�H�U�O�L�Q�J�X�H�U����
�*�L�R�U�J�L�R���1�D�S�R�O�L�W�D�Q�R�����$�F�K�L�O�O�H��
�2�F�F�K�H�W�W�R�����1�L�O�G�H���,�R�W�W�L�����/�X�F�L�D�Q�R��
�9�L�R�O�D�Q�W�H�����$�O�G�R���7�R�U�W�R�U�H�O�O�D�����6�É����
�H�U�D�Q�R���V�R�S�U�D�W�W�X�W�W�R���X�R�P�L�Q�L���T�X�H�O�O�L��
�F�K�H���J�L�U�D�Y�D�Q�R���Q�H�O�O�H���J�U�D�Q�G�L��
�R�F�F�D�V�L�R�Q�L�����Q�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���Q�H�O��
�S�D�U�W�L�W�R���F�L���I�R�V�V�H���X�Q�D���Q�X�P�H�U�R�V�D��
�H���T�X�D�O�L�I�L�F�D�W�D���S�U�H�V�H�Q�]�D��
�I�H�P�P�L�Q�L�O�H�������5�L�F�R�U�G�R���O�D���I�R�U�]�D���H��
�O�D���V�D�F�U�D�O�L�W�½���F�R�Q���F�X�L���V�L��
�G�L�I�H�Q�G�H�Y�D�Q�R���O�H���L�V�W�L�W�X�]�L�R�Q�L����
�P�H�Q�W�U�H���V�L���D�V�S�H�W�W�D�Y�D���X�Q���P�R�Q�G�R��
�S�U�R�L�H�W�W�D�W�R���L�Q���X�Q���I�X�W�X�U�R���G�L�Y�H�U�V�R��
�G�D���T�X�H�O�O�R���L�Q���F�X�L���Y�L�Y�H�Y�D�P�R�����1�H�O��
�I�U�D�W�W�H�P�S�R���L���F�R�P�X�Q�L�V�W�L��



Nota semiseria sul mio PCI   

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�S�H�Q�V�D�Y�D�Q�R���S�H�Q�V�D�Y�D�P�R���F�K�H���X�Q��
�R�S�H�U�D�L�R���Y�D�O�H�Y�D���V�X�O���S�L�D�Q�R���G�H�L��
�G�L�U�L�W�W�L���T�X�D�Q�W�R���X�Q���S�D�G�U�R�Q�H�����O�D��
�V�D�Q�L�W�½���S�H�U���W�X�W�W�H���L���O�H���J�O�L���L�W�D�O�L�D�Q�L�����O�H��
���������R�U�H���S�H�U���F�K�L���G�H�V�L�G�H�U�D�Y�D��
�L�P�S�R�V�V�H�V�V�D�U�V�L���G�H�O���V�D�S�H�U�H���F�R�P�H��
�F�R�Q�V�D�S�H�Y�R�O�H�]�]�D���G�L���V�Æ���H���G�H�O��
�P�R�Q�G�R�����O�D���Y�H�F�F�K�L�D���L�G�H�D��
�J�U�D�P�V�F�L�D�Q�D�������5�L�F�R�U�G�R���O�D���G�X�U�D��
�V�H�O�H�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�D���F�O�D�V�V�H���G�L�U�L�J�H�Q�W�H����
�V�H�J�Q�D�W�D���G�D�L���U�D�S�S�R�U�W�L���G�L���I�R�U�]�D���H���D��
�Y�R�O�W�H���G�D�O�O�p�D�P�L�F�L�]�L�D�����V�H�P�S�U�H����
�S�H�U�Ï�����F�R�Q���X�Q���S�U�R�I�L�O�R���P�R�O�W�R���D�O�W�R����
�0�L���U�L�F�R�U�G�R���D�Q�F�R�U�D���O�p�D�S�S�R�J�J�L�R���D�L��
�U�H�I�H�U�H�Q�G�X�P���V�X�O���G�L�Y�R�U�]�L�R���H��
�V�X�O�O�p�D�E�R�U�W�R���F�K�H���V�D�Q�F�É���O�D���I�L�Q�H��
�G�H�O�O�p�D�E�R�U�W�R���F�O�D�Q�G�H�V�W�L�Q�R�����(�G��
�D�Q�F�R�U�D���O�p�R�E�L�H�W�W�L�Y�R���G�L���H�O�H�J�J�H�U�H��
�W�D�Q�W�H���G�R�Q�Q�H�����Q�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���L��
�U�L�P�E�U�R�W�W�L���G�H�J�O�L���X�R�P�L�Q�L���� 
�,�Q�W�D�Q�W�R�����O�D���U�R�V�V�D���(�P�L�O�L�D�����V�H�Q�]�D��
�R�V�W�H�Q�W�D�]�L�R�Q�H�����F�U�H�D�Y�D���U�L�F�F�K�H�]�]�D��
�L�Q���X�Q�D���S�D�U�W�H���G�H�O�O�D���S�L�D�Q�X�U�D����

�S�D�G�D�Q�D���H���U�H�D�O�L�]�]�D�Y�D���V�H�U�Y�L�]�L��
�L�Q�Y�L�G�L�D�W�L���D�Q�F�K�H���L�Q���$�P�H�U�L�F�D����
�F�R�P�H���J�O�L���D�V�L�O�L���Q�L�G�R���G�L���0�R�G�H�Q�D����
�,�Q���D�W�W�H�V�D�����V�H�P�S�U�H�����F�K�H���V�L��
�D�Y�Y�H�U�D�V�V�H���O�D���U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�H�����,��
�F�R�P�X�Q�L�V�W�L�����V�S�H�V�V�R���L�Q��
�P�D�J�J�L�R�U�D�Q�]�D���F�R�Q���L�O���3�V�L�����F�K�H��
�J�R�Y�H�U�Q�D�Y�D�Q�R���Q�R�Q���V�R�O�R���O�p�(�P�L�O�L�D����
�J�H�Q�H�U�D�Y�D�Q�R���O�H���F�R�Q�G�L�]�L�R�Q�L���G�L���X�Q�D��
�T�X�D�O�L�W�½���G�H�O�O�D���Y�L�W�D���F�K�H���L�Q���6�L�F�L�O�L�D���F�L��
�V�R�J�Q�D�Y�D�P�R�����1�H�O���I�U�D�W�W�H�P�S�R���V�L��
�R�U�J�D�Q�L�]�]�D�Y�D�Q�R���O�H���)�H�V�W�H��
�G�H�O�O�p�8�Q�L�W�½���F�R�P�H���L�P�S�R�U�W�D�Q�W�H��
�D�S�S�X�Q�W�D�P�H�Q�W�R���S�R�O�L�W�L�F�R���G�L���V�Y�D�J�R��
�H���S�R�O�L�W�L�F�R�����L���F�X�L���L�Q�W�H�U�O�R�F�X�W�R�U�L��

�V�H�J�Q�D�Y�D�Q�R���J�L�½���X�Q���S�U�R�J�U�D�P�P�D��
�G�L���D�O�O�H�D�Q�]�H���� 
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�6�X�O�O�D���U�L�Y�L�V�W�D���V�H�W�W�L�P�D�Q�D�O�H��
�5�L�Q�D�V�F�L�W�D���V�L���S�R�W�H�Y�D�Q�R���O�H�J�J�H�U�H��
�D�U�W�L�F�R�O�L�����S�H�U���Q�R�Q���G�L�U�H���E�U�H�Y�L��
�V�D�J�J�L�����V�X�O�O�D���Q�X�R�Y�D���V�W�R�U�L�R�J�U�D�I�L�D��
�G�H�J�O�L���$�Q�Q�D�O�L���R���L�Q�W�H�U�Y�H�Q�W�L���G�L��
�D�U�F�K�L�W�H�W�W�L���V�X�O���U�H�F�X�S�H�U�R���G�H�L���F�H�Q�W�U�L��
�V�W�R�U�L�F�L���F�R�P�H���H�O�H�P�H�Q�W�R���G�L���X�Q��
�S�U�R�J�U�D�P�P�D���S�R�O�L�W�L�F�R���H���F�X�O�W�X�U�D�O�H����
�3�L�H�W�U�R���,�Q�J�U�D�R�����F�K�H��
�U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Y�D���O�D���V�L�Q�L�V�W�U�D���G�H�O��
�S�D�U�W�L�W�R�����Q�H�O�������������I�X���H�O�H�W�W�R��
�S�U�H�V�L�G�H�Q�W�H���G�H�O�O�D���&�D�P�H�U�D�����3�R�L���F�L��
�I�X���O�D���F�R�Q�G�D�Q�Q�D���G�H�O���W�H�U�U�R�U�L�V�P�R����
�O�D���O�R�W�W�D���D�O�O�D���P�D�I�L�D���H���O�D���O�R�W�W�D���S�H�U��
�O�D���S�D�F�H�����S�H�U�F�K�Æ���L�O���3�F�L�����F�R�Q���3�L�R��
�/�D���7�R�U�U�H���L�Q���W�H�V�W�D�����Q�R�Q���Y�R�O�H�Y�D���L��
�P�L�V�V�L�O�L���D���&�R�P�L�V�R���� 
�1�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���W�X�W�W�R�����T�X�H�V�W�R���S�D�U�W�L�W�R��

�Q�R�Q���H�U�D���F�R�Q�V�L�G�H�U�D�W�R��
�D�E�E�D�V�W�D�Q�]�D���U�L�I�R�U�P�L�V�W�D�����Q�R�Q���J�O�L��
�U�L�F�R�Q�R�V�F�H�Y�D�Q�R���O�D���S�D�W�H�Q�W�H���S�H�U��
�J�R�Y�H�U�Q�D�U�H���L�O���3�D�H�V�H�����F�R�P�H��
�V�F�U�L�Y�H�Y�D���V�X���/�D���5�H�S�X�E�E�O�L�F�D���L�O��
�E�X�R�Q���(�X�J�H�Q�L�R���6�F�D�O�I�D�U�L�����F�K�H���H�U�D��
�V�W�D�W�R���I�D�V�F�L�V�W�D�����U�L�F�R�U�G�L�D�P�R���O�D��
�G�L�V�F�X�V�V�L�R�Q�H���W�U�D���O�R���V�F�U�L�W�W�R�U�H��
�D�Q�W�L�I�D�V�F�L�V�W�D���,�W�D�O�R���&�D�O�Y�L�Q�R���H���O�R��
�V�W�H�V�V�R���6�F�D�O�I�D�U�L�����F�K�H���Y�R�W�Ï���S�H�U���O�D��
�P�R�Q�D�U�F�K�L�D���D�O���U�H�I�H�U�H�Q�G�X�P���G�H�O��
�p�������S�H�U���V�X�D���V�W�H�V�V�D���D�P�P�L�V�V�L�R�Q�H����
�F�R�Q�Y�H�U�W�L�W�R�V�L���S�R�L���S�H�U���I�R�U�]�D���G�L��
�F�R�V�H���D�O���O�L�E�H�U�D�O�L�V�P�R���G�H�O�O�D���Q�R�V�W�U�D��
�5�H�S�X�E�E�O�L�F�D���� 

�/�D���U�L�Y�R�O�W�D���R���O�D���U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�H�����L�O���3�F�L��
�Q�R�Q���O�D���L�Q�Q�H�V�F�Ï���Q�H�P�P�H�Q�R���Q�H�O��
�O�X�J�O�L�R���G�H�O���������������T�X�D�Q�G�R��
�D�Y�Y�H�Q�Q�H���O�p�D�W�W�H�Q�W�D�W�R���D���7�R�J�O�L�D�W�W�L���H���L��
�F�R�P�X�Q�L�V�W�L���H�U�D�Q�R���D�Q�F�R�U�D���P�H�P�R�U�L��
�G�H�O�O�H���S�H�U�V�H�F�X�]�L�R�Q�L���I�D�V�F�L�V�W�H����
�/�p�R�F�F�D�V�L�R�Q�H���S�R�W�H�Y�D��
�U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�U�H�����S�H�U���T�X�D�O�F�K�H��
�I�U�D�Q�J�L�D���S�R�O�L�W�L�F�D�����X�Q��
�D�S�S�X�Q�W�D�P�H�Q�W�R���G�D���Q�R�Q���P�D�Q�F�D�U�H����
�P�D���Q�R�Q���I�X���F�R�V�É���H���Q�R�Q���V�R�O�R��
�S�H�U�F�K�Æ���7�R�J�O�L�D�W�W�L���L�Q�Y�L�W�Ï���D�O�O�D��
�F�D�O�P�D�����V�H�P�S�O�L�F�H�P�H�Q�W�H���Q�R�Q���H�U�D��
�Q�H�O�O�D���W�H�V�W�D���G�H�L���F�R�P�X�Q�L�V�W�L���L�W�D�O�L�D�Q�L��
�I�D�U�H���O�D���U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�H���G�L���O�X�J�O�L�R�������������������������������������������������������������������������������������������������������������������������� 
�1�R�L���G�R�Q�Q�H�����Q�H�O���S�D�U�W�L�W�R�����D�Y�H�Y�D�P�R��
�L���Q�R�V�W�U�L���V�S�D�]�L���F�K�H���Q�R�Q���H�U�D�Q�R���X�Q��
�U�H�F�L�Q�W�R���I�H�P�P�L�Q�L�O�H�����P�D���X�Q�D��
�V�W�D�Q�]�D���W�X�W�W�D���S�H�U���Q�R�L���G�R�Y�H���S�R�W�H�U�H��
�S�D�U�O�D�U�H�����H�O�D�E�R�U�D�U�H�����F�R�Q�I�U�R�Q�W�D�U�F�L��
�H���S�U�R�S�R�U�U�H���D�O���S�D�U�W�L�W�R�����R�S�S�X�U�H��
�V�F�U�L�Y�H�U�Q�H���V�X�O�O�D���L�P�S�R�U�W�D�Q�W�H��
�U�L�Y�L�V�W�D���'�R�Q�Q�H���H���3�R�O�L�W�L�F�D�� 
�$���*�L�D�U�U�H���O�H���P�L�H���S�U�L�P�H���D�]�L�R�Q�L��
�U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�D�U�L�H���I�X�U�R�Q�R���G�H�L��
�P�D�Q�L�I�H�V�W�L���G�L���G�H�Q�X�Q�]�L�D���V�X�O�O�D��
�P�D�Q�F�D�Q�]�D���G�L���D�V�L�O�L���Q�L�G�R�����G�L���X�Q��
�F�R�Q�V�X�O�W�R�U�L�R���H���G�H�O���U�H�S�D�U�W�R���G�L��
�R�V�W�H�W�U�L�F�L�D���G�H�O�O�p�R�V�S�H�G�D�O�H���G�L��
�*�L�D�U�U�H�����S�U�R�E�O�H�P�L���S�H�U���L���T�X�D�O�L���P�L��
�L�Q�F�R�Q�W�U�D�L�����L�Q�V�L�H�P�H���D�G���D�O�W�U�H��
�G�R�Q�Q�H�����F�R�Q���L�O���G�R�W�W�����1�X�Q�]�L�R��
�6�R�U�E�H�O�O�R�����D�O�O�R�U�D���D�V�V�H�V�V�R�U�H���D�L��
�V�H�U�Y�L�]�L���V�R�F�L�D�O�L���G�H�O���F�R�P�X�Q�H����
�/�p�D�O�W�U�D���D�]�L�R�Q�H���U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�D�U�L�D���D��
�F�X�L���S�D�U�W�H�F�L�S�D�L���Å���V�W�D�W�D���T�X�H�O�O�D���G�L��
�F�R�V�W�U�L�Q�J�H�U�H���O�p�D�O�O�R�U�D��
�D�P�P�L�Q�L�V�W�U�D�]�L�R�Q�H���F�R�P�X�Q�D�O�H���D�G��
�D�V�V�H�J�Q�D�U�H���D�L���O�H�J�L�W�W�L�P�L��
�D�V�V�H�J�Q�D�W�D�U�L���J�O�L���D�O�O�R�J�J�L���S�R�S�R�O�D�U�L��
�G�L���Y�L�D���7�U�L�H�V�W�H�����L���I�D�P�R�V�L����������
�D�O�O�R�J�J�L�����S�H�U�F�K�Æ���F�R�V�W�L�W�X�L�Y�D�Q�R���X�Q�R��
�V�W�U�X�P�H�Q�W�R���G�L���F�R�Q�V�H�Q�V�R��
�H�O�H�W�W�R�U�D�O�H���� 
�,�O���W�H�V�V�H�U�D�P�H�Q�W�R���D�O���S�D�U�W�L�W�R���Q�R�Q��
�H�U�D���X�Q���D�G�H�P�S�L�P�����H�Q�W�R��
�E�X�U�R�F�U�D�W�L�F�R�����P�D���X�Q�p�R�F�F�D�V�L�R�Q�H���G�L��
�U�H�O�D�]�L�R�Q�H���H���G�L���V�F�D�P�E�L�R���G�L��
�R�S�L�Q�L�R�Q�L�����3�H�U���P�H���H�U�D���O�p�R�F�F�D�V�L�R�Q�H��
�G�L���L�Q�F�R�Q�W�U�D�U�H���L�O���S�U�R�I�H�V�V�R�U�H��
�1�L�F�R�O�D���0�L�Q�H�R���F�K�H���P�L���U�L�F�H�Y�H�Y�D��



Nota semiseria sul mio PCI   

�/�H�6�L�F�L�O�L�D�Q�H�������&�D�V�D�E�O�D�Q�F�D������ 

�S�H�U���I�D�U�H���T�X�D�W�W�U�R���F�K�L�D�F�F�K�L�H�U�H��
�S�R�O�L�W�L�F�K�H���Q�H�O�O�D���V�X�D���U�L�F�F�D��
�E�L�E�O�L�R�W�H�F�D�����L�O���S�U�R�I�H�V�V�R�U�H���1�D�U�G�L�Q�R��
�3�D�W�D�Q�Å���H���3�L�S�S�R���%�R�V�F�R�����I�U�D�W�H�O�O�R��
�G�L���&�D�P�L�O�O�R���G�H�S�X�W�D�W�R���U�H�J�L�R�Q�D�O�H������
�F�K�H���P�L���U�D�F�F�R�Q�W�D�Y�D���G�H�L���S�U�R�E�O�H�P�L��
�O�D�Y�R�U�D�W�L�Y�L���G�H�O�O�D���V�X�D���F�D�Y�D�����/�p�D�O�W�U�D��
�V�W�U�D�W�H�J�L�D���U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�D�U�L�D���G�H�O���3�F�L��
�J�L�D�U�U�H�V�H�����F�K�H���K�R���F�R�Q�G�L�Y�L�V�R�����I�X��
�T�X�H�O�O�D���G�L���X�Q�D���Y�L�V�L�R�Q�H���X�Q�L�W�D�U�L�D��
�S�H�U���O�R���V�Y�L�O�X�S�S�R���G�L���T�X�H�V�W�R��
�W�H�U�U�L�W�R�U�L�R���������� 
�,�O���S�D�U�W�L�W�R�����V�H�P�S�O�L�I�L�F�D�Q�G�R�����H�U�D��
�F�R�V�W�L�W�X�W�R���G�D���X�Q�p�D�U�H�D���U�L�I�R�U�P�L�V�W�D���H��
�J�R�Y�H�U�Q�D�W�L�Y�D���F�K�H���D�G�G�L�U�L�W�W�X�U�D���Q�H�O��
�����������S�R�U�W�Ï���D�O�O�D���I�D�P�R�V�D��
�R�S�H�U�D�]�L�R�Q�H���L�Q���6�L�F�L�O�L�D���G�H�O��
�J�R�Y�H�U�Q�R���0�L�O�D�]�]�R���F�K�H���Y�L�G�H��
�F�R�L�Q�Y�R�O�W�D���X�Q�D���S�D�U�W�H���G�H�O�O�D��
�'�H�P�R�F�U�D�]�L�D���F�U�L�V�W�L�D�Q�D�����G�H�O���3�&�,���H��
�G�H�O���0�R�Y�L�P�H�Q�W�R���6�R�F�L�D�O�H�����F�L�R�Å���L��
�I�D�V�F�L�V�W�L�����/�p�D�O�W�U�D���D�O�D���H�U�D���T�X�H�O�O�D���S�L�Ö��
�U�L�Y�R�O�X�]�L�R�Q�D�U�L�D���D���F�X�L���P�L���V�H�Q�W�L�Y�R��
�S�L�Ö���Y�L�F�L�Q�D���� 

�'�H�O�O�D���P�D�J�J�L�R�U�D�Q�]�D���U�L�I�R�U�P�L�V�W�D��
�Q�R�Q���F�R�Q�G�L�Y�L�G�H�Y�R�����S�X�U��
�F�R�P�S�U�H�Q�G�H�Q�G�R�Q�H���O�H���U�D�J�L�R�Q�L�����O�R��
�V�S�R�V�W�D�U�V�L���G�H�O�O�p�L�Q�W�H�U�O�R�F�X�]�L�R�Q�H���G�H�O��
�S�D�U�W�L�W�R���Y�H�U�V�R���O�D���E�R�U�J�K�H�V�L�D��
�L�P�S�U�H�Q�G�L�W�R�U�L�D�O�H�����O�D�V�F�L�D�Q�G�R���O�H��
�S�H�U�L�I�H�U�L�H���H���S�R�L���J�O�L���R�S�H�U�D�L�����F�R�P�H��
�F�O�D�V�V�H���V�R�F�L�D�O�H���L�Q�W�H�Q�V�D���L�Q���V�H�Q�V�R��
�O�D�U�J�R�����D�O���S�U�R�S�U�L�R���G�H�V�W�L�Q�R�����1�R�Q���D��
�F�D�V�R���O�H���S�H�U�L�I�H�U�L�H���G�L���R�J�J�L���H�G���L�O��
�S�L�F�F�R�O�R���F�H�W�R���V�R�F�L�D�O�H��
�U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Q�R���X�Q���S�U�R�E�O�H�P�D���� 

�,���5�,�&�2�5�'�,���'�,���8�1�$���*�,�2�9�$�1�(��
�&�2�0�3�$�*�1�$������������������������������������������������������������������ 

�1�H�J�O�L���D�Q�Q�L���S�L�Ö���D�Y�D�Q�W�L���Q�R�Q��

�F�R�Q�G�L�Y�L�V�L���O�p�D�V�V�H�Q�V�R���G�H�O���S�D�U�W�L�W�R��
�D�O�O�D���S�U�L�Y�D�W�L�]�]�D�]�L�R�Q�H���G�H�O�O�H��
�L�Q�I�U�D�V�W�U�X�W�W�X�U�H���F�K�H���R�J�J�L���V�L��
�F�K�L�D�P�D�Q�R���E�H�Q�L���F�R�P�X�Q�L�����O�p�D�F�T�X�D����
�O�p�H�Q�H�U�J�L�D�����O�H���I�H�U�U�R�Y�L�H�����O�H��
�D�X�W�R�V�W�U�D�G�H���H���L�O���V�L�O�H�Q�]�L�R���V�X�O��
�S�R�W�H�Q�]�L�D�P�H�Q�W�R���G�H�O�O�D���V�D�Q�L�W�½��
�S�U�L�Y�D�W�D�����S�H�U�F�K�Æ���H�U�D�Q�R���L���E�H�Q�L��
�E�D�V�L�O�D�U�L���V�X���F�X�L���O�R���6�W�D�W�R���D�Y�H�Y�D��
�L�Q�Y�H�V�W�L�W�R���S�H�U���I�D�U�H���J�U�D�Q�G�H���O�p�,�W�D�O�L�D������ 
�,�O���3�F�L���Q�R�Q���F�R�Q�G�D�Q�Q�Ï���O�p�8�Q�L�R�Q�H��
�6�R�Y�L�H�W�L�F�D���S�H�U���O�H���O�L�E�H�U�W�½���H�G���L��
�G�L�U�L�W�W�L���F�D�Q�F�H�O�O�D�W�L�����Q�H�P�P�H�Q�R��
�T�X�D�Q�G�R���L�Q�Y�D�V�H���O�p�8�Q�J�K�H�U�L�D����
�&�H�U�W�D�P�H�Q�W�H���O�p�8�Q�L�R�Q�H���6�R�Y�L�H�W�L�F�D��
�U�D�S�S�U�H�V�H�Q�W�D�Y�D���X�Q���q�R�P�E�U�H�O�O�R�r�����L�O��
�F�X�L���P�R�G�H�O�O�R���H�U�D���G�D���Q�R�Q���L�P�L�W�D�U�H����
�P�D���F�K�H���S�U�H�V�H�U�Y�D�Y�D���S�H�U�Ï���O�D��
�V�W�H�V�V�D���H�V�L�V�W�H�Q�]�D���G�H�O���3�F�L����
�F�R�Q�V�L�G�H�U�D�W�R���F�K�H���V�X�E�L�W�R���G�R�S�R���O�D��
�J�X�H�U�U�D���Q�H�J�O�L���8�6�$���I�X���S�U�D�W�L�F�D�W�D���O�D��
�F�D�F�F�L�D���H���O�p�R�V�W�U�D�F�L�V�P�R���Y�H�U�V�R���L��
�F�R�P�X�Q�L�V�W�L���H���Q�H�O�O�D���V�W�H�V�V�D���,�W�D�O�L�D��
�P�R�O�W�L���S�H�U�V�R�Q�D�J�J�L���I�D�V�F�L�V�W�L��

�F�R�Q�W�L�Q�X�D�Y�D�Q�R���D�G��
�R�F�F�X�S�D�U�H���S�R�V�W�L���G�L��
�S�R�W�H�U�H�����W�D�Q�W�R���G�D��
�I�D�U�H���H�V�S�O�R�G�H�U�H���X�Q�D����
�E�R�P�E�D���D���S�L�D�]�]�D��
�)�R�Q�W�D�Q�D���H���R�U�G�L�U�H��
�W�U�D�P�H���F�R�Q�W�U�R���O�D��
�G�H�P�R�F�U�D�]�L�D������ 
�3�R�V�V�L�E�L�O�H���F�K�H��
�O�p�L�Q�W�H�O�O�L�J�H�Q�F�H���8�6�$��
�L�Q���W�D�Q�W�L���G�H�F�H�Q�Q�L���Q�R�Q��

�D�E�E�L�D���F�D�S�L�W�R���F�K�H���O�p�8�5�6�6���D�Y�H�Y�D���L��
�S�L�H�G�L���G�L���D�U�J�L�O�O�D���t���F�R�P�H���I�X���V�F�U�L�W�W�R��
�V�X�L���T�X�R�W�L�G�L�D�Q�L���Q�H�O�������������D�O���F�U�R�O�O�R��
�G�H�O���P�X�U�R���G�L���%�H�U�O�L�Q�R���t�����S�U�R�S�U�L�R��
�S�H�U���O�D���V�X�D���S�R�O�L�W�L�F�D���H�F�R�Q�R�P�L�F�D���H��
�S�H�U���L���P�D�Q�F�D�W�L���G�L�U�L�W�W�L���F�L�Y�L�O�L���H��
�S�R�O�L�W�L�F�L�"���/�D���S�D�X�U�D���L�Q�V�W�L�O�O�D�W�D���G�L��
�X�Q�p�L�Q�Y�D�V�L�R�Q�H���R���L�Q�J�H�U�H�Q�]�D���U�X�V�V�D��
�L�Q���(�X�U�R�S�D���R���P�H�J�O�L�R���L�Q���,�W�D�O�L�D�����S�H�U��
�O�p�D�Q�R�P�D�O�L�D���G�L���X�Q���I�R�U�W�H���S�D�U�W�L�W�R��
�F�R�P�X�Q�L�V�W�D���L�W�D�O�L�D�Q�R�����I�D���Y�H�Q�L�U�H���L�Q��
�P�H�Q�W�H���L�O���E�L�Q�R�P�L�R���Y�H�U�L�W�½���J�L�X�V�W�L�]�L�D��
�Q�H�O���,�O���&�R�Q�W�H�V�W�R���G�L���/�H�R�Q�D�U�G�R��
�6�F�L�D�V�F�L�D�����G�R�Y�H���V�L���D�F�F�X�V�D���X�Q�D��
�J�L�X�V�W�L�]�L�D���D�X�W�R�U�H�I�H�U�H�Q�]�L�D�O�H���F�K�H��
�Q�R�Q���V�H�P�S�U�H���F�R�U�U�L�V�S�R�Q�G�H���D�O�O�D��
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COMUNICATO STAMPA: Archiviazione caso Maresciallo Mario Alberto Dettori  

La famiglia di Mario Alberto Dettori  �H���O�pAssociazione Antimafie RITA ATRIA , prendono atto 
�G�H�O�O�p�R�U�Ginanza di archiviazione emessa del Giudice per le indagini preliminari del Tribunale di 
Grosseto. 
Nel dicembre del 2016 veniva richiesta la riapertura delle indagini sulla morte del Maresciallo Det-
tori radarista e, come scrive il Giudice, �q�Y�H�U�R�V�L�P�L�O�P�H�Q�W�H���W�H�V�W�L�P�Rne diretto dei fatti che porta-
�U�R�Q�R���D�O�O�p�D�E�E�D�W�W�L�P�H�Q�W�R���G�H�O���'�&�����,�W�D�Y�L�D�q di quanto accaduto nei cieli di Ustica il 27 giugno 1980. 
�(�G���L�Q�Y�H�U�R���H�U�D�Q�R���W�D�Q�W�L���W�U�R�S�S�L���L���Y�X�R�W�L���L�Q�Y�H�V�W�L�J�D�W�L�Y�L���U�H�O�D�W�L�Y�L���D�O�O�H���L�Q�G�D�J�L�Q�L���V�X���T�X�H�O���q�V�X�L�F�L�G�R�r���D�O���T�X�D�O�H���L���I�D�P�L��
�O�L�D�U�L���H���O�p�$�V�V�R�F�L�D�]�L�R�Q�H��Antimafie RITA ATRIA non hanno mai creduto. 

�,�O���3�X�E�E�O�L�F�R���0�L�Q�L�V�W�H�U�R���D�F�F�R�O�V�H���O�p�L�V�W�D�Q�]�D���G�L��
riapertura del processo relativo alla morte 
di Dettori e dopo anni di indagine ha pre-
sentato richiesta di archiviazione, opposta 
dal Legale della famiglia, oggi accolta dal 
Giudice. 
�3�X�U���Q�H�O���U�L�V�S�H�W�W�R���G�H�O�O�D���0�D�J�L�V�W�U�D�W�X�U�D�����O�p�$�V�V�R��
ciazione Antimafie RITA ATRIA e la fami-
glia Dettori non possono esimersi dal 
compiere delle riflessioni ricavabili dalla 
lettura degli atti. 
Riteniamo che la delega delle indagini ai 

Carabinieri sia stata quantomeno inopportuna in considerazione del fatto che la prima anomalia di 
�T�X�H�V�W�D���Y�L�F�H�Q�G�D���H�U�D���D�V�F�U�L�Y�L�E�L�O�H���S�U�R�S�U�L�R���D�O�O�p�$�U�P�D���G�H�L���&�D�U�D�E�L�Q�L�H�U�L�����8�Q�D���D�Q�R�P�D�O�L�D���F�R�Q�V�L�V�W�H�Q�W�H���Q�H�O�O�D���U�H��
dazione di un atto denunciato e ribadito come falso. 
Spiace constatare  che il GIP abbia accolto le risultanze investigative del Pubblico Ministero senza 
una sua propria e autonoma valutazione. 
In alcun modo sono state evidenziate,  �P�H�Q���F�K�H���P�D�L���Y�D�O�X�W�D�W�H���H���O�L�T�X�L�G�D�W�H���F�R�P�H���q�V�X�S�H�U�I�O�X�H�q���O�H���Q�X�R�Y�H��
investigazioni richieste dal nostro Lega�O�H���*�R�I�I�U�H�G�R���'�p�$�Q�W�R�Q�D���F�K�H���H�U�D�Q�R���S�U�H�F�L�V�H���G�L�U�H�W�W�H���H���F�L�U�F�R�V�W�D�Q��
ziate. 
Ed invero, sempre dagli atti processuali, può evincersi che più soggetti di questa vicenda (non 
solo i familiari del Dettori) hanno disconosciuto atti fondamentali a loro firma o che li indicavano 
presenti sui luoghi del ritrovamento del corpo.  
Emerge pure il paradosso che il corpo del Dettori sarebbe stato trovato da più persone in momenti 
diversi. 
Una casualità che non viene adeguatamente chiarita e che lascia forti dubbi, ovviamente. 
�/�D���I�D�P�L�J�O�L�D���'�H�W�W�R�U�L���H���O�p�$�V�V�R�F�L�D�]�L�R�Q�H���$�Q�W�L�P�D�I�L�H���5�,�7�$���$�7�5�,�$���F�R�Q�W�L�Q�X�H�U�D�Q�Q�R�����Q�R�Q�R�V�W�D�Q�W�H���W�X�W�W�R���H���V�R��
prattutto alla luce dei nuovi atti processuali, a sostenere il non suicido del Maresciallo Dettori. 
Continueremo questa battaglia,  in tutte le sedi,  per la ricerca  non della Verità perché questa  ap-
pare evidente a chi non ha paura di vederla, ma per la Giustizia. 
�/�p�D�V�V�R�F�L�D�]�L�R�Q�H���$�Q�W�L�P�D�I�L�H���5�,�7�$���$�7�5�,�$���H���O�D���I�D�P�L�J�O�L�D���'�H�W�W�R�U�L���U�L�Q�J�U�D�]�L�D�Q�R���F�K�L���Å���V�W�D�W�R���V�H�P�S�U�H���D���O�R�U�R��
fianco in questa loro battaglia ed il loro �$�Y�Y�R�F�D�W�R���*�R�I�I�U�H�G�R���'�p�$�Q�W�R�Q�D. 
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